
Гражданам 
не хватает  
на индекс
Потребительское доверие 
снова упало

Индекс потребительского дове-
рия Nielsen, который начал бы-
ло расти весной прошлого года, 
вновь опустился до минимальных 
значений. В конце года 85% рос-
сиян были уверены, что сейчас не 
время совершать покупки, 79% 
заявили о намерении продолжать 
экономить даже при стабилиза-
ции ситуации в стране. Такой на-
строй потребителей привел к за-
медлению темпов роста выручки 
крупнейших ритейлеров.

В четвертом квартале 2016 года 
индекс потребительского доверия 
составил 63 пункта, говорится в ис-
следовании Nielsen. Тем самым он 
вернулся к минимальному за 12 лет 
наблюдений (см. график) значению, 
которое было в первом квартале 
прошлого года, и не сохранил тен-
денцию к росту, наметившуюся во 
втором и третьем кварталах (66 и 67 
пунктов соответственно). Снижение 
индекса аналитики отчасти связы-
вают с сезонностью: под конец года 
из-за трат на предстоящие праздни-
ки потребители в целом консерва-
тивны в оценках своего благосостоя-
ния. Но главной причиной в Nielsen 
называют изменение психологии 
потребителей, которые теперь сле-
дуют новым принципам: крайний 
рационализм, взвешенный, прагма-
тичный подход к любой покупке, 
включая продукты питания.

Декабрьский опрос Nielsen пока-
зал, что доля тех, кто оценивает свои 
финансы негативно, увеличилась на 
6 п. п., до 67% в сравнении с тем же 
периодом 2015 года. Число респон-
дентов, сокративших свои расходы, 
выросло на 2 п. п., до 75%.
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Жилье в просрочку
Россияне стали хуже платить по ипотеке

Ипотека, на которую банкиры сдела-
ли ставку как на наиболее надежный 
сегмент розничного кредитования, 
не оправдала ожиданий. В 2016 году 
именно ссуды на приобретение жилья 
обеспечили рост кредитов физлицам, 
но они же показали самый высокий рост 
просрочки в количественном выражении. 
Такое открытие сделали бюро кредит-
ных историй (БКИ) — по их данным, чи-
сло ипотечных кредитов, просроченных 
более чем на 90 дней, выросло на 20%, 
их объем достиг 160 млрд руб.  Эксперты 
ждут продолжения роста  из-за падения 
доходов населения.

Объединенное кредитное бюро (ОКБ, вхо-
дит в топ-3 БКИ) проанализировало качест-
во розничных кредитов. Лидером по пробле-
мам стала ипотека. За 2016 год число прос-
роченных (с первого дня) ипотечных креди-
тов увеличилось на 39%, до 114,1 тыс. шт. Са-
мые низкие темпы роста были зафиксирова-
ны в сегменте кредитных карт — 3%, по кре-
дитам наличными рост составил 10%, по ав-
токредитам — 17%.

По данным ОКБ, количество ипотеч-
ных кредитов, просроченных более чем на 
90 дней, увеличилось на 20%, до 42,3 тыс. 
шт. Сопоставимые данные приводят и в БКИ 
«Эквифакс» (также входит в топ-3): количест-
во ипотечных кредитов с просрочкой свыше 
90 дней выросло за 2016 год на 21%. В НБКИ 
также зафиксировали рост этого показателя, 
однако менее значительный — около 4,3%. 
ОКБ, «Эквифакс» и НБКИ консолидируют ин-
формацию более чем о 90% всех кредитов.

Данные БКИ о значительном росте чи-
сла просроченных ипотечных ссуд выгля-
дят неожиданно. Обычно для оценки каче-
ства кредитов используется доля просроч-
ки в совокупном объеме ссуд в денежном 
выражении. И по этому показателю качест-
во ипотеки в 2016 году даже несколько улуч-

шилось. Так, по данным Агентства ипотеч-
ного жилищного кредитования (АИЖК), на 
начало года просрочка по ипотечным кре-
дитам свыше 90 дней составляла 3% от их со-
вокупного объема, на 1 декабря 2016 года — 
2,9%. Динамика объяснима: ипотечные кре-
диты — самые крупные (несколько млн руб.) 

и самые длинные розничные ссуды. Даже не-
сколько просроченных платежей фактиче-
ски не влияют на долю просрочки по рос-
сийским стандартам бухучета, а при росте 
кредитования просрочка размывается но-
выми ссудами. За 11 месяцев 2016 года объ-
ем ипотечных кредитов увеличился на 11%. 

А вот в абсолютном выражении расхожде-
ния данных по просрочке по ипотеке свы-
ше 90 дней у ЦБ и участников рынка БКИ не 
столь значительны. По информации ЦБ на 
1 декабря 2016 года это 126 млрд руб. (дан-
ные по итогам года недоступны). По данным 
ОКБ — около 160 млрд руб. за весь 2016 год.

Банкиры стараются не признавать ухудше-
ние качества ипотеки. В крупнейших банках 
на рынке ипотеки (топ-10) на запрос 

”
Ъ“ дан-

ных не предоставили, ограничившись общи-
ми комментариями. «Мы не наблюдаем роста 
просроченных кредитов»,— сообщили в Сбер-
банке. Банки группы ВТБ не отмечают ухудше-
ния качества ипотечного портфеля, заверили 
в пресс-службе ВТБ. «По ипотеке у нас просроч-
ка одна из самых низких по рынку, как и по 
всему портфелю,— сообщил член правления 
Газпромбанка Валерий Серегин.— У нас до-
вольно жесткие риск-правила. Не сильно рос 
объем выдач, но мы и не взяли никаких пло-
хих долгов». «Мы такую тенденцию не фикси-
ровали»,— сообщили в Связь-банке. В «Дельта-
кредите», Россельхозбанке и Райффайзенбан-
ке не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Лишь в двух банках признали некото-
рое ухудшение качества кредитов и то с ого-
ворками. «Правильнее смотреть не на абсо-
лютные значения, а на процент просрочки 
от объемов портфелей 2015 и 2016 годов,— 
отметил руководитель дирекции ипотеч-
ного кредитования Транскапиталбанка Ва-
дим Пахаленко.— Возможно, мы увидим не-
большой рост просрочки, который норма-
лен с учетом кризиса». По словам зампреда 
правления Абсолют-банка Татьяны Ушко-
вой, единственный сегмент, который пока-
зал рост по выдачам в 2016 году, это ипотека, 
доходы населения продолжают падать, поэ-
тому, естественно, просрочка растет. Впро-
чем, госпожа Ушкова подчеркнула, что у бан-
ка просрочка в портфеле не выросла.

Между тем эксперты ожидают дальнейше-
го ухудшения качества ипотеки. «Хотя в 2015–
2016 годах банки предъявляли более жесткие 
требования к заемщикам, есть вероятность 
того, что население не сможет обслуживать 
ранее взятые кредиты,— говорит главный 
экономист компании 

”
ПФ Капитал“ Евге-

ний Надоршин.— При падающих реальных 
доходах населения (по данным Росстата, со-
кращение с 2014 года — 8,9%) ипотека не мо-
жет оставаться таким же качественным про-
дуктом, как ранее». По словам директора по 
развитию продуктов ОКБ Александра Ахло-
мова, просрочка по беззалоговым кредитам 
уже достигла определенного дна, а на залого-
вых кредитах сказался отложенный эффект 
макроэкономической ситуации.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Падение реальных доходов населения 
снижает качество ипотеки   
ФОТО АНДРЕЯ ЗАБРОДИНА/PHOTOXPRESS

Автоконцерны  
попросились на буксир
АвтоВАЗ и Renault предложили государству 
заплатить за их развитие

Не дождавшись, пока Минпромторг 
 самостоятельно доделает стратегию 
развития автопрома, АвтоВАЗ и Renault 
проинформировали правительство 
о своих предпочтениях. Автоконцер-
ны не против тех идей, что уже выдви-
гались чиновниками, они поддержат 
и развитие экспорта, и новых техноло-
гий. Но компании требуют масштабной 
госпомощи — от сохранения господдер-
жки экспорта до субсидий на зарплату 
разработчиков новых технологий. Вице-
премьер Аркадий Дворкович попросил 
ведомства учесть позицию отрасли.

В середине января АвтоВАЗ и Renault 
представили вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу свое «совместное видение ключе-
вых элементов» стратегии развития авто-
прома. В прошлую пятницу чиновник по-
просил Минпромторг, Минэкономики 
и аналитический центр при правительстве 
учесть эти предложения (копии докумен-
тов есть у 

”
Ъ“). В целом идеи автоконцернов 

близки ранее высказанным Минпромтор-
гом — это развитие экспорта, технологий 
и локализации. Основными препятствия-
ми к росту локализации АвтоВАЗ и Renault 
называют недостаток компаний с нужными 
технологиями, необходимость существен-
ных вложений, а также «минимальные объ-
емы для локализации» (создание производ-
ства в РФ требует объема заказов).

Владимир Путин поручал подготовить но-
вую стратегию развития автопрома к марту 
2016 года, осенью Минпромторг подготовил 
проект, но в октябре господин Дворкович 
отправил его на доработку. Вчера представи-
тель вице-премьера сообщила, что стратегия 
должна быть представлена в правительство 
в начале февраля, и добавила, что Минпром-
торг не просил отсрочки. Источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что документ еще не готов.
Концерны, по сути, просят само государ-

ство платить за развитие отрасли.
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Оборонку приводят в форму
Военное ведомство хочет по-новому одеть 
руководство предприятий ОПК

Как стало известно ”Ъ“, министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу выступил с иници-
ативой о введении единой формы для 
руководящего состава предприятий 
оборонно-промышленного комплекса 
(ОПК). Вопрос впервые был поднят бо-
лее полугода назад, но только теперь 
перешел в практическую плоскость: 
представители заводов, предприя-
тий и корпораций получили требова-
ния по внешнему виду формы. Обнаро-
дованы и правила ее ношения: военные 
хотят, чтобы руководство ОПК появля-
лось в новой одежде во время участия 
во всех мероприятиях, проводимых 
вместе с  Минобороны.

О том, что военное ведомство рекомен-
довало руководствам предприятий, кото-
рые «выполняют задачи в интересах ве-
домства и в которых не предусмотрена го-
сударственная гражданская служба», но-
сить форму со знаками отличия, 

”
Ъ“ рас-

сказали топ-менеджеры оборонной про-
мышленности. По их словам, соответству-
ющие документы начали недавно посту-

пать в военные представительства Мино-
бороны РФ при предприятиях, а оттуда — 
к генеральным директорам заводов, объе-
динений и корпораций.

По данным 
”
Ъ“, впервые вопрос о вве-

дении формы для руководства оборон-
ных предприятий встал на коллегии Ми-
нобороны, состоявшейся 27 июля 2016 го-
да. Незадолго до этого ведомство провело 
единый день военной приемки, в ходе ко-
торого военные и представители ОПК до-
кладывали министру об успехах в испол-
нении оборонного заказа. Во время до-
кладов по видеосвязи военные выступали 
в форме, главы предприятий надели ко-
стюмы, начальники цехов были в свобод-
ной одежде, а сотрудники рангом ниже по-
пали в объективы видеокамер в майках. 
По словам источника 

”
Ъ“ в ведомстве, это 

вызвало у министра «непонимание», по-
сле чего вопрос о введении единого стан-
дарта одежды «для оборонщиков» был вы-
несен на коллегию.
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Концентрация власти в руках гос-
чиновников — основная причи-
на, по которой законы и ведом-
ства в РФ не в силах обуздать 
коррупцию, децентрализации 
 недостаточно для роста качества 
муниципальных услуг, а мер бюд-
жетно-налоговой политики — для 
снижения волатильности и стиму-
лирования долгосрочных сбере-
жений. К такому выводу пришли 
авторы доклада Всемирного банка 
о мировом развитии в 2017 году. 
По степени несоответствия струк-
туры власти потребностям разви-
тия Россия в нем ставится на одно 
место с Руандой и Турцией.

Доклад Всемирного банка (ВБ) о ми-
ровом развитии в 2017 году «Госуправ-
ление и закон» исследует, как нерав-
номерное распределение власти в раз-
вивающихся странах и странах с пере-
ходной экономикой снижает эффек-
тивность мер государственной и эко-
номической политики. Авторы огова-
ривают, что рассматривают госуправ-
ление как результат работы над поли-
тикой государственных и негосудар-
ственных агентов, ограниченных при 
этом «набором формальных и нефор-
мальных правил, которые сформули-
рованы властью и формируют власть». 

В документе рассмотрены госу-
дарственное строительство в Сома-
ли, борьба с коррупцией в Нигерии, 
причины замедления роста в КНР и 
развитие городов Индии. Эксперты 
ВБ приходят к общему выводу: кон-
центрация власти — основная при-
чина низкого качества управления, 
не позволяющая развивающимся 
странам эффективно бороться с кор-
рупцией и бедностью и уйти от сырь-
евой модели развития. Пример Рос-
сии экономисты банка рассматрива-
ют лишь в общем, но их выводы за-
служивают особого внимания. Так, в 

ВБ отмечают, что хотя основной це-
лью приватизации госактивов в РФ 
в 1990-х было повышение их эффек-
тивности, в реальности это породи-
ло неэффективные олигополии — а 
также «новый класс олигархии, ко-
торый сопротивлялся реформам, на-
правленным на развитие конкурен-
ции». Альтернативой ВБ называет 
опыт Польши, где сначала были со-
зданы условия для появления боль-
шого числа новых компаний, заин-
тересованных в реформах,— и толь-
ко потом последовала постепенная 
приватизация госактивов. 

Доклад констатирует: чаще всего 
эффективность и качество реформ, 
как и темпы развития экономики, 
определяет баланс интересов групп, 
допущенных к принятию ключевых 
решений, ссылаясь при этом на ис-
следование ВБ и института V-Dem о 
влиянии элит на разработку и испол-
нение законов (за сто лет в 12 госу-
дарствах). Для России динамических 
данных не приводится, но отмечено, 
что к 2015 году в стране (как в Руан-
де и Турции) не осталось групп, ре-
ально влияющих на политику, кро-
ме высших чиновников (см. график), 
а единственные реформы, которые 
реализуются, являются меритокра-
тическими и производятся в пользу 
существующих элит. 

Для перезапуска подобных сис-
тем управления эксперты ВБ призы-
вают расширить круг элит, вовлечен-
ных в принятие решений, и пере-
смотреть подход к реформам. Вместо 
инвестиций в правильные по форме 
институты в ВБ рекомендуют заду-
маться об их функциях с учетом име-
ющейся асимметрии власти. Кон-
центрацию же на укреплении вер-
ховенства законов в ВБ советуют до-
полнить оценкой их реального вли-
яния на общество.

Российские эксперты считают, что 
в Белом доме и Кремле также осозна-
ют ограничения, которые наклады-
вает концентрация власти на разви-
тие страны. «Участие граждан в при-
нятии решений на уровне государст-
ва сильно сократилось вместе с огра-
ничением выборов»,— признает экс-
перт Научно-образовательного цен-
тра федеральных и региональных 
программ РАНХиГС Игорь Кокин. Он 
отмечает активизацию обществен-
ных организаций, выделяя ОНФ и об-
щественные палаты,— однако сте-
пень их влияния трудно оценить, ис-
следований не проводилось, а доступ 
к государственным финансовым по-
токам по-прежнему имеет ограни-
ченный круг больших компаний, 
«несмотря на законы и пожелания» 
открыть доступ к ним малому и сред-
нему бизнесу. Глава Центра макроэко-
номических исследований Сбербан-
ка Юлия Цепляева согласна: низкое 
качество госуправления является «уз-
ким горлышком для всех реформ, ча-
сто дискредитирующим все задуман-
ное»,— но не ждет последовательно-
сти в реформах госуправления, даже 
если они начнутся: издержки для ны-
нешних элит окажутся очень высоки.

Алексей Шаповалов

Госчиновников назвали структурной проблемой
Всемирный банк видит в концентрации власти основную причину стагнации

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10

триллионов рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний 
РФ (без учета малого бизнеса, банков, бюджетных учреждений) в январе—ноябре 2016 года, сообщил 
вчера Росстат. Это на 16,8% больше, чем было за такой же период 2015 года (8,6 трлн руб.). Сальдирован-
ный результат сложился из того, что 37,4 тыс. российских организаций получили прибыль в размере 
11,3 трлн руб., а 14,4 тыс. организаций — убыток на сумму 1,3 трлн руб. Наибольшую прибыль Росстат 
зафиксировал в обработке (2,7 трлн руб., при этом она составила плюс 27% к аналогичному периоду 2015 
года), добыче полезных ископаемых (2,2 трлн руб., минус 9%) и торговле (1,6 трлн руб., минус 13%). 0
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УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 

Ощущение кризиса 
не покидает россиян

78% населения России считают, 
что текущий кризис в той или иной 
степени отразился на их жизни. 
Такие данные приводятся в еже-
месячном мониторинге социаль-
но-экономического положения и 
самочувствия населения, подготов-
ленном РАНХиГС. В исследовании 
приняли участие 1,6 тыс. респон-
дентов из всех регионов страны.

Доля тех, кто считает себя 
неуязвимым для кризиса, состав-
ляет, как и год назад, всего 8,2%. 
Не изменилась и доля населения, 
пока не затронутая кризисом, но 
ожидающая негативных измене-
ний своего положения в будущем 
(12%). При этом, как и год назад, 
значительная часть респондентов 
(16%) не представляет себе, как 
будут развиваться экономические 
события, и это «отражает большую 
степень неопределенности в вос-
приятии экономической реально-
сти», отмечается в докладе. Среди 
бедных слоев населения с 14,4% 

до 2,8% сократилась доля тех, 
кто ожидает быстрых улучшений. 
В этой категории до 18% выросла 
доля тех, кто не может оценить 
масштаба и глубины происходящих 
в экономике событий. 

Одним из самых значитель-
ных эффектов кризиса в сфере 
занятости стал рост работающих 
неформально — на 5% за год, 
до 12%. До 15% дошла доля ре-
спондентов, сообщивших о потере 
работы, что свидетельствует о 
напряженном состоянии на рынке 
труда. Наибольшую угрозу потери 
рабочего места ощущают работ-
ники без профессионального 
образования. Среди них за год 
вдвое большее число респонден-
тов остались без работы — доля 
таких граждан здесь достигла 
26%. Имеющие высшее образо-
вание оказались не застрахованы 
от снижения уровня оплаты труда: 
если год назад о его понижении 
сообщили 18% обладателей 
вузовских дипломов, то в конце 
2016 года — уже 25%.

Основной стратегией адаптации 
в таких условиях по-прежнему 
остается сокращение расходов 
на товары и услуги. В наибольшей 
степени это поведение характерно 
для бедного населения, среди 
которого 92% вошли в «жесткий 
режим экономии». Сокращение 
потребления демонстрируют также 
средние и относительно обеспе-
ченные слои. Среди трудовых форм 
адаптации преобладает работа в 
личном подсобном хозяйстве, кото-
рой заняты более трети населения 
страны. В то же время 20% опро-
шенных сообщили о постоянных 
или разовых подработках, а 5,6% — 
о наличии вторичной занятости.

Анастасия Мануйлова 
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ДИНАМИКА ОЦЕНОК ЛИЧНОГО 
МАТЕРИАЛЬНОГО СОСТОЯНИЯ 
РОССИЯНАМИ (%)   ИСТОЧНИК: РАНХиГС.
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Опубликованы расчеты Мин-
фина по основным параметрам 
бюджетной системы и курсу ру-
бля при реализации с февраля 
«временного бюджетного прави-
ла». При цене нефти в $55 за бар-
рель расчетный равновесный 
курс рубля составит без конвер-
тации сверхплановых доходов 
58,05 руб./$, при реализации 
этой политики — 64,9 руб./$. 
Бюджет, согласно этим рас-
четам, балансируется при це-
не нефти около $58 за баррель 
и курсе около 64 руб./$. Факти-
чески финансовое министерство 
предполагает девальвацию ру-
бля в нынешней ситуации ориен-
тировочно на 10%.

Агентство Reuters, основной ка-
нал информации для операторов ва-
лютного рынка, опубликовало офи-
циальные расчеты Минфина по ос-
новным параметрам бюджета в за-
висимости от применения «бюд-
жетного правила». Напомним, пра-
вило как таковое может быть в 2017 
году внесено в Бюджетный кодекс и 
предполагает в различных вариан-
тах конвертацию в суверенных фон-
дах части нефтегазовых доходов фе-
дерального бюджета в зависимости 
от цены нефти. После совещания у 
президента Владимира Путина 18 
января с середины февраля вводит-
ся в действие временное, до приня-
тия поправок в БК, бюджетное пра-
вило в жестком варианте (см. 

”
Ъ“ от 

21 января). Бюджет на 2017 год, рас-
считанный исходя из цены нефти 
в $40 за баррель, не правится. Мин-
фин через операции ЦБ хранит на ва-
лютных счетах казначейства в Бан-
ке России сверхдоходы от экспор-
та нефти и готов тратить их (в нако-
пленных объемах) вне зависимости 
от расходования Резервного фонда и 
Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ) при падении нефти ниже 
уровня $40.

Исходя из расчетов Минфина, при 
нефти по $40 за баррель расчетный 
среднегодовой курс рубля должен со-
ставлять 69,42 руб./$ (дефицит феде-
рального бюджета — 3,1% ВВП, траты 
резервных фондов — 1,8 трлн руб.). 
При текущей цене нефти в $55 за бар-

рель дефицит бюджета составит без 
применения бюджетного правила 
1,5% ВВП, трата резервных фондов — 
464 млрд руб. (что предполагает неи-
спользование ФНБ в 2017 году). При 
применении декларированного ре-
жима постоянной покупки резервов 
на счета казначейства дефицит со-
ставит 0,7% ВВП, резервный фонд по-
полнится на 241 млрд руб., курс ру-
бля должен ослабнуть примерно на 
10% и составить 64,9 руб./$.

Логика расчетов Минфина пред-
полагает, что без применений бюд-
жетного правила и без девальвации 
рубля сбалансированность феде-
рального бюджета возможна лишь 
при цене нефти в $76 и выше (цифра 
получена линейной аппроксимаци-
ей расчетов ведомства Антона Силу-
анова). При управляемой девальва-
ции рубля, формально не затрагива-
ющей режим свободного плавания, 
бюджет полностью балансируется 
(нулевой дефицит) при цене нефти 
порядка $61 за баррель, отказ от ис-
пользования суверенных фондов 
возможен в 2017 году при цене неф-
ти около $61 за баррель. Без бюджет-
ного правила суверенные фонды бу-
дут пополняться при цене нефти вы-
ше примерно $62 за баррель, с при-
менением правила — при цене вы-
ше $53. Разница в расчетах определя-
ется, видимо, расчетными измене-
ниями заимствований на внутрен-
нем рынке. В последнем случае, при 
цене нефти выше $53, нефтяные доп-
доходы в «фонде-буфере» при курсе 
около 64 руб./$ превысят расчетные 
траты суверенных фондов в 2017 го-
ду в 1,8 трлн руб.

Согласно расчетам Минфина, те-
кущий курсовой уровень, порядка 
60 руб./$, считается невозможным. 
При реализации «бюджетного пра-
вила» он достигнет этого уровня при 
нефти около $75–80 при профици-
те бюджета порядка 2% ВВП и приро-
сте за 2017 год Резервного фонда бо-
лее чем на 2,3 трлн руб. Таким обра-
зом, заявления Минфина и ЦБ о том, 
что бюджетное правило «в целом» не 
окажет влияния на курс рубля, собст-
венными расчетами финансового ве-
домства убедительно опровергается.

Дмитрий Бутрин

Текущий курс рубля 
объявлен 
невозможным
Минфин настаивает на его снижении на 10%

Правительство расширяет пере-
чень товаров, подлежащих иден-
тификации: с 1 февраля стартует 
эксперимент по маркировке ле-
карств. В пилотном режиме про-
ект будет запущен в шести регио-
нах и затронет 10% рынка. С 2018 
года механизм должен стать обя-
зательным, охватив к концу года 
100% выпускаемых препаратов. 
Столь короткие сроки вызывают 
беспокойство у участников рын-
ка — на реализацию аналогичных 
проектов в Европе уходили годы. 
Кроме того, они предупреждают, 
что на аптечном рынке работает 
множество небольших компаний, 
контролировать которые будет 
 довольно сложно.

С 1 февраля в России в пилотном 
режиме начинается маркировка ле-
карств. Согласно опубликованному 
вчера постановлению правительства, 
эксперимент продлится до конца года, 
после этого маркировка станет обяза-
тельной. Введение механизма прово-
дится в рамках приоритетного проек-
та правительства «Лекарства. Качество 
и безопасность», который курирует ви-
це-премьер Ольга Голодец. На это меро-
приятие в 2017 году предусматривает-
ся 247 млн руб. в рамках текущего бюд-
жетного финансирования ФНС.

Новый механизм позволит прове-
рять легальность приобретаемых ле-
карств с помощью смартфона или ска-
нера, установленного в аптеке. В Бе-
лом доме рассчитывают, что систе-
ма позволит блокировать обращение 
подделок. По оценкам Минздрава, до-
ля контрафактных лекарств в России 
составляет 0,8%.

Как пояснили в Росздравнадзоре, 
на начальном этапе маркировка охва-
тит более 60 наименований. В том чи-
сле 30 — из списка жизненно необхо-
димых и важнейших препаратов, 10 
— для лечения высокозатратных но-
зологий. Объем маркируемых в пи-
лотном режиме препаратов пока оце-
нивается в 10% рынка. Эксперимент 
будет проводиться на территории ше-
сти регионов — Москвы, Московской 
области, Санкт-Петербурга, Нижего-
родской, Новгородской  и Белгород-
ской областей. К концу 2018 года мар-
кировка должна охватить уже 100% 
выпускаемых препаратов — отсле-
живаться таким образом будет око-
ло 6 млрд упаковок в год. В общей 
сложности нововведение коснется 
более 350 тыс. участников рынка: 1 

тыс. производителей лекарств, око-
ло 100 тыс. медицинских и 250 тыс. 
аптечных организаций.

Маркировка лекарственных пре-
паратов будет осуществляться произ-
водителями с использованием двух-
мерного штрихового кода. В прави-
тельстве заверяют, что это не приведет 
к удорожанию препаратов. Ранее для 
дорогостоящих препаратов предла-
галась радиочастотная метка (анало-
гичная той, что уже используется при 
маркировке шуб). Однако от более до-
рогой RDIF-маркировки в итоге было 
решено отказаться.

Директор отдела по работе с госо-
рганами и по юридическим вопро-
сам компании «АстраЗенека Россия и 
Евразия» Ирина Иванищева полагает, 
что маркировка лекарственных пре-
паратов — важная мера для противо-
действия контрафакту, поскольку она 
позволит проследить и правильно 
учесть товар в процессе его производ-
ства, транспортировки, хранения и 

продажи. Впрочем, у участников рын-
ка пока нет полного понимания того, 
как будет работать этот механизм. Как 
сказал 

”
Ъ“ источник на фармрынке, 

«пока главный вопрос — маркировку 
какого типа нам придется использо-
вать, это мы узнаем из конкретных ин-
струкций, которые Минздрав и Мин-
промторг разошлют участникам 

”
пи-

лота“ в ближайшие дни». Также, по его 
словам, беспокойство компаний вы-
зывают сроки реализации проекта — 
в Европе на аналогичные мероприя-
тия уходили годы. «Для больших сетей 
как сроки, так и предполагаемые рас-
ходы по проекту маркировки не пред-
ставляют существенной проблемы, од-
нако на аптечном рынке также работа-
ет много небольших компаний, и про-
контролировать их все, в случае если 
маркировка станет обязательной, бу-
дет довольно сложно»,— сообщил 

”
Ъ“ 

источник в аптечной сети «36,6».
Евгения Крючкова,  
Анастасия Мануйлова

Лекарства подвергнут кодировке
С 1 февраля в пилотном режиме вводится маркировка препаратов

Заместитель председателя правительства Ольга Голодец и министр промышлен-
ности и торговли Денис Мантуров были едины в желании окончательно победить 
лекарственный контрафакт  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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«Народный фронт» соберет незаконный мусор
ОНФ представит свои экологические предложения

Движение «Народный фронт» (ОНФ)  вчера 
презентовало свой новый проект по лик-
видации незаконных свалок « Генеральная 
уборка». Осенью на «Форуме действий» 
ОНФ намерено передать президенту Вла-
димиру Путину общественные предложе-
ния в этой сфере. А пока не определен но-
вый кремлевский куратор движения, ко-
торый заменит главу управления общест-
венных проектов президента Павла Зень-
ковича, актив ОНФ выполняет задание 
повысить узнаваемость движения и сфор-
мировать проектный офис.

Вчера члены центрального штаба ОНФ пре-
зентовали один из главных проектов 2017 го-
да — «Генеральная уборка». Он инициирован 
Владимиром Путиным, который на «Форуме 
действий» согласился с тем, что пора «при-
браться в стране». По сведениям 

”
Ъ“, в процес-

се согласования проектов не все привлечен-
ные Кремлем эксперты рекомендовали связы-
вать имя президента с темой мусора, опасаясь 
информационных атак со стороны оппози-
ции. Однако острота экологических проблем 
возобладала над потенциальными угрозами. 
На сайте движения начинает работу интерак-
тивная карта незаконных мусорных полиго-
нов и стихийных свалок. Она призвана стать 
своеобразным реестром, позволяющим запра-
шивать бюджетные деньги на их рекультива-
цию, в том числе с участием активной части 
населения (к примеру, Нижегородская и Вол-
гоградская области получат на эти цели 0,5 мл-
рд руб. только в 2017 году).

По словам сопредседателя ЦШ ОНФ, главы 
комитета по экологии Госдумы Ольги Тимофее-
вой, проект позволит проконтролировать целе-
вое расходование средств и «поменять мозги» 
тех, кто недооценивает экологические пробле-
мы. «Что уж говорить об обычных гражданах! Я 
живу в служебной квартире в депутатском до-
ме. И там некоторые не способны донести ме-
шок с мусором до мусоропровода»,— призна-
лась она. Член ЦШ ОНФ, глава думской комис-
сии по правовому обеспечению ОПК Владимир 
Гутенев рассказал, что вместе с прокуратурой и 
Следственным комитетом движение намере-
но пресекать серые схемы на мусорном рынке.

В течение года ОНФ проведет в регионах не-
сколько экологических форумов. Итоговый 
«Форум действий» пройдет с участием Влади-
мира Путина в октябре (место проведения об-
суждается). На нем президенту передадут обще-
ственные предложения по решению экологи-
ческих проблем, в особенности по переработке 
отходов и бытового мусора. Ранее организаци-
онная нагрузка в подготовке подобных фору-
мов лежала на управлении общественных про-
ектов (УОП) президента под руководством Пав-
ла Зеньковича. Однако 27 января стало извест-
но о его переходе на работу в Министерство об-
разования. По сведениям 

”
Ъ“, он претендует 

на должность первого заместителя министра, 
а не статс-секретаря. Решение ожидается в бли-
жайшее время. «При передаче дел преемствен-
ность будет сохранена»,— сказал 

”
Ъ“ источник 

в администрации президента. Впрочем, заме-
ститель главы управления внутренней полити-

ки (УВП) Сергей Новиков, который займет пост 
главы УОП, получит другой набор полномочий, 
чем у его предшественника. Например, он со-
хранит функционал, связанный с информаци-
онной политикой (см. 

”
Ъ“ от 30 января). При 

этом рассматривается вариант, при котором ку-
раторство над ОНФ уйдет в УВП. Учитывая, что 
глава УВП Андрей Ярин лично курирует рабо-
ту с регионами, это может означать иную схему 
взаимодействия штабов ОНФ с губернаторами. 
Ранее «фронтовикам» была дана установка не 
вступать в тесные связи с региональными ад-
министрациями и иногда критиковать их.

Пока же ОНФ выполняет рекомендации, уже 
полученные от политического блока АП: повы-
шает узнаваемость движения, усиливает ин-
формационный блок, создает проектный офис. 
Так, вчера заместитель главы исполкома по ин-
формационной политике Ольга Добрина пере-
дала профильный департамент в управление 
Инне Чернавиной, ранее руководившей пресс-
службой Росмолодежи. В ближайшее время из-
бавится от приставки «и. о.» заместитель главы 
исполкома по экспертной деятельности Яна 
Лоншакова. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, после но-

вогодних каникул заступил на должность заме-
стителя главы по регионам референт УВП Анд-
рей Жорин. Проектный офис возглавил руково-
дитель центрального исполкома ОНФ Алексей 
Анисимов, который пригласил своим советни-
ком по проектной деятельности Дмитрия Пет-
ражицкого, работавшего ранее в промышлен-
ном комитете ОНФ и Фонде моногородов.

Ирина Нагорных

Дмитрия Овсянникова готовят к праймериз
Внутрипартийное голосование в Севастополе запланировано в закрытом варианте

Севастопольское  отделение 
«Единой России» проведет 
праймериз по определению 
партийного кандидата в губер-
наторы города по закрытой мо-
дели. Об этом ”Ъ“ сообщил се-
кретарь севастопольского от-
деления Борис Колесников. 
Участвовать в голосовании бу-
дут только члены партии, а выд-
винуться в кандидаты смогут 
единороссы и беспартийные. 
Врио губернатора Севастополя 
Дмитрий Овсянников в партию 
до сих пор не вступил.

Борис Колесников сообщил 
”
Ъ“, 

что праймериз на губернаторских 
выборах (пройдут в сентябре) в Се-
вастополе состоятся, вероятно, 28 
мая. Порядок проведения предва-
рительного голосования установит 
политсовет регионального отделе-
ния. Депутат Госдумы Дмитрий Бе-
лик сказал 

”
Ъ“, что решение о про-

ведении праймериз было принято 
руководством партии. Насколько 
ему известно, праймериз будут не 
открытыми, как на выборах в Госду-
му, а пройдут по закрытой модели 
— выбирать кандидата будут лишь 
члены партии.

Ранее Борис Колесников заяв-
лял 

”
Ъ“, что считает нецелесообраз-

ным проведение внутрипартий-
ных праймериз в Севастополе по 
определению кандидата в губер-
наторы, так как Дмитрий Овсян-
ников назначен врио главы горо-
да президентом РФ и единороссы 
как партия власти «готовы его выд-
винуть без предварительного голо-
сования». Вчера господин Колесни-
ков сказал 

”
Ъ“, что если Дмитрий 

Овсянников захочет быть выдви-

нутым партией власти, ему пред-
стоит пройти через праймериз. «Он 
может быть выдвинут только на об-
щих основаниях»,— подчеркнул Бо-
рис Колесников.

Отметим, что, согласно внесен-
ному Дмитрием Овсянниковым 

в заксобрание Севастополя зако-
нопроекту о выборах губернатора 
(принят в первом чтении), самовыд-
вижение на выборах запрещено. 
Однако Общественная палата (не яв-
ляется субъектом законодательной 
инициативы) города будет настаи-
вать на внесении поправок, кото-
рые предложили граждане на обще-
ственных слушаниях. Одна из них 
— возможность самовыдвижения.

Борис Колесников сообщил 
”
Ъ“, 

что они с врио губернатора не вели 
разговоры о его возможном всту-

плении в партию и в свои ряды 
Дмитрия Овсянникова не пригла-
шали. «Но мы всегда открыты»,— 
сказал единоросс. Он отметил, что 
ничего не мешает врио губернато-
ра участвовать в предварительном 
голосовании и как беспартийно-
му. «Если он будет участвовать, то 
шансы на победу у него очень вели-
ки»,— уверен Борис Колесников. «Я 
думаю, что никто реальную конку-
ренцию Дмитрию Овсянникову на 
праймериз не составит. Он выигра-
ет праймериз, а затем и выборы»,— 
считает Дмитрий Белик.

Глава фракции единороссов в 
заксобрании Севастополя Вячеслав 
Аксенов сказал 

”
Ъ“, что в Севастопо-

ле живет много «достойных людей», 
которые могли бы составить конку-
ренцию Дмитрию Овсянникову. 
«Называть фамилии я пока не хочу, 
чтобы не считали, что я уже кого-то 
поддерживаю»,— сказал Вячеслав 
Аксенов. Он отметил, что у любого 
кандидата, кроме господина Овсян-
никова, на праймериз будет «мало 
шансов» на победу.

Пресс-секретарь Дмитрия Овсян-
никова Григорий Буйлов сообщил 

”
Ъ“, что глава Севастополя обозна-

чит свою позицию, как только ру-
ководство «Единой России» офици-
ально объявит о проведении прай-
мериз. Этот вопрос в том числе бу-
дет обсуждаться 7 февраля на прези-
диуме генсовета «Единой России». В 
аппарате «Единой России» 

”
Ъ“ пояс-

нили, что пока заявления о вступле-
нии в партию от господина Овсян-
никова не получали.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Иван Синергиев

Оборонку приводят в форму
Уже 12 декабря замминистра обороны по 

тылу Дмитрий Булгаков и статс-секретарь—
замминистра обороны Николай Панков до-
ложили господину Шойгу о своих предложе-
ниях по одежде для руководителей предпри-
ятий ОПК.

По словам источника 
”
Ъ“ в Минобороны, 

конструкция предложенной формы схожа с 
повседневным костюмом для российских во-
еннослужащих (за исключением шлевок и пе-
тель для погон в области плечевых швов). Ее 
предложено сделать в черных тонах. Единый 
знак руководящего состава выполнен по ана-
логии с должностными знаками, учрежден-
ными приказом Сергея Шойгу №490, то есть 
в форме пятиконечной звезды (такая же бу-
дет на кепке и левом рукаве). На груди слева 
будут располагаться государственные награ-
ды РФ, знаки отличия Минобороны РФ (пред-
назначенные для ношения без колодок), а так-
же знаки отличия в виде лент на планках, ни-
же — фамилия и инициалы должностного ли-
ца. На груди справа будет плашка с наимено-
ванием организации, а на правом плече — на-
рукавный знак с эмблемой компании. Сергей 
Шойгу это предложение поддержал и 15 дека-
бря поставил на письме визу «Согласен». По 
данным 

”
Ъ“, спустя месяц начальник управле-

ния военных представительств Минобороны 
РФ полковник Олег Степанов потребовал от 
своих подчиненных довести решение минис-
тра до руководителей ОПК: «Ношение формы 
одежды… предусмотрено во время участия в 
совместных мероприятиях (коллегиях, сове-
щаниях, форумах, выставках и т. д.), проводи-
мых Минобороны».

Вчера официальные представители про-
мышленности, к которым 

”
Ъ“ обратился за ком-

ментариями, либо отказывались говорить про 
рекомендации Минобороны (так сделали в го-
скорпорации «Ростех», Объединенной авиастро-
ительной корпорации и Объединенной судо-
строительной корпорации), либо говорили, что 
о подобной инициативе им ничего не известно 
(так сделали, в частности, в госкорпорации «Ро-
скосмос» и корпорации «Тактическое ракетное 
вооружение»). Один из высокопоставленных 
менеджеров ОПК объяснил подобную реакцию 
«нежеланием компаний, связанных обязатель-
ствами с Минобороны, публично реагировать 
на поддержанное Сергеем Шойгу решение». В 
Минобороны от комментариев воздержались.

Напомним, что единственным поставщи-
ком вещевого имущества для вооруженных 
сил РФ, определенным постановлением прави-
тельства, является «БТК-Групп» Таймураза Бол-
лоева — этот статус она получила еще в 2012 го-
ду. По словам источников 

”
Ъ“, вероятно, что за-

каз на пошив «полувоенной формы» для ОПК 
поступит именно в «БТК-Групп», поскольку 
компания обладает всеми необходимыми ком-
петенциями и сможет осуществить заказ в ко-
роткие сроки. Господин Боллоев вчера от ком-
ментариев 

”
Ъ“ отказался, а в самой компании 

заявили, что «о проекте им ничего не известно» 
и «к участию их никто не приглашал».

Иван Сафронов,  
Александра Жаркова-Джорджевич

Волонтеров заводят  
на второй круг
Госдума возвращается к обсуждению закона  
о добровольчестве

Госдума в ближайшее время вер-
нется к обсуждению законопроек-
та «О добровольчестве (волонтерст-
ве)». Документ, разработанный Со-
ветом федерации (СФ) и внесенный 
в нижнюю палату в июне 2013 года, 
вновь направлен на рассмотрение 
профильного комитета. Спикер СФ 
Валентина Матвиенко ранее заяви-
ла, что закон может быть доработан 
и принят весной 2017 года. В Госду-
ме обещают «внимательно» подой-
ти к рассмотрению документа. Пред-
ставители волонтерского движения 
по-прежнему говорят, что не нужда-
ются в законе о регулировании своей 
деятельности.

Проект закона о волонтерстве, вне-
сенный СФ в Госдуму в июне 2013 года, 
вновь оказался на рассмотрении коми-
тета по делам общественных объедине-
ний. Власти, согласно проекту, будут раз-
рабатывать госпрограммы по поддер-
жке и стимулированию волонтеров, ана-
лизировать «показатели» их деятельнос-
ти и готовить рекомендации «по поряд-
ку привлечения» добровольцев. Вводятся 
понятия электронной карты (документ, 
удостоверяющий статус волонтера) и ин-
формационной системы добровольчест-
ва. Волонтер обязан «не нарушать права 
и законные интересы граждан и органи-
заций», а также «выполнять распоряже-
ния должностных лиц органов власти», 
отданные «в соответствии с их компетен-
цией», говорится в документе (см. 

”
Ъ“ от 

22 июня 2013 года). Волонтеры выступи-
ли против бюрократизации добровольче-
ского движения. Замечания к документу 
представили также правительство и пра-
вовое управление Госдумы. В результате 
профильный думский комитет принял 
решение исправить документ, сформи-
ровав рабочую группу из сторонников и 
противников закона (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября 

2013 года), однако работа группы вскоре 
прекратилась.

По итогам послания Федеральному 
собранию 5 декабря 2016 года Владимир 
Путин дал поручение Общественной па-
лате и Агентству стратегических иници-
атив до 30 апреля «представить в прави-
тельство план мероприятий по развитию 
волонтерского движения», в том числе 
предложения по совершенствованию 
законодательства РФ и разработке «стан-
дартов взаимодействия» волонтеров с ор-
ганами госвласти. В конце декабря прош-
лого года Валентина Матвиенко напом-
нила о лежащем в Госдуме проекте зако-
на: «С учетом задач, поставленных в по-
слании президента, мы вместе с депута-
тами доработаем его, чтобы принять в ве-
сеннюю сессию».

Глава думского профильного комите-
та Сергей Гаврилов (КПРФ) сказал 

”
Ъ“, что 

«вопрос сложный», парламентарии «на-
строены на внимательное отношение» к 
нему. Первый зампред комитета едино-
росс Дмитрий Вяткин считает, что «необ-
ходимо вносить корректирующие изме-
нения в отраслевые законы 

”
О благотво-

рительной деятельности“, 
”
Об образова-

нии“, 
”
Об охране здоровья граждан“». «Ба-

зовый общий закон о волонтерстве, с мо-
ей точки зрения, излишний»,— сказал он 

”
Ъ“. Депутат заверил 

”
Ъ“, что теперь рас-

смотрение проекта не затянется, «есть по-
ручение президента, оно будет выполне-
но в указанный срок».

Соавтор проекта сенатор Александр 
Борисов (возглавлял рабочую группу по 
его разработке) по-прежнему считает, что 
закон нужен. Впрочем, он признает, что 
прошло много времени и необходимо 
вернуться к его обсуждению: «восстано-
вить все договоренности, узнать мнения 
сообщества». Как может сложиться судь-
ба внесенного в Госдуму проекта, госпо-
дин Борисов «пока не знает», но не исклю-
чает, что после доработки «его нужно бу-
дет перевнести». «Но наличие или отсут-
ствие закона — это только часть плана,— 
отмечает сенатор.— Президент уже не в 
первый раз в послании говорит, что до-
бровольчество — дело благородное, нуж-
ное и важное и его нужно развивать все-
ми возможными способами».

Глава фонда «Волонтеры в помощь де-
тям-сиротам» Елена Альшанская сказала 

”
Ъ“, что у добровольческих движений есть 

«потребность в поддержке», а государство 
тот институт, который может ее оказать. 
Но «государство ни в коем случае не долж-
но устанавливать контроль» за волонтера-
ми, а поддержка не должна превратить-
ся в «заорганизованность», подчеркнула 
она. Директор Союза волонтерских орга-
низаций и движений Владимир Хромов 
отмечает, что закон о регулировании во-
лонтерства «вреден» и «будет только ме-
шать»: все «моменты, которые требуют 
регулирования», могут быть решены по-
правками к отдельным законам или вну-
тренним нормативным документам. Дру-
гое дело — закон «о поддержке развития 
добровольчества и волонтерства». «Если 
такой закон будет принят, то государство 
даст четкий сигнал: эта тема является важ-
ной, приоритетной. Ключевое слово здесь 

”
поддержка“, оно означает, что государст-

во выделяет средства на инфраструктуру, 
центры обмена опытом, региональные 
добровольческие центры. Поддержка мо-
жет быть не только финансовой, но и иму-
щественной, и информационной»,— ска-
зал 

”
Ъ“ Владимир Хромов. По его словам, 

«проект, который лежит на рассмотре-
нии, явно не годится». «Надеюсь, что в Гос-
думе проявят партнерский подход и здра-
вый смысл»,— сказал он.

Наталья Корченкова
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Чтобы стать кандидатом  
в губернаторы, беспартий-
ному Дмитрию Овсянникову 
надо будет выступать  
перед единороссами   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Его поздравляет министр природных ресурсов и экологии РФ Сергей Донской:
— Уважаемый Сергей Борисович! От всей души поздравляю вас с днем рождения! Ра-
ботать рука об руку мы начали относительно недавно, но с самых первых минут этой 
тесной работы убедился, что имею дело с профессионалом с большой буквы, с кото-
рым мы сможем успешно провести и пятилетку экологии. Своей работой вы вносите 
весомый вклад в развитие целого комплекса направлений, от эффективности кото-
рых зависят успешное развитие всей работы по охране природы, качество жизни гра-
ждан и экологическая безопасность в стране. Уверен, вместе с вами мы сможем успеш-
но решать поставленные задачи: провести экологическую модернизацию экономи-
ки, увеличить потенциал лесов, сохранить и приумножить уникальные заповедные 
уголки страны. Желаю вам крепкого здоровья, благополучия, новых плодотворных 
идей и возможностей для их воплощения! Всего доброго вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 64 года 
спецпредставителю президента РФ  
по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта 
Сергею Иванову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет главный редактор «Новой газеты» Дмитрий Муратов:
— Волин не участвует в нюансах. Знаменитые цитаты замминистра из выступления 
перед студентами журфака: «Дядя будет говорить вам, что писать, потому что дядя пла-
тит». Или: «Журналистика — бизнес без миссии». Оторопь сообщества. Волин гад, слу-
га режима. Вдруг тот же Волин рубит предложение влиятельного вельможи о предва-
рительной плате за возможное пиратство: «Нам предлагают налог на изнасилование». 
Оторопь переходит в восторг... Цинизм Волина — способ экономии времени (еще 
только одного такого человека знаю). Я с ним никогда ни о чем не договорюсь и не со-
глашусь, но он захватывающе гальванизирует среду вокруг себя, и его надо слушать, 
хотя бы чтобы сделать наоборот. В вялой аппаратной среде бывают яркие дни рожде-
ния. Ты утверждаешь, что «корыстная мотивация самая эффективная». Вот ты опять 
неправ! Я поздравляю тебя просто так... Будь здоров, потому что наш спор бесконечен.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
заместителю министра связи  
и массовых коммуникаций РФ 
Алексею Волину

Д О С Ь Е В  К А К И Х  В Е Д О М С Т В А Х  В В О Д И Л И  И  О Т М Е Н Я Л И  П О Г О Н Ы

В июле 2002 года в России вступил в силу закон, определивший порядок перевода на гражданскую службу сотрудников 
Федеральной службы налоговой полиции (ФСНП) и Государственного таможенного комитета (ГТК). 
Сообщалось, что погон лишатся около 20% работников ФСНП и более половины сотрудников ГТК, за исключением 
занятых оперативно-разыскной и охранной деятельностью.

В мае 2010 года чиновничью форму с погонами и шевронами ввели в администрации Иглинского района 
Башкирии. По словам главы района Ришата Исхакова, дизайн формы с символикой, утвержденной в геральдической 
комиссии РФ, разработал лично он. Господин Исхаков заявлял, что «униформа поможет сделать муниципальных служа-
щих более дисциплинированными и поднять их статус в глазах населения».

В феврале 2012 года главный военный эксперт МЧС Павел Плат сообщил о предстоящем «распогонивании» 16 тыс. 
членов договорных противопожарных подразделений МЧС. В апреле того же года тогдашний глава МЧС 
Сергей Шойгу заявил, что с 2002 года в процессе перевода сотрудников на гражданскую службу военная составляю-
щая в кадрах МЧС сократилась в 3,5 раза.

В феврале 2013 года председатель Следственного комитета Александр Бастрыкин на встрече с журналистами 
кремлевского пула сообщил, что для сотрудников ведомства разработана форма, снабженная погонами. «Вот эти 
погоны — моя идея. Хотелось, чтобы у нас в Следственном комитете были офицеры»,— заявил он.

В августе того же года «офисную» форму одежды ввели для сотрудников командных центров и управлений 
Минобороны. Гражданские служащие военного ведомства получили погоны в соответствии со своими классными 
чинами. Таким образом, форму с генеральскими звездами получили гражданские замы министра обороны.

Михаил Малаев

Дорогие друзья!
Я благодарю всех, кто поздравил меня с вручением  
знака отличия «За благодеяние»!

Чувствую большую моральную ответственность  
в связи с высокой государственной наградой. 

Мне очень приятно получить поздравления от людей,  
с которыми меня объединяют общие ценности:  
готовность служить интересам общества, сохранять  
и приумножать культурное наследие, творить благие дела.

Уверен, что усилия тех, кто следует традициям меценатства  
и проявляет милосердие, делают этот мир лучше.

С уважением,
Алишер Усманов
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Бывшему кремлевскому чинов-
нику Виталию Гулию ГСУ СКР 
по Москве вчера предъявило  
обвинение в возбуждении нена-
висти на межнациональной по-
чве. Признаки соответствующе-
го преступления следователи 
усмотрели в изданной господи-
ном Гулием несколько лет назад 
книге мемуаров. Сам обвиня-
емый, которому грозит до пя-
ти лет заключения, заявил ”Ъ“, 
что с ним пытаются свести счеты 
чиновники, о которых он в своей 
книге «рассказал нелицеприят-
ную правду».

Виталия Гулия задержали в суб-
боту вечером в аэропорту Домодедо-
во, откуда он пытался вылететь в Ки-
шинев. «Я направлялся в Тирасполь, 
где у меня живет мама, которой уже 
91 год,— рассказал 

”
Ъ“ экс-чинов-

ник.— Получив сообщение, что она 
слегла, я срочно купил билет и по-
мчался в аэропорт». Однако пройти 
в самолет господину Гулию не позво-
лили пограничники — они отобра-
ли у него паспорт и вызвали поли-
цейских. Те препроводили экс-чи-
новника в ЛУВД, где Виталий Гулий, 
по его словам, узнал, что является 
фигурантом уголовного дела и да-
же объявлен в розыск. Выходные он 
провел в ИВС на Петровке, 38.

«Хотя на меня и надевали наруч-
ники, но обращались со мной весь-
ма корректно и очень хорошо кор-
мили — даже дома я не ел такую 
вкусную кашу, какую мне прине-
сли в изоляторе»,— отметил госпо-
дин Гулий. Из ИВС ему разрешили 
связаться с бывшей супругой и ад-

вокатом. «Благодаря этому звонку, 
думаю, меня и выпустили из заклю-
чения»,— полагает господин Гулий.

В понедельник следователь ГСУ 
СКР по Москве предъявил ему об-
винение по ч. 1 ст. 282 УК РФ (воз-
буждение ненависти либо вражды), 
после чего отпустил Виталия Гулия 
под подписку о невыезде. Как со-
общил 

”
Ъ“ его адвокат Дагир Хаса-

вов, в конце недели он вместе со 
своим подзащитным рассчитыва-
ет ознакомиться с материалами де-
ла, в частности с экспертизой, про-
веденной по одной из глав его кни-
ги «Подножие российского Олимпа. 
Штрихи к портрету современного 
чиновника». «Я спрашивал у свое-
го подзащитного, поступали ли ему 
какие-либо нарекания после выхо-
да книги, но он утверждает, что не-
довольства никто не высказывал. 
Ничего обидного или не соответ-
ствующего действительности там 
нет»,— отметил защитник.

По словам экс-чиновника, ранее 
он не получал и никаких уведом-
лений из правоохранительных ор-
ганов — ни о доследственной про-
верке, ни о возбуждении в отноше-
нии него уголовного дела. «До меня 
только доходили слухи о том, что 
моей книгой интересуются в След-
ственном комитете»,— отметил об-
виняемый. Причем, по его словам, 
об этом он узнал от издателя «Олим-
па». Отказавшись от выпуска новой 
книги господина Гулия, издатель 
сообщил, что проблемы возникли 
со старой: из 500 экземпляров успе-
ли продать всего 100, а остальные 
были изъяты.

Господин Гулий не исключил, что 
с ним пытаются свести счеты быв-
шие и действующие чиновники, ко-
торым он в своей книге дал нелице-
приятные характеристики. «В разное 
время я занимал различные должно-
сти на госслужбе, а после ухода на 
пенсию решил записать свои сообра-
жения по поводу происходящего в 
стране, свидетелем чего был сам. Но 
ничего того, в чем меня пытаются об-
винять, в моей книге нет»,— заявил 
Виталий Гулий. По его словам, книга 
могла не понравиться тем, что в ней 
содержатся жесткие критические вы-
сказывания в адрес чиновников.

Обвиняемый и его защита по-
лагают, что поводом для расследо-
вания стал запрос в правоохрани-
тельные органы члена Совета фе-
дерации Франца Клинцевича. Од-
нако сам сенатор вчера опроверг 
свою причастность к делу господи-
на Гулия. «Я никогда не был знаком 
с этим человеком, не читал его кни-
гу и, разумеется, никакие заявле-
ния никуда не писал»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Клинцевич.

Виталий Гулий в начале 1990-
х являлся представителем прези-
дента России в Сахалинской обла-
сти. Работал в администрации пре-
зидента РФ — начальником отдела, 
заместителем начальника управле-
ния по координации деятельности 
полномочных представителей пре-
зидента в субъектах РФ. Закончил 
госслужбу господин Гулий советни-
ком главы Минсельхоза. Награжден 
медалями «За отвагу на пожаре» и 
«Защитнику свободной России».

Муса Мурадов

Следствие нашло вражду  
в мемуарах чиновника
Бывшего представителя президента  
обвинили и отпустили на свободу

Санкт-Петербургский гарнизон-
ный военный суд (ГВС) частично 
удовлетворил иск адвоката Бал-
тийской коллегии адвокатов име-
ни Анатолия Собчака Александ-
ра Александрова, который просил 
взыскать с управления ФСБ Рос-
сии по Петербургу и Ленобласти, 
Министерства финансов РФ и экс-
следователя регионального УФСБ 
Антона Васильева почти 3 млн руб. 
ГВС обязал Антона Васильева, ра-
нее признанного судом виновным 
в растрате изъятых у господина 
Александрова денег, возместить 
ущерб заявителю, в остальной ча-
сти иска суд отказал.

Поводом к обращению в суд Алек-
сандра Александрова, бывшего сы-
щика петербургского уголовного ро-
зыска, а ныне адвоката, стал обыск, 
проведенный в его квартире в мае 
2013 года следователем УФСБ Петер-
бурга и Ленобласти Антоном Василь-
евым. На тот момент адвокат пред-
ставлял интересы одного из фигу-
рантов дела о незаконном обороте 
оружия, которое расследовало УФСБ 
Тверской области. Из квартиры было 
изъято оружие и деньги — 3 млн руб. 
и валюта, найденные в сейфе.

После завершения следственных 
действий хозяйка квартиры обнару-
жила, что пропали два экземпляра 
подаренных ей мужем наручных ча-
сов Audemars Piguet и Patek Philippe 
общей стоимостью около $60 тыс. 
Супруга адвоката позвонила чеки-
сту Васильеву, но его телефон не от-
вечал, тогда она оставила сообще-
ние на телефоне доверия региональ-
ного управления ФСБ.

История с обыском квартиры ад-
воката завершилась возбуждением 
уголовного дела в отношении Ан-
тона Васильева, который, как было 
установлено Санкт-Петербургским 
ГВС, вместе с двумя подельниками 
похитил часы из квартиры адвока-
та. Еще одним эпизодом незаконной 
деятельности этих троих злоумыш-
ленников стало хищение Mazda 6 
и документов на нее. За эти деяния 
следователь Васильев был пригово-
рен к трем с половиной годам коло-
нии общего режима и штрафу в раз-
мере 70 тыс. руб., а также лишен во-
инского звания «лейтенант».

К самому адвокату Александру 
Александрову, как оказалось впо-
следствии, претензий у силовиков 
нет, следовательно, изъятое необхо-
димо было вернуть. И тут выясни-
лось, что вместо 3 млн руб., которые 
Антон Васильев забрал из квартиры 
юриста, имеется в наличии только 
14 купюр номиналом 5 тыс. руб. 
каждая, остальные оказались под-
делкой. В результате летом 2015 го-
да было возбуждено новое уголов-
ное дело по ст. 160 УК РФ (присво-
ение или растрата), в рамках кото-
рого было предъявлено обвинение 
Антону Васильеву. В августе прош-
лого года ГВС в особом порядке (без 
исследования доказательств) рас-
смотрел это уголовное дело, при-
знав бывшего чекиста виновным и 
назначив ему в качестве наказания 
(с учетом первого приговора) шесть 
лет колонии общего режима. Кроме 
этого, ГВС взыскал с УФСБ в пользу 
потерпевшего Александра Алексан-
дрова 2,93 млн руб.

Однако апелляционная инстан-
ция Ленинградского окружного во-
енного суда частично отменила при-
говор, вернув гражданский иск адво-
ката в ГВС для рассмотрения в поряд-
ке гражданского судопроизводства.

На вчерашнем заседании иск Алек-
сандра Александрова, ответчиком по 
которому кроме УФСБ и Антона Васи-
льева выступил еще и Минфин, был 
рассмотрен. Представитель истца ад-
вокат Владимир Львов мотивировал 
свою позицию тем, что ведомство не-
сет ответственность за действия сво-
его сотрудника. «Предполагается, 
что действия следователя (Василье-
ва.— 

”
Ъ“) контролировались его ру-

ководителями, он действовал от име-
ни ФСБ, его вина установлена приго-
вором, вступившим в законную си-
лу»,— сообщил он. Представитель УФ-
СБ Роман Райков не видел никакой 
причинно-следственной связи меж-
ду своим ведомством и наступивши-
ми последствиями. По его мнению, 
Антон Васильев под видом исполне-
ния своих должностных обязаннос-
тей совершал преступления.

В итоге Петербургский ГВС, огла-
сивший только резолютивную часть 
решения, удовлетворил иск адвока-
та Александрова частично, взыскав 
конкретно с экс-следователя Василь-
ева 2,93 млн руб.

После процесса адвокат Алек-
сандр Александров заявил 

”
Ъ“ о сво-

ем намерении пройти все судебные 
инстанции России и дойти до Евро-
пейского суда по правам человека, 
добиваясь справедливости.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Бывший следователь ФСБ  
оказался в долгу у адвоката
Суд постановил взыскать с экс-чекиста  
пропавшие после обыска деньги юриста

Вчера руководство крупнейше-
го в стране медучреждения по ре-
абилитации инвалидов военной 
службы — Центра восстанови-
тельной терапии (ЦВТ) имени Ли-
ходея — объявило о прекращении 
его работы. В результате почти 
двумстам проходившим в ЦВТ ле-
чение ветеранам, в том числе ин-
валидам-колясочникам, предло-
жили экстренно покинуть центр: 
питание и ночлег им были гаран-
тированы лишь до утра вторни-
ка. Кто мог уехать — уже уехали; 
прибывшие же из дальних реги-
онов расположились в холле са-
натория и объявили голодовку. 
Причиной инцидента стали обы-
ски, проведенные в ЦВТ подмо-
сковной полицией в рамках уго-
ловного дела о растрате — после 
изъятия документов и печатей са-
натория все его реабилитанты 
оказались вне закона.

Людмила Фоменкова приехала в 
ЦВТ, более известный в ветеранской 
среде как санаторий «Русь», чтобы со-
провождать мужа-спецназовца, пять 
раз выезжавшего в командировки на 
Северный Кавказ и в итоге вернувше-
гося оттуда инвалидом. Из прописан-
ной врачами трехнедельной реаби-
литационной программы семья про-
была в «Руси» только две недели. Вче-
ра утром гендиректор санатория со-
брал всех реабилитантов с их женами 
и сопровождающими (большинство 
пациентов ЦВТ имеют тяжелые фор-
мы инвалидности) и предложил в 24 
часа покинуть заведение. 187 паци-
ентам он пообещал последний ужин, 
ночевку и завтрак и заявил, что уже 
утром во вторник пищеблок, а также 
все врачебные и процедурные каби-
неты будут закрыты. 

«Мы приехали из Калуги на ма-
шине,— пояснила 

”
Ъ“ Людмила Фо-

менкова.— Муж в итоге не долечил-
ся, у меня весь отпуск пропал, но де-
лать нечего — как приехали, так и 
уедем. А что делать тем, кто приле-
тел сюда из Барнаула, Улан-Удэ, Кали-
нинграда?»

По словам госпожи Фоменковой, 
во вторник утром администрация 
«Руси», расположенной в Рузском 
районе Подмосковья, пообещала от-
везти своих пациентов в Москву. Од-
нако многие друзья их семьи из чи-
сла коллег мужа по несчастью купи-
ли железнодорожные и авиабилеты 
туда и обратно и на досрочную от-
правку домой у них просто не оста-
лось денег. В итоге «приезжие» ин-
валиды вместе с женами и сопрово-
ждающими так и остались сидеть в 
холле. Уезжать из санатория они от-
казались, а чтобы продемонстриро-
вать убедительность своих намере-
ний — объявили голодовку. «Реше-
ние администрации стало трагеди-
ей для всех нас,— сказала 

”
Ъ“ Люд-

мила Фоменкова.— Но еще страш-
нее были позор и унижение воинов-
инвалидов, в которых еще вчера так 
нуждалась страна». 

Представитель администрации 
«Руси», пожелавший остаться не-
названным, в свою очередь, заявил 

”
Ъ“, что, при всем уважении к паци-

ентам, продолжить их лечение в са-
натории невозможно. «Изъята вся 
бухгалтерская документация, печа-
ти, демонтированы сервера и жест-
кие диски из компьютеров,— пояс-
нил администратор.— Мы теперь не 
можем оформлять предоставление 
услуг, платить зарплату персоналу, 
даже продукты для столовой купить 
не на что — ведь все расчеты были 
по безналу». По словам хозяйствен-
ника, им «в кавычках повезло», что 
новый заезд, в котором были незря-
чие люди и инвалиды-колясочники, 
состоял преимущественно из жите-
лей Москвы и области. Всех их уда-
лось заблаговременно предупредить 
о возникших проблемах, а тех, кто 
все же приехал — благополучно от-
править обратно домой. 

Отметим, что за несколько часов 
до закрытия «Руси» ее представите-
ли вместе с руководством Общерос-
сийской общественной организа-
ции инвалидов войны в Афганиста-
не и военной травмы (ОООИВА), кото-
рой принадлежит санаторий, добива-
лись встречи с главой ГУ МВД по Мо-
сковской области Виктором Пауко-
вым. Днем в понедельник перед зда-
нием главка в Никитском переулке 
собралась представительная делега-
ция, в которую, помимо обществен-

ников, вошли несколько десятков во-
инов-интернационалистов из числа 
проходивших реабилитацию в ЦВТ. 
Группа ветеранов уже собралась бы-
ло брать полицейский офис в осаду, 
однако стражи порядка вежливо объ-
яснили визитерам, что поставлен-
ная ими задача неосуществима, по-
скольку для входа в здание нужно бу-
дет преодолеть несколько ступенек, а 
пандус для посетителей-инвалидов в 
ГУ МВД не предусмотрен.

— Что, даже погреться не пусти-
те? — в шутку спросил один из инва-
лидов-колясочников у полицейских.

— А негде,— так же в шутку от-
ветил ему сержант из оцепления.— 
Если только в продовольственном 
магазине на Никитской: там можно 
что-нибудь купить «для согрева».

В результате начатого инвалида-
ми тихого пикетирования здания 
выделенный руководством главка 
полковник все же согласился впу-
стить внутрь инициативную груп-
пу из трех человек. В нее вошли ли-
дер ОООИВА Андрей Чепурной и 
двое инвалидов-спортсменов — ве-
теран войны в Афганистане, извест-
ный российский тяжелоатлет Алек-
сей Ермохин и специалист мирово-
го уровня по керлингу, бывший со-
трудник ФСБ Галина Филиппова. Го-
сподина Чепурного и двух его спут-
ников-колясочников полицейские 
пропустили через въезд для служеб-
ного транспорта. 

Переговоры с руководством ГУ 
МВД продолжались несколько ча-
сов, однако закончились ничем. Ли-
дер ОООИВА пояснил 

”
Ъ“, что госпо-

дина Паукова они так и не дожда-
лись, а двое его заместителей, с ко-

торыми удалось повстречаться, не 
смогли вернуть изъятые при обыске 
документы. «Они лишь предложи-
ли сделать для нас копии необходи-
мых для текущей деятельности сана-
тория документов, которые они поо-
бещали скинуть на флешку»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Чепурной.

Напомним, что в минувшую пят-
ницу сотрудники следственного 
управления и УЭБиПК ГУ МВД по Мо-
собласти провели в «Руси» масштаб-
ные следственные действия и изъя-
ли всю документацию санатория. В 
процессе мероприятия, по данным 
администрации лечебного учрежде-
ния, были задержаны трое его охран-
ников, попытавшихся оказать сопро-
тивление полицейским, и сломаны 
15 дверей, которые полиция по ка-
кой-то причине не смогла открыть. 
Обыски проходили в рамках уголов-
ного дела об особо крупной растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ), совершенной неиз-
вестными руководителями ЦВТ и ОО-
ОИВА в 2014 году. Ветераны, как по-
лагает следствие, растратили около 
2,3 млн руб. бюджетных средств, вы-
деленных им на реабилитацию, на 
ремонт двух частных квартир.

В пресс-службе ГУ МВД по Мособ-
ласти 

”
Ъ“ пояснили, что проведение 

обыска не препятствовало функцио-
нированию санатория. Его деятель-
ность не ограничивалась и не при-
останавливалась. «Сотрудники УЭ-
БиПК по поручению следователя 
проводили обыск только в админи-
стративных помещениях санато-
рия»,— отметили в пресс-службе. Не-
обходимость мероприятия в ведом-
стве объяснили тем, что в уголовном 
деле отсутствовали некоторые доку-
менты, связанные с хоздеятельно-
стью учреждения. Кроме того, поли-
ция проверяет данные о том, что ру-
ководство санатория совершало сом-
нительные финансовые операции с 
бюджетными деньгами в 2014–2016 
годах. Копии изъятых документов в 
полиции пообещали предоставить 
по запросу руководства ЦВТ.

Отметим, что перед этим ЦВТ, уже 
много лет получающий госдотации 
на реабилитацию инвалидов воен-
ной службы, в этом году остался без 
субсидий. 243 млн руб., почти всю 
сумму, традиционно выделяемую 
санаторию, депутаты Госдумы РФ на 
этот раз разделили между четырь-
мя другими ветеранскими органи-
зациями. Получателями стали «Рос-
сийская ассоциация Героев», «Боевое 
братство», «Союз десантников Рос-
сии» и Российский союз ветеранов 
Афганистана. Однако уже в самом на-
чале года, по данным близких к упо-
мянутым структурам источников 

”
Ъ“, выяснилось, что освоить деньги, 

выделяемые под целевое реабилита-
ционное назначение, ни один из по-
лучателей не может. У ветеранов, как 
оказалось, нет необходимого опыта 
и медицинской базы для лечения и 
социальной адаптации инвалидов.

Сергей Машкин

«Русь» закрылась для инвалидов
После полицейской операции реабилитационный центр отказался от пациентов

Как стало известно ”Ъ“, в завер-
шающую стадию вступило рас-
следование одного из громких 
экономических уголовных дел 
последнего времени — о злоупо-
треблении полномочиями быв-
шим первым зампредом прав-
ления Федеральной сетевой 
компании (ФСК) ЕЭС Валери-
ем Гончаровым. Он обвиняет-
ся в махинациях при закупках 
оборудования и завышении цен 
на 400 млн руб. Господин Гон-
чаров полностью признал вину, 
и адвокаты просили освободить 
его, заявляя, что в условиях  
СИЗО здоровье обвиняемого 
сильно пошатнулось. Однако суд 
решил, что он должен находиться 
под стражей, хотя и не обвиняет-
ся в тяжком преступлении.

По данным 
”
Ъ“, на днях следова-

тели ФСБ предъявили 53-летнему Ва-
лерию Гончарову обвинение в окон-
чательной редакции в злоупотре-
блении полномочиями (ч. 1 ст. 201 
УК РФ), после чего он со своими ад-
вокатами приступил к ознакомле-
нию с материалами уголовного де-
ла. Как утверждают источники 

”
Ъ“, 

суть претензий и сумма ущерба оста-
лись практически неизменными с 
момента ареста господина Гончаро-
ва летом прошлого года.

Сотрудники УСБ ФСБ задержа-
ли его 26 августа в аэропорту, когда 
тот готовился вылететь за рубеж. По 
данным оперативников, Валерий 
Гончаров, «выполняя управленче-
ские функции, вопреки законным 
интересам возглавляемого общест-
ва» ФСК ЕЭС, совершил злоупотре-
бление «в целях извлечения выго-
ды для себя и других лиц», что при-
чинило «существенный вред охраня-
емым законом интересам общества, 
организаций и государства» в рам-
ках строительства электроподстан-
ции «Восход», которая позволит объ-
единить энергосистемы Урала и Си-
бири. Речь шла о контрактах с под-
рядчиком ФСК ЗАО «ИСК 

”
Союз-Се-

ти“» — деньгах, выделенных в каче-
стве аванса по договору от 2010 го-
да в рамках строительства «Восхода» 
в Омской области. Как посчитали в 
ФСБ, Валерий Гончаров знал, что ог-
ромные суммы используются не по 
назначению. Например, часть техни-
ки, которая приобреталась, вообще 
не была допущена к использованию 
в энергокомпании. Но, по версии 
следствия, Валерий Гончаров якобы 
не только не начал взыскивать с «Со-
юза-Сетей» средства, но и продолжил 
действовать в интересах этой ком-
мерческой структуры. Кроме того, 
вскрылись факты фиктивной закуп-
ки оборудования для филиала ФСК 
«Магистральные электрические сети 

Сибири», которое долго находилось 
в районе строительства подстанции 
по проекту «Восход». Условия конкур-
са были составлены так, что единст-
венным участником и победителем 
оказалась все та же компания «Союз-
Сети», с которой 25 декабря 2013 го-
да был заключен контракт на сумму 
1 493 999 999 руб. По допсоглашению 
от августа 2014 года сумма контрак-
та была снижена до 1 352 924 669 руб. 
Сотрудники ФСБ выяснили, что при 
поставке дорогостоящего импортно-
го оборудования компания «Союз-Се-
ти» не предоставляла вопреки усло-
виям заключенного договора тамо-
женную и прочую документацию, 
что позволило скрыть истинную сто-
имость техники. В итоге оборудова-
ние, по данным следствия, было при-
нято по стоимости, завышенной на 
414 540 000 руб. Причем само обору-
дование, полагают в ФСБ, потом хра-
нилось в ненадлежащих условиях, а 
господин Гончаров не мог не знать, 
что это может привести к его порче и 
потери гарантии.

Сначала Валерий Гончаров по-
дозревался в злоупотреблении пол-
номочиями, повлекшем тяжкие по-
следствия (ч. 2 ст. 201 УК РФ), за что 
предусмотрено до десяти лет лише-
ния свободы. Однако обвинение 
господину Гончарову предъявили 
лишь по относительно мягкой пер-
вой части этой же статьи, по которой 
ему грозит до четырех лет колонии. 
Фактически основным доводом для 
его последующего помещения в СИ-
ЗО «Лефортово» стала попытка выле-
теть за границу перед задержанием. 
В ходе следствия Валерий Гончаров 
полностью признал свою вину. В свя-
зи с этим адвокаты просили перевес-
ти его под домашний арест или осво-
бодить под залог, который был готов 
заплатить сын обвиняемого. Кроме 
того, защитники напоминали, что 
в свое время господин Гончаров за-
нимал высокие посты, имеет благо-
дарности и награды и, помимо это-
го, страдает саркоидозом легких — 
тяжким заболеванием, которое пра-
вительством отнесено к категории 
препятствующих аресту.

Однако следствие, ссылаясь на за-
мначальника медчасти СИЗО «Лефор-
тово», заявило, что тяжких заболева-
ний у обвиняемого не выявлено. Ад-
вокаты Валерия Гончарова вчера бы-
ли недоступны для комментариев.

Надо отметить, что на момент аре-
ста господин Гончаров уже месяц как 
не являлся сотрудником ФСК, но до 
этого курировал в компании доста-
точно широкий спектр вопросов, в 
том числе связанных с инвестпрог-
раммами, включая строительство 
энергомоста в Крым.

Сергей Сергеев

Строитель энергомоста  
злоупотребил  
и признался в этом
Завершено расследование дела в отношении 
бывшего замруководителя ФСК ЕЭС

Инвалидов войны,  
недовольных обысками в ЦВТ, 
вчера приняли в ГУ МВД  
по Московской области 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости

Лишь треть молодых людей 
в возрасте от 17 до 25 лет в Рос-
сии охвачены программами выс-
шего образования, при этом 
проще всего получить диплом 
в Курской области, а сложнее 
всего — в Ненецком АО. Такие 
данные в понедельник предста-
вила Высшая школа экономики. 
Отдельно оценивалась финан-
совая доступность высшего об-
разования в регионах: в этом от-
ношении лучше всего ситуация 
оказалась в Санкт-Петербур-
ге, а сложнее всего — в Дагеста-
не, Ингушетии и Чечне. Экспер-
ты отмечают, что несмотря на 
основную цель ЕГЭ обеспечить 
равенство в доступе к образова-
тельным услугам, фактически не-
равенство для студентов из се-
мей с разными возможностями 
только усиливается.

Высшая школа экономики пред-
ставила результаты первого анали-
за доступности высшего образова-
ния в регионах России. Субъекты 
оценивались по трем параметрам: 
обеспеченность местами, финан-
совая доступность, территориаль-
ная доступность. Под обеспечен-
ностью местами авторы понима-
ли возможность получить диплом 
вуза для всех, у кого есть желание 
это сделать, и необходимый уро-
вень подготовки, то есть достаточ-
но высокий балл по итогу ЕГЭ. Обо-
им требованиям отвечает положе-
ние только трети российской моло-
дежи: программами высшего обра-
зования охвачены лишь 32% людей 
в возрасте 17–25 лет. 

Согласно закону «Об образова-
нии», правительство должно гаран-
тировать 800 бюджетных мест на 
каждые 10 тыс. человек в возрасте 
17–30 лет. Авторы анализа уточня-
ют, что это средний показатель по 
стране, а в регионах ситуация силь-
но различается. В частности, в рас-
чете из соотношения мест в вузах 
к численности молодого населе-
ния получить диплом о высшем 
образовании проще всего в Кур-
ской области (49,6%), Москве и Мо-
сковской области (49,2%), Томской 
области (46,4%). Самый низкий по-
казатель в Ненецком АО (0%) — там 
нет вузов. Отстают Дагестан, Респу-
блика Алтай, Чечня, Ингушетия, 
Тува и Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ.

Лидерами по территориальной 
доступности стали Москва и Москов-
ская область, Ингушетия, Карачаево-
Черкесия. В этих регионах студен-
там проще всего добраться до вуза. 
Сложнее всего это сделать в Хабаров-
ском крае, Бурятии, Забайкалье, Ма-
гаданской и Сахалинской областях.

Показатель финансовой доступ-
ности включает не только стои-
мость обучения, но и сопутствую-
щие расходы, например, траты на 
жилье. Самое дорогое образование 
в Москве, Ямало-Ненецком АО, на 
Камчатке, в Тюменской и Нижего-
родской областях. Лучшим по это-
му параметру стал Санкт-Петер-

бург: там большое количество бюд-
жетных мест, высокий уровень до-
ходов, приемлемая стоимость об-
учения, есть места в общежитиях. 
Проблема финансовой доступно-
сти наиболее остра в Дагестане, Ин-
гушетии и Чечне: «Ситуация в этих 
регионах не очень хорошая, пото-
му что там, несмотря на относитель-
но невысокую стоимость обучения 
и сопутствующие расходы, доходы 
тоже низкие»,— пояснил 

”
Ъ“ руко-

водитель лаборатории «Развитие 
университетов» Института образо-
вания НИУ ВШЭ Дмитрий Семенов. 
При выборе вуза абитуриент оце-
нивает сопутствующие издержки, 
«а значит, регион может стимули-
ровать оставаться талантливых ре-
бят с высоким баллом ЕГЭ, в том чи-
сле за счет развития инфраструкту-
ры вуза. Например, увеличивая ко-
личество мест в общежитии»,— до-
бавил господин Семенов.

«На тех семьях, которые прожива-
ют в больших городах, и на тех, что жи-
вут в сельской местности и в малых го-
родах, эти факторы сказываются по-
разному,— отметила в беседе с 

”
Ъ“ ди-

ректор Института развития образова-
ния НИУ ВШЭ Ирина Абанкина.— Для 
последних отпустить ребенка на уче-
бу становится серьезным испытани-
ем. Несмотря на то что формально ЕГЭ 
выравнивает условия доступности, 
фактически при одинаковых резуль-
татах экзамена фактор территориаль-
ного неравенства усиливается». По ее 
мнению, снизить региональную диф-
ференциацию доступности высшего 
образования могли бы «механизмы 
поддержки семей, в том числе за счет 
образовательных кредитов и целево-
го набора». Как сообщал 

”
Ъ“, в январе 

Сбербанк приостановил программу 
выдачи образовательных кредитов на 
льготных условиях. 

Анна Макеева

Дипломы нанесли  
на карту России
Доступность высшего образования зависит от доходов в регионах

Решить проблему отказов ВИЧ-
инфицированным в медицинской 
помощи, если они обращаются 
за ней не по месту постоянной ре-
гистрации, планируют в прави-
тельстве. Пациенты и эксперты 
заявили, что ситуация характер-
на «для регионов, где много при-
езжих». Совет при правительстве 
РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере, который воз-
главляет вице-премьер Ольга Го-
лодец, намерен рекомендовать 
Минздраву и Минфину внести из-
менения в законодательство, что-
бы позволить пациентам с ВИЧ по-
лучать помощь в регионах, где они 
живут, но не зарегистрированы 
постоянно.

Почти 16% участников опроса, про-
веденного силами общественных ор-
ганизаций к заседанию Cовета по во-
просам попечительства в социаль-
ной сфере, сообщили, что в регионе, 
где они живут постоянно, они не мо-
гут получить лечение, пока не полу-
чат постоянную регистрацию. Еще 
почти 8% сообщили, что в регионе, 
где у них нет постоянной регистра-
ции, они могут только наблюдаться, 
но не лечиться. «Я переехала из Сама-
ры в Сочи в июне 2016 года, оформи-
ла временную регистрацию на два го-
да,— комментирует участник опро-
са.— Но в СПИД-центре Сочи меня от-
казались ставить на учет без выписки 
от врача и сказали, что даже если бы 
она была — лечить меня нечем, таких 
препаратов, которые мне нужны, не 
закупалось два года». «Почему нель-
зя сделать привязку к рабочему ме-
сту и получать помощь там, где офи-
циально работаешь?» — спрашивает 
другой респондент.

«Проблема действительно сущест-
вует, в некоторых регионах медицин-
скую помощь оказывают, а лекарст-
ва не выдают»,— подтвердил 

”
Ъ“ гла-

ва Федерального центра по профилак-
тике и борьбе со СПИДом Вадим Пок-
ровский. По его словам, проблема ка-
сается, в частности, «лиц, которые 
временно зарегистрированы в Мо-
скве, здесь живут и работают много 
лет, но получить лекарства не могут». 
Эксперт заметил, что «проблема акту-
альна для регионов, где много приез-
жих». Отказ в лечении, по его словам, 
объясняется тем, что лекарства адрес-
но отправляются в регион, где паци-
ент зарегистрирован постоянно: «По-
лучается, что за лекарствами им на-
до ехать в свой регион». Таким обра-
зом, начало работы регистра ВИЧ-ин-
фицированных, который запущен на 
федеральном уровне, чтобы выявить 

потребность в лекарствах, проблему 
не решит. «В нашем центре мы лечим 
только 1 тысячу иногородних, потому 
что у нас федеральное учреждение,— 
сообщил господин Покровский.— Но 
этого, конечно, недостаточно». Он до-
бавил, что существует практика, ког-
да регионы «обмениваются квотами 
на лечение, но это очень длительная 
бюрократическая процедура».

Член Совета по вопросам попе-
чительства в соцсфере Петр Родио-
нов также сообщил 

”
Ъ“, что пациен-

ты с ВИЧ без постоянной регистра-
ции «зачастую не могут пройти пла-
новое обследование, сдать контроль-
ный анализ крови и получить назна-
чение терапии»: «Отказы обусловлены 
тем, что финансовое обеспечение ме-
дицинской помощи при ВИЧ-инфек-
ции осуществляется за счет средств 
бюджетов субъектов РФ, а каждый ре-
гион, как правило, выделяет средства 
только на граждан, постоянно прожи-
вающих на его территории. В резуль-
тате помощь не могут получить даже 
те, кто имеет временную регистра-
цию сроком на три-пять лет». Он доба-
вил, что на примере Москвы «мы ви-
дим, что суды поддерживают регио-
нальные власти» и что «с аналогичны-
ми сложностями сталкиваются паци-
енты в Самаре, Крыму». Господин Ро-
дионов отметил, что проблема полу-
чения медицинской помощи по ме-
сту фактического проживания «гора-
здо шире»: «Она касается и паллиатив-
ных пациентов, и пациентов с тубер-
кулезом, с заболеваниями, передавае-
мыми половым путем, психическими 
расстройствами. Финансирование ме-
дицинской помощи при указанных 
заболеваниях также осуществляется 
из региональных бюджетов».

В мае 2015 года президент РФ дал 
поручение правительству решить со-
ответствующий вопрос. После этого 
Минфин отчитался, что в рамках но-
вого Бюджетного кодекса будут уре-
гулированы вопросы взаиморасче-
тов между субъектами РФ. «Однако 
пока неизвестно, когда будет при-
нят новый Бюджетный кодекс»,— от-
мечает господин Родионов. В проек-
те протокола по итогам заседания со-
вета (есть в распоряжении 

”
Ъ“), кото-

рое должно состояться на этой неде-
ле, говорится, что Минздраву совмес-
тно с Минфином необходимо про-
работать вопрос о внесении измене-
ний в законодательство, «в том числе 
по поводу урегулирования вопросов 
регионального взаимодействия соот-
ветствующих организаций и взаимо-
расчетов между ними».

Валерия Мишина

Без прописки не лечится
ВИЧ-инфицированные жалуются на отказы 
в медпомощи без постоянной регистрации

Количество препятствий на пу-
ти абитуриентов к высшему 
образованию зависит от регио-
на, где они окончили школу 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ФОМИНА/

PHOTOXPRESS

Жители поселка Ванино (Хабаровский край) про-
тестуют против загрязнения воздуха и акватории 
угольной пылью. Как рассказали ”Ъ“ в Росприрод-
надзоре, причиной загрязнения стала работа не-
зарегистрированных дробильных установок ОАО 
«Ванинский морской торговый порт» (контролиру-
ется компанией «Мечел»). Ведомство требует при-
остановить деятельность предприятия на срок до 
90 дней. По словам жителей, проблема возникла 
еще в 2012 году, «когда порт стал наращивать пе-
ревалку угля в ущерб остальным видам грузов». 
Власти Хабаровского края намерены создать рабо-
чую группу, которая учтет мнения местных жителей 
и представителей «Мечела».

Росприроднадзор в судебном порядке требует прио-
становить работу Ванинского порта. Проблемы с качест-
вом воздуха и загрязненностью акватории в поселке Ва-
нино начались еще в 2012 году, «когда порт стал наращи-
вать перевалку угля в ущерб остальным видам грузов», 
заявляют местные экологические активисты. По их сло-
вам, из-за деятельности Ванинского морского торгово-
го порта слой угольной пыли покрывает причал и близ-
лежащие территории, а ветер приносит его в поселок. 
«Если раньше уголь отгружался с точек, максимально 
удаленных от поселка Ванино, то сейчас уголь букваль-
но под окнами, от дробильных установок до окон бли-
жайшего дома 150 м при норме минимум 500 м»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ председатель инициативной экологической 

группы «Ванино» Вадим Москвичев.

• Порт Ванино — один из крупнейших на Дальнем Восто-
ке. Один из ключевых грузоотправителей — ОАО «Ванин-
ский морской торговый порт» (контролируется «Мече-
лом»). Основу грузооборота порта составляет экспорт 
угля компании «Мечел». Промышленность Ванинского рай-
она ориентирована на логистику, лесозаготовку и перера-
ботку и добычу водных биоресурсов.
В пресс-службе ОАО «Ванинский морской торговый 

порт» 
”
Ъ“ заявили, что «в целях снижения пыления с на-

чала января порт отказался от перевалки угля, требующе-
го дробления перед отправкой, дробильно-сортировоч-
ные машины использовались исключительно в качест-
ве магнитного сепаратора для улавливания металличе-
ских включений в поступающем угле». Также в компании 
сообщили, что в порту функционирует снегогенератор, 
препятствующий распространению пыли, а также идет 
работа по ограждению штабелей угля железобетонными 
плитами.

«Мы здесь стоим на стороне граждан, процесс будем 
контролировать и им помогать,— заявил губернатор Ха-
баровского края Вячеслав Шпорт.— Нам нужны здоровые 
граждане, которые будут помогать извлекать прибыль». 
25 января в ходе встречи с жителями Ванино господин 
Шпорт пообещал, что в течение двух недель специальная 
рабочая группа подготовит программу по улучшению 

экологической обстановки в поселке и порту Ванино. До-
кумент, по его словам, будет согласован с компанией «Ме-
чел». В «Мечеле» рассказали 

”
Ъ“, что «готовы оказать руко-

водству порта содействие в организации экологических 
мер, 

”
Мечел“ как ключевой клиент порта заинтересован 

в бесперебойной работе и дальнейшей технологической 
модернизации оборудования и инфраструктуры». «Рас-
смотрим предложения ванинцев: они предлагают часть 
угля дробить на начальном периоде, тоже идея неплохая, 
подлежит рассмотрению»,— заявил губернатор.

В Росприроднадзоре рассказали 
”
Ъ“, что в течение 

всего 2016 года получали жалобы горожан на наруше-
ние экологических требований при перегрузке и сорти-
ровке угля на площадке ОАО «Ванинский морской тор-
говый порт», «в результате чего происходило интенсив-
ное загрязнение угольной пылью атмосферы, прилежа-
щих к порту территорий и акватории бухты Ванино (Та-
тарский пролив)». «По итогу проверок юрлицо четыре 
раза за год привлекалось к административной ответст-
венности за экологические нарушения, но действенных 
мер по обеспечению экологической безопасности руко-
водством порта так и не было принято»,— заявил пресс-
секретарь ведомства Андрей Жуков.

После очередных жалоб жителей Росприроднадзор 
обследовал технологические установки, используемые 
на предприятии для сортировки угля. «На часть таких 
установок у компании отсутствовали разрешения,— 
говорит господин Жуков.— По сути, они эксплуатиро-
вались в порту незаконно, а вредные выбросы от них 
никак не учитывались». 27 января ведомство опечата-
ло десять дробильных установок до принятия руковод-
ством порта действенных мер по обеспечению эколо-
гической безопасности при перегрузке и сортировке 
угля. Объем несанкционированных выбросов в Рос-
природнадзоре называют «существенным» для качест-
ва атмосферного воздуха и акватории в связи с «кругло-
суточной работой порта». Ведомство обратилось с про-
токолами об административном правонарушении по 
ч. 1 ст. 8.21 КоАП РФ (нарушение правил охраны атмос-
ферного воздуха) и о запрете деятельности порта на 
срок до трех месяцев в Ванинский районный суд. В «Ме-
челе» рассказали 

”
Ъ“, что «в случае временного отсутст-

вия доступа к мощностям Ванинского порта компания 
будет вынуждена переориентировать свой уголь в дру-
гие дальневосточные порты, в частности во входящее 
в группу 

”
Мечел“ АО 

”
Торговый порт Посьет“».

В минувшие выходные в Ванино прошел согласо-
ванный митинг, куда, по словам господина Москвиче-
ва, пришло около 500 человек. По его итогам активи-
сты представили резолюцию с требованием «прекра-
тить многолетнее загрязнение угольной и глинозем-
ной пылью».

Ольга Никитина;  
Евгения Сычева, Хабаровск

Ванинский порт перегружен пылью
Росприроднадзор требует приостановить его работу  
из-за загрязнения воздуха
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мировая политика
Зарплата  
не для первой леди
Скандал вокруг супруги кандидата 
в президенты может изменить  
расклад сил во Франции

За три месяца до президентских выборов во Франции опреде-
лилась четвертка лидеров — но сказать наверняка, кто из кан-
дидатов станет новым президентом страны, сегодня нельзя. 
Еще неделю назад президентское кресло прочили экс-премь-
еру и стороннику отмены санкций в отношении РФ Франсуа 
Фийону, но рейтинг политика пошатнул скандал вокруг его су-
пруги. Шанс выбить почву из-под ног крайне правого лидера 
Марин Ле Пен появился у двух кандидатов-левоцентристов — 
Эмманюэля Макрона и социалиста Бенуа Амона. Однако для 
триумфа им надо будет заручиться поддержкой левого лаге-
ря, пока разбитого на множество «групп по интересам».

Удар бухгалтерией по правым силам
Минувшие выходные стали решающими для правящей во Франции 
Партии социалистов (PS). Кандидатом на смену Франсуа Олланду 
стал представитель левого крыла партии Бенуа Амон, обошедший 
на внутрипартийных праймериз экс-премьера Манюэля Вальса. Та-
ким образом, во французской избирательной кампании определи-
лись четыре фаворита: Бенуа Амон, кандидат от правоцентристской 
партии «Республиканцы» Франсуа Фийон, лидер крайне правых Ма-
рин Ле Пен и левоцентрист Эмманюэль Макрон, создавший собст-
венную партию «Вперед».

Господин Амон ранее занимал один из ключевых постов в Мини-
стерстве финансов, а затем был министром образования. При этом 
знаковым стало его обещание выплачивать по €750 в месяц каждо-
му французу старше 18 лет независимо от того, работает тот или нет.

Впрочем, реализовать идею безусловного минимального дохода 
будет трудно — при этом не только потому, что подобные выплаты 
обернутся непосильной налоговой нагрузкой для бизнеса. Соглас-
но опросу французской компании Kantar, на сегодняшний день у го-
сподина Амона нет шансов пройти во второй тур президентских вы-
боров. Проголосовать за него готовы всего лишь 15% французов. Ли-
дерство же в первом туре (а значит, и выход во второй) прочат главе 
«Национального фронта» Марин Ле Пен с 25% голосов. Между ними 
второе и третье места с минимальным расхождением занимают кан-
дидат правых Франсуа Фийон (22%) и лидер движения «Вперед» Эм-
манюэль Макрон (21%).

Еще на прошлой неделе победитель правых праймериз Франсуа 
Фийон шел практически вровень с Марин Ле Пен, что давало ему 
шансы на победу на выборах. Однако рейтинг политика подорвал 
скандал вокруг его супруги Пенелопы: якобы она в бытность сво-
его мужа депутатом получала из государственного бюджета почти 
€8 тыс. в месяц. Деньги выплачивались ей как помощнику депутата, 
но на самом деле госпожа Фийон нигде не работала. Французы рас-
сержены, и две трети избирателей сейчас считают правоцентриста 
«нечестным» политиком — несмотря на попытку его команды пред-
ставить господина Фийона как политика с безупречной репутацией 
и ценностями. Человек, требующий от страны затянуть пояса и уг-
рожающий урезать социальную помощь и выплаты госсектору, ока-
зывается, пользовался деньгами налогоплательщиков. При средней 
зарплате в стране около €2200 в месяц суммы, отданные неизвест-
но за что Пенелопе Фийон, вызывают раздражение, которое едва ли 
удастся погасить за оставшиеся до выборов три месяца.

Кандидаты ищут выход
Тем не менее убедить избирателей в своих шансах на победу пыта-
ются все кандидаты. Франсуа Фийон уверяет, что не делал ничего 
противозаконного, а его супруга исполняла свои рабочие обязан-
ности. Он напоминает, что уволил родственников с госслужбы еще 
в 2013 году — в то время как сетевая газета Contrepoints публикует 
список 118 депутатов Национального собрания, чьи близкие и сей-
час заняты в качестве ассистентов и помощников. В ходе воскрес-
ного предвыборного митинга Франсуа Фийон заявил, что доказа-
тельства невиновности представит суду, а не СМИ, и потребовал без-
условной поддержки однопартийцев.

Перед победителем праймериз социалистов Бенуа Амоном сто-
ит сейчас другая задача. Правое крыло Соцпартии, поддерживав-
шее на праймериз его соперника Манюэля Вальса, уже собирается 
перейти в лагерь близкого к социалистам Эмманюэля Макрона. Тот, 
будучи правее экс-премьера Вальса, набирает очки на ошибках со-
перников. А с левого фланга Бенуа Амона подпирает лидер «Левого 
фронта» Жан-Люк Меланшон, который уже заявил, что союз с госпо-
дином Амоном ему не по вкусу. Таким образом, проведение прайме-
риз способствовало не консолидации, а только ослаблению Партии 
социалистов, и без того скомпрометированной пятью годами руко-
водства страной.

Команда Эмманюэля Макрона потирает руки: пока правые и ле-
вые не могут найти общий язык, их лидер, вышедший из Соцпар-
тии и создавший собственное движение «Вперед», может захватить 
голоса и правых, и левых избирателей. Однако и его пытаются оста-
новить судебными тяжбами, обвиняя в том, что он мог использовать 
свой министерский пост для подготовки избирательной кампании.

На этом фоне свою победу — как минимум над Франсуа Фийо-
ном — заранее празднует глава «Национального фронта» Марин Ле 
Пен. С падением рейтинга правого кандидата именно к ней может 
перейти часть его избирателей. «Проблема господина Фийона не 
юридическая,— сказала она в интервью телеканалу LCI,— это про-
блема доверия между кандидатом и французами. Они спрашивают 
себя: кто он, настоящий Фийон? Не любит ли он прежде всего день-
ги?» Однако у госпожи Ле Пен могут возникнуть сложности, если во 
втором туре представители правого и левого лагерей объединятся 
против нее и призовут голосовать за ее соперника. Марин Ле Пен до-
пускает, что им может оказаться Эмманюэль Макрон — если сам не 
окажется в центре нового скандала.

Алексей Тарханов, Париж; Галина Дудина

Полицейские Филиппин будут стрелять друг в друга
Антинаркотическая кампания повернулась против силовиков

Антинаркотическая кампания фи-
липпинского президента Родриго 
Дутерте сделала неожиданный по-
ворот: ее новой целью теперь будут 
сами наркополицейские. Непосред-
ственной причиной стала гибель ко-
рейского бизнесмена, которого си-
ловики сначала шантажировали, 
а потом убили. Впрочем, Родриго 
Дутерте уже пообещал, что, когда 
с «негодяями» в рядах полиции бу-
дет покончено, борьба с наркомана-
ми и наркоторговцами продолжит-
ся. Ранее президент обещал, что 
100 тыс. из них будут убиты и «скор-
млены рыбам» к окончанию срока 
его правления в 2022 году.

Вчера Родриго Дутерте объявил, что 
полиция страны «коррумпирована до 
основания», и приостановил антинар-
котическую кампанию, продолжавшу-
юся семь месяцев — то есть с момента 
прихода действующего главы Филип-
пин к власти. Президент Дутерте сооб-
щил журналистам, что «около 40% поли-
цейских — такие же негодяи, как и на-
ркоторговцы», не уточнив, впрочем, 
источников этих данных. «Я говорю это 
всем продажным копам: берегитесь! 
У нас больше не война против наркоти-
ков, теперь у нас война с негодяями,— 

поддержал президента глава филип-
пинской полиции Рональд дела Роса.— 
Мы очистим наши ряды. Все вовлечен-
ные в преступные дела полицейские, 
знайте: вы будете убиты нашей служ-
бой собственной безопасности».

Новая страница в истории кам-
пании была открыта после того, как 
в октябре 2016 года в здании главно-
го управления полиции после пыток 
был убит корейский предпринима-
тель Джи Ик Чжу. Внутреннее рассле-
дование установило, что двое поли-
цейских выманили его под предло-
гом наличия ордера на арест по обви-
нению в хранении наркотиков, вымо-
гали деньги, затем пытали и убили. По-
сле этого они вымогали деньги за осво-
бождение Чжи Ик Чжу у его жены, не 
сообщив той, что ее супруг уже мертв. 
24 января пресс-секретарь президен-
та Эрнесто Абелья принес официаль-
ные извинения народу Южной Кореи 
и жене погибшего предпринимателя. 
Несмотря на то что сообщения о непра-
восудных убийствах и вымогательстве 
со стороны полицейских поступали на 
всем протяжении антинаркотической 
кампании, только международный ин-
цидент заставил власти Филиппин все-
рьез заняться проблемой.

Родриго Дутерте, впрочем, сразу же 
уточнил, что после очищения рядов 
полиции кампания будет продолжена. 
Более того, он продлил ее до конца сво-
его президентского срока (2022 год), 
хотя сначала предполагал закончить 
в марте этого года. «Забудьте про март, 
я буду бороться до последнего дня на 
своем посту»,— объявил он. Если пре-
зидент будет придерживаться сво-
их обещаний, к концу его правления 
Филиппины рискуют недосчитаться 
72 тыс. человек, убитых полицейски-
ми и народными дружинами за торгов-
лю наркотиками и их употребление.

Напомним, после своего вступ-
ления в должность Родриго Дутерте 
призвал граждан убивать наркома-
нов и наркоторговцев без суда и след-
ствия, заявив, что берет на себя ответ-
ственность за все преступления. К на-
стоящему моменту число жертв кам-
пании уже превысило 7 тыс. человек. 
Из них 2,5 тыс. были убиты полицией, 
4 тыс.— бдительными согражданами 
при невыясненных обстоятельствах. 
Впрочем, для господина Дутерте это не 
предел: после избрания он пообещал 
«убить 100 тыс. человек и свалить тела 
в Манильский залив, чтобы рыбы раз-
жирели, питаясь трупами».

Политические оппоненты Родри-
го Дутерте выражают серьезную оза-
боченность его психическим здоровь-
ем. «Я продолжаю переживать за состо-
яние разума нашего президента,— со-
общила сенатор Лейла де Лима.— Он 
заявил, что полиция прогнила до осно-
вания, но в то же время возложил на 
полицейских ответственность за про-
ведение антинаркотической кампа-
нии. Я вижу здесь противоречие».

По мнению эксперта Центра стра-
тегических разработок Антона Цвето-
ва, нынешний виток антинаркотиче-
ской кампании может негативно ска-
заться на политических перспективах 
господина Дутерте. «Да, его рейтинги 
высоки (в конце декабря они состав-
ляли 72%.— 

”
Ъ“), но не сильно лучше, 

чем у предыдущих президентов,— за-
явил 

”
Ъ“ эксперт.— Он выиграл выбо-

ры с 16 млн голосов в стране с населе-
нием в 100 млн». Антон Цветов доба-
вил, что «на Филиппинах есть и те, кто 
не понимает жестких методов Дутер-
те»: «Недавно в Верховный суд стра-
ны поступил первый иск от семей по-
страдавших в ходе антинаркотиче-
ской кампании, и вряд ли это будет 
последнее такое дело».

Михаил Коростиков

борьба  
за власть

Минобороны Грузии  попало под сокращение

Около здания Министерства обороны Грузии вчера прошла акция протеста при-
мерно 200 сотрудников ведомства и бывших военнослужащих, уволенных в рамках 
программы по «оптимизации армии». Они потребовали немедленной отставки ми-
нистра обороны Левана Изории, который, по словам протестующих, «выгнал на 
улицу заслуженных людей, посвятивших жизнь защите отечества». Участники акции 
при этом угрожали «дойти до парламента и президента», имея в виду перекрытие 
улиц и другие радикальные меры в случае, если министр «не откажется от увольне-
ния из армии тысяч заслуженных офицеров и других сотрудников».

Отвечая на критику, Министерство обороны подтвердило, что в целях экономии 
бюджетных средств намерено провести «оптимизацию» личного состава, уволив в об-
щей сложности около 2250 сотрудников. Вместе с тем, как заявил вчера на брифинге 
один из лидеров партии Михаила Саакашвили «Единое национальное движение» Нуг-
зар Циклаури, по его данным, уже в феврале грузинскую армию планируется сокра-
тить на треть — с 30 тыс. до 20 тыс. солдат и офицеров.

Главный редактор независимого военно-аналитического журнала «Арсенали» 
Ираклий Аладашвили заверил ”Ъ“, что цифры, которые были названы оппозицией, 
значительно преувеличены. «Сократят в основном гражданских сотрудников мини-
стерства, потому что 66% его бюджета приходилось на зарплату и социальные расхо-
ды, а не на учения»,— пояснил собеседник ”Ъ“. Георгий Двали, Тбилиси

Терроризм дошел до канадской мечети
Нападение в Квебеке стало первой атакой  
после изменения миграционной политики США

В канадском Квебеке совершено нападение 
на мечеть, жертвами которого стали шесть 
 человек. Первый теракт в истории страны, 
 направленный против мусульман, произошел 
на фоне нарастающих в мире протестов против 
указа президента США Дональда Трампа, уже-
сточившего правила въезда в Америку для вы-
ходцев из ряда государств исламского мира. 
Соседняя Канада первой согласилась принять 
у себя беженцев, не сумевших попасть в США 
из-за распоряжения нового главы Белого до-
ма. Учитывая это, теракт в Квебеке становится 
критическим испытанием для иммиграционной 
политики канадского премьера Жюстена Трю-
до, основанной на принципе открытости и пред-
ставляющей собой альтернативу политике 
 закрытых дверей президента Трампа.

Бойня в Квебеке, в ходе которой два человека 
в масках с криками «Аллах акбар» во время воскрес-
ной вечерней молитвы расстреляли прихожан го-
родской мечети, вернула сравнительно благополуч-
ную Канаду в осень 2014 года. Тогда страну потря-
сли два теракта, устроенных местными исламиста-
ми в Оттаве и Квебеке. Комментируя происшедшее, 
тогдашний премьер-министр Стивен Харпер при-
знал, что Канада больше не имеет иммунитета к тер-
рористическим атакам.

Спустя более чем два года объектом нападения 
стали уже не канадские военные, а мусульмане. Хо-
тя угрозы в адрес верующих, собирающихся в ме-
чети Квебека, звучали и раньше, подобной атаки 
на мусульман в канадской истории еще не было. 
Жертвами стрельбы стали шестеро прихожан, еще 
18 получили ранения. Теракт в Квебеке, который 
осудили многие европейские лидеры и генсек НА-
ТО Йенс Столтенберг, произошел после подписа-
ния президентом США Дональдом Трампом в кон-
це прошлой недели указа, предельно ужесточаю-
щего правила въезда в США для выходцев из семи 
государств Ближнего Востока и Северной Африки, 
пострадавших от войн и вооруженных конфликтов 
(см. вчерашний 

”
Ъ“).

Таким образом, Канада стала первой страной за-
падного мира, подвергшейся террористической ата-
ке после начала действия в США новых правил въе-
зда, призванных предотвратить проникновение 
в Америку исламских террористов под видом бе-
женцев. Учитывая это, реакция канадского руковод-
ства на теракт в Квебеке должна определить, в какой 
степени западные союзники США перед лицом воз-
растающей террористической угрозы могут быть го-
товы пересмотреть свою иммиграционную полити-
ку, последовав примеру Дональда Трампа.

Заявление канадского премьера Жюстена Трю-
до, ставшее первой реакцией руководства стра-
ны на стрельбу в Квебеке, подтвердило, что Отта-
ва считает нововведения Дональда Трампа для се-
бя неприемлемыми и по-прежнему будет строить 
иммиграционную политику на основе принципа 
открытых дверей.

Осудив «бессмысленные акты насилия», Жюстен 
Трюдо напомнил соотечественникам, что «сила ка-
надцев в многообразии и религиозной терпимо-
сти». Он воздержался от жесткой риторики, назвав 
канадских мусульман «важной частью общества», 
и пообещал, что правоохранительные органы при-
мут необходимые меры для наказания виновных 
и защиты канадских граждан.

А новый канадский министр по вопросам иммиг-
рации Ахмед Хусейн, в прошлом беженец из Сома-
ли, заявил: Канада готова предоставить временное 
убежище выходцам из проблемных регионов, ко-
торым новый указ президента Трампа закрыл въезд 
в США. «Позвольте вас заверить, что как министр 
я использую все свои полномочия для помощи тем, 
кто застрял в Канаде, что позволит в случае необхо-
димости предоставить им временное убежище»,— 
сообщил Ахмед Хусейн.

Нововведения президента Трампа могут создать 
новую напряженность в отношениях между Отта-
вой и Вашингтоном, учитывая отсутствие полной яс-
ности по вопросу о том, смогут ли теперь канадцы 
с двойным гражданством беспрепятственно ездить 
в США. Двусмысленность в этом вопросе возникла 
после того, как вначале Госдепартамент США заявил, 
что запрет на въезд в страну будет распространяться 
и на канадцев, но затем советник по национальной 
безопасности президента Трампа Майк Флинн по-
спешил заверить своего канадского коллегу Даниэля 
Жана, что граждане Канады от указа не пострадают.

В свою очередь, Даниэль Жан в беседе с Майком 
Флинном выразил убежденность в том, что прини-
маемые новой администрацией в Белом доме ме-
ры по ограничению въезда в США не сделают мир 
более безопасным.

Еще одним проявлением растущего неприятия 
новых шагов Дональда Трампа в соседней Канаде 
стало открытое письмо более чем 200 руководите-
лей ведущих канадских компаний, представляю-
щих сектор высоких технологий. Они призвали 
руководство Канады создать условия для привле-
чения в страну перспективных кадров независи-
мо от страны их происхождения. «Если в США не 
заинтересованы привлекать необычайно одарен-
ных людей со всего мира, отправляя их назад на 

границе, мы будем рады принять их у себя»,— за-
явила представитель организации Tech Without 
Borders Дженнифер Мосс.

«Подобная реакция неслучайна. Несмотря на 
союзнические отношения между США и Канадой 
и их соседство, канадское государство еще со вре-
мени принятия конституции страны по многим 
параметрам стало очень отличаться от США. Еще 
одним проявлением этих различий сегодня стано-
вится диаметрально противоположный подход Ва-
шингтона и Оттавы к вопросам иммиграционной 
политики»,— пояснил 

”
Ъ“ шеф московского бюро 

американской газеты Christian Science Monitor гра-
жданин Канады Фред Вир. По мнению господина 
Вира, канадский подход к проблеме иммиграции 
из проблемных государств ближе к европейскому 
и, несмотря на последний теракт в Квебеке, оста-
нется альтернативой политике закрытых дверей 
президента Трампа.

Сергей Строкань

Несмотря на теракт в Квебеке,  
премьер-министр Канады Жюстен Трюдо  
не намерен ужесточать свою иммиграционную 
политику  ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т
В Л А С Т И  В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И  Н Е  О Т К А Ж У Т  Д О Н А Л Ь Д У  Т Р А М П У  
В  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О М  В И З И Т Е

Правительство Великобритании вчера подтвердило, что премьер 
страны Тереза Мэй не станет отзывать приглашение на посеще-
ние страны, которое ранее было направлено новому президенту 
США Дональду Трампу. «У Великобритании и США сложились 
очень прочные и тесные взаимоотношения, будет правильно, 
если мы продолжим взаимодействовать»,— заявили в канцеля-
рии госпожи Мэй. Точная дата визита пока неизвестна.

Тем временем зарегистрированная 29 января на сайте 
британского парламента петиция, требующая снизить статус 
визита Дональда Трампа с государственного до рабочего, уже 
набрала более 1,5 млн подписей. При этом власти обязаны 
рассмотреть любое обращение, набравшее более 100 тыс. 
подписей. Автор петиции некий Грэм Гест считает, что прези-
денту США не стоит запрещать въезд в Британию, однако его 
встреча с королевой Елизаветой II «может привести к конфузу». 
Свою позицию господин Гест аргументирует тем, что Дональд 
Трамп неоднократно позволял себе «женоненавистнические» 
и «пошлые» высказывания.

Отметим, что гарантии того, что все подписавшиеся — под-
данные Великобритании или хотя бы постоянно живут там, нет. 
Хотя сайт требует подтвердить это, поставив галочку и введя 

почтовый индекс какого-то из британских городов, проверка 
реального местоположения пользователя отсутствует.

27 января Дональд Трамп подписал указ, на 90 дней 
запрещающий въезд в США гражданам семи преимущественно 
мусульманских стран: Ирана, Ирака, Сирии, Йемена, Ливии, 
Судана и Сомали. Эта мера коснулась также лиц с двойным 
гражданством — например, России и одной из вышеперечи-
сленных стран, что вызвало критику в адрес президента США 
в стране и за рубежом. В частности, решение господина Трампа 
раскритиковали главы ведущих технологических компаний США, 
мэр Лондона Садик Хан (мусульманин пакистанского происхож-
дения) и канцлер Германии Ангела Меркель.

При этом премьер Великобритании Тереза Мэй тоже 
подверглась критике своих соотечественников — за слишком 
сдержанную реакцию на указ американского лидера. Хотя 
Лондон также выразил озабоченность в связи с новой мигра-
ционной политикой Вашингтона, заявление госпожи Мэй не 
содержало резкой критики. «Соединенные Штаты ответственны 
за свою политику в отношении беженцев, а Великобритания — 
за свою»,— заявила она. 

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19368,85 (–98,55)
РТС 1175,64 (–19,97)
FTSE 100 7118,48 (–66,01)

DAX 30* 11681,89 (–132,38)
DJIA 19936,62 (–157,16)
NASDAQ Composite* 5603,185 (–57,597)

*На 20:10.    По данным агентства Reuters. 
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● 54,84тыс. пунктов ● 19,936

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.01.17
Австралийский доллар 45,3800
Английский фунт 75,4730
Белорусский рубль** 31,0753
Датская крона* 86,5376

Доллар США 60,1618
Евро 64,4333
Индийская рупия*** 88,4537
Казахский тенге*** 18,4150

Канадский доллар 45,7191
Китайский юань* 87,4229
Норвежская крона* 72,2265
СДР 81,5487

Сингапурский доллар 42,1596
Новая турецкая лира 15,5759
Украинская гривна* 22,1795
Шведская крона* 68,0679

Швейцарский франк 60,2220
Японская иена*** 52,3647
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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по которым живут и умирают 
комиссии, разбирает  
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Как выяснил 
”
Ъ“, президентская ко-

миссия по ТЭКу не соберется в нача-
ле февраля, как обещал еще неде-
лю назад пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. Заседание отло-
жено до апреля. Особенной неожи-
данности в этом нет — мероприятие 
еще в 2016 году переносилось как 
минимум раза четыре.

Интересно другое: среди 15 суще-
ствующих комиссий при президен-
те РФ почти все собираются чаще, 
чем комиссия по ТЭКу (кроме комис-
сии по госнаградам), и уж никогда 
перерыв между заседаниями не пре-
вышает полутора лет. Безусловно, 
отчасти причина в том, что в боль-
шинстве комиссий заседания про-
водят помощники президента или 
глава его администрации, тогда как 
комиссию по ТЭКу, в силу состава ее 
участников, может проводить толь-
ко лично Владимир Путин. Он на-
верняка очень занят. Но все же в 2016 
году нашел время, например, на за-
седания военно-промышленной ко-

миссии (трижды) и комиссии по ВТС 
с иностранными организациями 
(трижды), а в мае — и комиссии по 
«мониторингу достижения целевых 
показателей социально-экономиче-
ского развития». Но до ТЭКа, важней-
шей отрасли и экономически, и по-
литически, руки не дошли.

Конечно, глупо было бы видеть в 
этом невнимание президента к отра-
сли или снижение аппаратного веса 
главы «Роснефти» Игоря Сечина — 
инициатора создания комиссии и ее 
ответственного секретаря. Читатели 

”
Ъ“ помнят, что прошлый год в ТЭКе 

был богат на события, важнейшие из 
которых, например, продажа «Баш-
нефти» и «Роснефти», а также сдел-
ка с ОПЕК, прошли при прямом уча-
стии Владимира Путина. Совершен-
но очевидно, что крупнейшие участ-
ники отрасли не перестали апелли-
ровать к президенту как к ключе-
вой инстанции, принимающей ре-
шения, просто эти обращения, в от-
личие от обсуждений на комиссии, 
приобрели более предметный, част-
ный формат, который, видимо, удоб-
нее для всех.

Собственно, это и есть классиче-
ская «смерть комиссии»: если ее про-
ведение можно откладывать годами, 
значит, в повестке нет таких вопро-
сов, которые нельзя было бы отло-
жить. Или, во всяком случае, прези-
дент не считает эти вопросы настоль-
ко важными, чтобы решать их не-
медленно. Кроме того, комиссия все-
таки предполагает взаимодействие 
ее участников не только и не столько 
с председателем, сколько между со-
бой — ради решения общей пробле-
мы. И данный формат, судя по всему, 
не слишком подходит для игроков 
российского ТЭКа, так как наиболее 
волнующие их проблемы лежат не в 
конфликтах с внешней средой, а во 
взаимоотношениях друг с другом. 
Поэтому не исключено, что прези-
дентская комиссия по ТЭКу если и 
соберется в этом году, то в последний 
раз (выборный 2018 год хорошо под-
ходит для реорганизации). Мне лич-
но немного жаль: наблюдать за засе-
даниями, а также их долгой, мучи-
тельной подготовкой было, возмож-
но, не всегда интересно, но как ми-
нимум забавно.

обсудить 
kommersant.ru/11873

вчера

МИНФИН

решил распространить на ра-
ботников Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ) положе-
ния законопроекта, гаранти-
рующие сотрудникам ЦБ за-
щиту от судебного пресле-
дования за решения, кото-
рые приняты в ходе исполне-
ния служебных обязанностей, 
следует из документа на порта-
ле regulation.gov.ru. Минфин в сен-
тябре прошлого года опубликовал 
поправки к закону «О Центральном 
банке», вводящие подобный имму-
нитет для сотрудников Банка Рос-
сии. Иммунитета лишаются те со-
трудники, чью виновность в злоу-
потреблении должностными пол-
номочиями при принятии решения 
установил суд. В доработанной вер-
сии документа эти положения рас-
пространяются и на сотрудников 
АСВ. В конце 2016 года в Госдуму 
был внесен законопроект, меняю-
щий роль АСВ в процессе финансо-
вого оздоровления кредитных ор-
ганизаций: оно не будет занимать-
ся новыми проектами по санации 
банков, эту функцию возьмет на се-
бя специальная управляющая ком-
пания, находящаяся в ведении ЦБ. 
 «Интерфакс»

КОМИТЕТ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

сообщил, что сметная стои-
мость строительства стади-
она на Крестовском остро-
ве («Зенит-Арена») состави-
ла 41,7   млрд руб. В сумму вклю-
чены два дополнительных контрак-
та с генподрядчиком — компани-
ей «Метрострой» — на 952 млн руб. 
и 2,08   млрд руб. В комитете уточни-
ли, что новых соглашений заклю-
чать не планируется. Обнародован-
ная сумма в шесть раз превышает 
начальную смету 6,7   млрд руб., в ко-
торую местные власти рассчиты-
вали уложиться в 2007 году. Сроки 
сдачи стадиона в эксплуатацию так-
же многократно сдвигались, теперь 
стройку рассчитывают закончить 
до конца марта. «РИА Новости»

ФАС

возбудила в отношении «Ме-
гаФона» дело за установле-
ние монопольно высоких цен 
на звонки, СМС и интернет при 
нахождении за рубежом. Со-
гласно сообщению ФАС, оператора 
заподозрили в нарушении п. 1 ч. 1 
ст. 10 закона «О защите конкурен-
ции» (установление, поддержание 
монопольно высокой или монополь-
но низкой цены товара). Основани-
ем для возбуждения дела стало по-
вышение базовых тарифов «Мега-
Фона» на услуги связи в междуна-
родном роуминге, пояснила служ-
ба. 22 ноября прошлого года опе-
ратор объявил о повышении с 12 де-
кабря цен на звонки, СМС и интер-
нет без применения опций. Повы-
шение по разным направлениям 
составило, по оценке ФАС, от 20% 
до 2200% от ранее установленных 
тарифов. Дело возбуждено 26 янва-
ря, его рассмотрение планируется 
6 марта. Пересмотр тарифов связан 
со снижением объема потребле-
ния роуминговых услуг, ростом кур-
са валюты и повышением цен ино-
странными партнерами, сообщили 
в  «МегаФоне». Владислав Новый

«ГАЗПРОМ»

увеличил сумму контракта 
со «Стройгазмонтажом» (СГМ) 
Аркадия Ротенберга на стро-
ительство половины линейной ча-
сти газопровода в Китай «Си-
ла Сибири» до 248,25   млрд 
руб. По сравнению с концом 2015 
года контракт подорожал на 25,6%. 
СГМ строит 1124 км газопровода — 
от Нерюнгринского района Респу-
блики Саха (Якутия) до границы 
с Китаем — из общих 2200 км «Силы 
Сибири» (от Чаяндинского место-
рождения). Причина изменений — 
«установление твердой цены», от-
мечается в материалах закупок. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Не исключено, что пре-
зидентская  комиссия 
по ТЭКу если и собе-
рется в этом году, 
то в последний раз

Сельхозтехника разгоняется на господдержке
Машиностроители ждут вливаний из бюджета вплоть до 2020 года

Массированная господдержка 
привела к тому, что россий-
ская сельхозтехника заметно 
потеснила импорт: в 2016 го-
ду производство в России вы-
росло на 58%, до 88,2   млрд руб., 
а доля отечественных заводов 
на рынке — на 14 процентных 
пунктов, до 54%. В 2017 году ры-
нок и эксперты ожидают ро-
ста производства еще примерно 
на 9–15%. Этому будут способст-
вовать увеличение госпомощи 
до 13,7   млрд руб. и слабый рубль. 
Но производители начинают 
привыкать: в отрасли, половина 
продукции которой субсидирует-
ся государством, уже заявляют, 
что 15   млрд руб. в год ей необхо-
димы вплоть до 2020 года.

Производство сельхозтехники в 
2016 году выросло в денежном выра-
жении на 58%, до 88,2 млрд руб., от-
грузка — на 55%, до 80,5 млрд руб., 
подсчитала отраслевая ассоциация 
«Росагромаш». В частности, отгрузка 
зерноуборочных комбайнов возросла 
на 39%, до 4,46 тыс. штук, борон — на 
26%, до 4,35 тыс. штук, культиваторов 
и сеялок увеличилась на 39% и 72%, до 
3,8 тыс. и 3,6 тыс. штук соответствен-
но, плугов — на 28%, до 2,9 тыс. штук, 
косилок — на 29%, до 2,8 тыс. штук.

Российское сельхозмашинострое-
ние ежегодно получает господдержку 
в виде субсидий, которые компенси-
руют 25–30% (в зависимости от реги-
она) стоимости техники. В 2016 году 
объем субсидий составил 11,2 млрд 
руб., что в 2,2 раза больше, чем в 2015 
году. Так, по программе субсидий бы-
ло продано техники на 47,7 млрд руб. 
с НДС, что составило 49% от всего объ-
ема продаж российской техники на 
внутреннем рынке, подсчитали в 

«Росагромаше». В этом году, согласно 
плану экономического развития, суб-
сидии составят 13,7 млрд руб., что, по 
расчетам ассоциации, позволит реа-
лизовать более 21 тыс. единиц техни-
ки на 90 млрд руб. В «Росагромаше» 
отмечают, что необходимый ежегод-
ный объем субсидий в 2018–2020 го-
дах, по данным компаний, составля-
ет 15 млрд руб. С учетом господдер-
жки в этом году производство сель-
хозтехники может вырасти на 9–10%, 
ожидает заместитель главы ассоциа-
ции Денис Максимкин.

Экспорт сельхозтехники, по сло-
вам господина Максимкина, растет 
быстрее, чем производство. В 2016 го-
ду он увеличился в натуральном вы-

ражении на 20%, до 2,7 тыс. машин, 
в денежном — на 16%, до 6,7 млрд 
руб. К 2018 году Минпромторг рас-
считывает удвоить объемы продаж 
за рубеж до 5,4 тыс. единиц техники 
(см. 

”
Ъ“ от 16 января). Доля импорта 

в 2016 году сократилась на 14 п. п.— 
до 46%. По прогнозу производите-
лей, импорт в 2017 году останется на 
уровне прошлого года. В JCB (импор-
теры сельхозпогрузчиков) замечают 
активность на рынке: «Крупные хол-
динги стараются пополнить или об-
новить свой парк погрузочной тех-
ники, чтобы начать сезон в полной 
готовности». В John Deere также «ви-
дят восстановление индустрии в це-
лом, что способствует увеличению 

продаж бренда». На 2017 год у компа-
нии «ожидания сдержанные», но там 
надеются на продолжение тенден-
ции увеличения индустрии.

Консультант SBS Consulting Дмит-
рий Бабанский отмечает, что госсуб-
сидии действительно являются од-
ним из драйверов роста производст-
ва, они выравнивают конкурентное 
положение российских компаний. 
Разница в первоначальной цене мо-
жет быть незначительной (в преде-
лах 5–7%), но значительное влияние 
оказывают сопутствующие условия 
— например, кредитование. Россий-
ский производитель может предло-
жить кредит на три—пять лет под 
15–16% годовых, а импортер — до де-
сяти лет и под 2–3%. Приобретая тех-
нику на российских условиях (три 
года и 15%) потребитель переплачи-
вает те самые 25%; для сравнения: на 
условиях импортера (десять лет и 3%) 
переплата составит всего 16%, под-
считал эксперт.

Господин Бабанский также отме-
чает, что стоимость импорта основ-
ной сельскохозяйственной и лес-
ной техники, по данным ФТС, сокра-
тилась в долларовом выражении на 
4,5%, до $552 млн, и всего на 1,5% в ру-
блевом — до 34,5 млрд руб. При этом 
треть импорта в долларовом выраже-
нии приходилась на тракторы, око-
ло 21% — на лесную технику, на обо-
рудование для уборки и обмолота — 
примерно 18%. На фоне роста объема 
господдержки и ожидаемого «осла-
бления рубля, происходящего вкупе 
со смягчением монетарной полити-
ки», Дмитрий Бабанский прогнози-
рует дальнейшее снижение доли им-
порта на внутреннем рынке и рост 
производства на 10–15%.

Яна Циноева

Exist.ru ставят на рельсы
Владельцем интернет-магазина стала глава «Желдорэкспедиции»

Крупнейший интернет-продавец автозапча-
стей Exist.ru получил нового стратегическо-
го инвестора. Глава «Желдорэкспедиции» 
Евгения Назарова приобрела 50% компа-
нии «А+А Эксист Инфо», владеющей сай-
том и брендом Exist.ru, примерно за $10 млн 
и может увеличить долю до 70%. Новый сов-
ладелец был привлечен с помощью ком-
пании А1 — инвестподразделения «Альфа-
групп», специализирующегося на решении 
корпоративных конфликтов.

Глава «Желдорэкспедиции» Евгения Назарова 
стала владельцем 50% компании «А+А Эксист Ин-
фо», соответствующая запись в ЕГРЮЛ сделана 23 
января. Остальными владельцами компании яв-
ляются Валерий Чикин (20%), а также Юрий Буков-
ников и Юрий Поляков (по 15% у каждого). «Мы 

все вместе намерены дальше развивать Exist.ru и с 
большим воодушевлением смотрим в будущее»,— 
сообщил 

”
Ъ“ владелец ООО «Желдорэкспедиция» и 

супруг Евгении Назаровой Владимир Назаров.
«Желдорэкспедиция» — это очень хороший логи-

стический партнер, у которого более чем 170 точек 
присутствия в стране, что дает возможность разви-
тия Exist.ru, рассказал 

”
Ъ“ Юрий Буковников. По его 

словам, 50% «А+А Эксист Инфо» было продано Евге-
нии Назаровой по цене продажи этой доли Влади-
славом Доморацким, одним из основателей Exist.ru.

Господин Доморацкий выставил на продажу 
50% «А+А Эксист Инфо», владеющей брендом и 
сайтом интернет-магазина, в ноябре прошлого го-
да. Актив он оценил в $10 млн, или около 640 млн 
руб. Причиной продажи стали разногласия в ком-
пании, появившиеся в апреле 2016 года. Юрий Бу-

ковников, Юрий Поляков и Валерий Чикин, вла-
девшие на тот момент совокупно 50% компании, 
предложили господину Доморацкому выкупить 
эту долю за $25 млн. Он отказался, сочтя эту цену 
необоснованно завышенной. И в ноябре предло-
жил продать свои 50%.

«Мы не ожидали, что Доморацкий сделает офер-
ту»,— вспоминает Юрий Буковников. К тому мо-
менту миноритарии привлекли в качестве кон-
сультанта компанию А1, специализирующуюся на 
решении корпоративных конфликтов. Ее помощь 
не привела к продаже 50% компании господину До-
морацкому, но, по словам Юрия Буковникова, по-
сле встречной оферты А1 привлекли «стратега» — 
«Желдорэкспедицию».

деловые новости  — с10

Пользователей «ВКонтакте»  
защищают от продажи
Социальная сеть требует запретить сбор данных для банков

«ВКонтакте» подала в суд на ком-
панию Double Data и Националь-
ное бюро кредитных историй. 
Социальная сеть недовольна 
тем, что ее используют в ком-
мерческих целях: на основе ин-
формации из открытых про-
филей компании оценивают 
кредитоспособность пользовате-
лей и продают эти данные бан-
кам. Ответчики считают иск 
конкурентной борьбой, полагая, 
что «ВКонтакте» рассчитыва-
ет сама монетизировать эту ин-
формацию. Процесс может стать 
прецедентным в России и поста-
вить под угрозу существование 
множества сервисов на основе 
Big Data, считают эксперты. Од-
нако в других странах уже воз-
никали претензии к подобным 
сервисам.

ООО «ВКонтакте» (принадлежит 
Mail.ru Group) подало в Арбитраж-
ный суд Москвы иск к ООО «Дабл» (ра-
ботает под брендом Double Data) и На-
циональному бюро кредитных исто-
рий (НБКИ), требуя обязать их пре-
кратить использовать открытые дан-
ные пользователей для продажи сво-
их услуг (копия иска есть у 

”
Ъ“). За на-

рушение исключительных прав со-

циальная сеть требует взыскать с 
Double Data и НБКИ символическую 
компенсацию — по одному рублю.

Согласно иску, НБКИ предлагает 
кредитным организациям сервисы 
на основе технологий, разработан-
ных Double Data: они позволяют оце-
нить кредитоспособность заемщи-
ков по данным из «ВКонтакте». Как 
утверждает истец, Double Data извле-
кает из базы данных социальной се-
ти, где около 407 млн профилей, фа-
милии, имена, сведения о месте рабо-
ты и учебы, анкеты друзей, информа-
цию о месте рождения и регионе про-
живания, фото, а также сведения о ча-
стоте посещений страницы и типе 
устройства. При этом ни сеть «ВКон-
такте», ни ее пользователи не давали 
разрешения на извлечение таких ма-
териалов и их коммерческое исполь-
зование.

В пресс-службе Mail.ru Group со-
общили 

”
Ъ“, что технологии, ис-

пользуемые Double Data, подразу-
мевают создание множества техни-
ческих запросов к социальной сети, 
«что в конечном итоге может негатив-
но повлиять на скорости отклика для 
обычных пользователей, а также ко-
пирование, обработку и продажу кон-
тента, в том числе аудио, видео, фото».

Гендиректор Double Data Мак-
сим Гинжук считает претензии 
«ВКонтакте» способом конкурент-
ной борьбы, напоминая, что в 2016 
году Mail.ru Group начала инвести-
ровать в Big Data и продукты для 
оценки кредитных рисков для рос-
сийских банков. По его мнению, 
если пользователь сделал данные 
открытыми — «это его право и ни-
кто не должен монополизировать 
их использование». «Много игро-
ков на рынке использует социаль-
ные сети, и нужно строить экосис-
тему использования данных, а не 
разрушать ее»,— резюмирует госпо-
дин Гинжук.

В НБКИ от комментариев отказа-
лись.

Социальный скоринг, то есть ана-
лиз информации из профиля, фото 
и статусов друзей для составления 
портрета клиента, используют мно-
гие компании и банки в мире. Есть 
и крупные онлайн-проекты, кото-
рые занимаются этим: например, 
Lenddo, работающий в 20 странах 
мира и анализирующий данные из 
Facebook, LinkedIn, Google, Yahoo и 
Twitter, или немецкий Kreditech, 
получивший инвестиции на сумму 
более $160 млн. Используют такие 

разработки и в России — к приме-
ру, проекты «Вдолг.ру» и Moneyman.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты не смо-

гли вспомнить похожие судебные 
прецеденты в России, но в других 
странах уже возникали претензии к 
подобным сервисам. Так, Facebook в 
ноябре 2016 года запретила британ-
ской страховой компании Admiral 
Insurance использовать алгоритм 
анализа личностных качеств вла-
дельцев автомобилей на основе их 
поведения, назвав его «слишком на-
вязчивым». Twitter также требовала 
прекратить собирать и обрабатывать 
открытые данные пользователей, на-
поминает сооснователь IDFinance 
Александр Дунаев.

«ВКонтакте» подняла важный для 
интернет-индустрии вопрос, кото-
рый нуждается в глубочайшей прора-
ботке и отраслевом обсуждении, счи-
тают в Фонде развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ). «Правовые последст-
вия непродуманного решения для 
индустрии куда серьезнее, чем кажет-
ся на первый взгляд. Это дело может 
создать юридический прецедент, ко-
торый способен похоронить в стране 
множество перспективных Big Data—
решений»,— опасаются во ФРИИ.

Роман Рожков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После масштабной докапитали
зации дочернего Новикомбанка 
в 2016 году корпорация «Ростех» 
перешла на новый уровень под
держки банка. Вчера Новиком
банк сообщил о планах по уступ
ке кредитов «на десятки милли
ардов рублей» дочерней компа
нии «Ростеха». Для банка и кор
порации такая схема поддержки 
намного удобнее, чем денежные 
вливания в капитал, однако ряд 
экспертов допускает, что она вы
зовет вопросы у ЦБ.

Новикомбанк вчера объявил о со-
глашении по уступке прав требова-
ний на десятки миллиардов рублей 
дочерней компании своего акционе-
ра — «РТ-Капиталу». «Активы на сумму 
более 20 млрд руб. уже переданы,— 
сообщили в банке.— Таким образом 
банк расчистит свой баланс и прио-
бретет ресурсы, необходимые для 
расширения профильной деятель-
ности и быстрого наращивания фи-
нансирования целевых клиентов».

• По итогам 2016 года Новиком
банк занимал 39место по активам, 
30е — по капиталу в рейтинге «Ин
терфакса». Банк на 100% принадле
жит «Ростеху» и его структурам. 
За 2016 год чистый убыток банка 
по российской отчетности соста
вил 17,7 млрд руб.
«РТ-Капитал» — специализиро-

ванная компания, созданная с целью 
работы с проблемными и непро-
фильными активами компаний «Ро-
стеха» в 2010 году. Совет ее директо-
ров возглавляет Александр Назаров, 
ранее занимавший пост заместителя 
директора департамента экономиче-
ской безопасности МВД. Работой с 
проблемными активами в рамках 
«Ростеха» он успешно занимается с 
2015 года, отмечают собеседники 

”
Ъ“. С учетом этого передача про-

блемных активов именно в «РТ-Ка-
питал» «вполне логична в плане эф-
фективности взыскания».

Для Новикомбанка расчистка ба-
ланса от проблемных активов — ак-
туальный вопрос. В начале 2016 года 
«Ростех» объявил о планах по мас-
штабной докапитализации дочерне-
го банка с помощью различных ин-

струментов на сумму около 45 млрд 
руб. К началу 2017 года банк получил 
от «Ростеха» в разных формах около 
35 млрд руб. Одновременно, соглас-
но МСФО Новикомбанка за девять 
месяцев 2016 года, объем резервов на 
возможные потери увеличился в 
1,6 раза — до 63,57 млрд руб.

Избавление от проблемных ссуд 
не только улучшает показатель каче-
ства кредитного портфеля банка, но 
и позволяет расформировать резер-
вы, отмечают эксперты. «Когда во-
прос нужно решать срочно для сни-
жения давления на нормативы, нет 
возможности согласовывать проце-
дуру докапитализации — может за-
нять шесть—восемь месяцев,— ука-
зывает финансовый директор банка 
из топ-30.— Передача активов треть-

ему лицу — самый простой выход». 
По словам аналитика Moody’s Елены 
Редько, для банка такая процедура 
удобнее, потому что капитализацию 
и ее источники нужно согласовы-
вать с ЦБ, а продажу портфеля — нет.

Ключевой вопрос в этой сделке — 
справедливая стоимость переданных 
активов, указывают эксперты. ЦБ еще 
с кризиса 2008 года внимательно от-
слеживает сделки между банками и 
аффилированными компаниями по 
передаче проблемных активов. «По 
ссудной задолженности, возникшей 
в результате сделки, которая связана с 
отчуждением кредитной организаци-
ей финансовых активов с одновре-
менным предоставлением контр-
агенту права отсрочки платежа, кре-
дитная организация должна будет 
сформировать резервы с учетом тре-
бований п. 4.4 положения №254-П,— 
пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ.— То есть в разме-

ре не меньше размера резерва по от-
чужденному активу, определенного 
на момент списания актива с баланса 
кредитной организации». Таким 
образом, сэкономить на резервах за 
счет этой передачи банку не удастся. 
«Вероятно, это кредиты компаниям, 
для решения проблем с которыми 

”
РТ-Капитал“ может использовать 

альтернативные банковским инстру-
менты урегулирования вопросов,— 
считает Елена Редько.— Мы не знаем 
всех параметров сделки, чтобы су-
дить о ее корректности». В Новико-
мбанке вчера не предоставили ком-
ментарии по деталям сделки. Однако 
в свете обнаруженных в 2016 году в 
Новикомбанке проблем (банк с конца 
2015 года жил с отрицательным капи-
талом по МСФО) трудно предполо-
жить, что ЦБ будет лоялен к нерыноч-
ным трансакциям, заключает она.

Юлия Локшина,  
Елена Киселева

Новикомбанк уступает долги
С проблемными кредитами разберется «Ростех»

контекст  

БАНКИ

Расчет резервов изменят

Вчера ЦБ опубликовал два проекта нормативных актов, касающиеся 
начисления резервов по портфелям однородных ссуд. Первый по-
зволит корректировать резервы по ним методом экстраполяции, вто-
рым вносятся соответствующие поправки в положение №254-П. Оба 

документа вступят в силу с 1 апреля 2017 года. ЦБ расширяет крите-
рии однородности ссудных портфелей, вводя методику выборочной 
проверки отдельных кредитов и экстраполяцию ее результатов на 
весь портфель однородных ссуд. Сейчас этот метод используется 
при оценке активов санируемых банков. Ранее проекты были уже вы-
вешены на общественное обсуждение в октябре 2016 года. Как сле-
дует из пояснительной записки к обоим документам, после консуль-
таций с банковским сообществом из документов была исключена 
обязанность банков по хранению информации в информационных 
базах о ссудах. Кроме того, в обновленной редакции проектов изме-
нен сам подход к формированию групп портфелей. Так, ссуды, пре-
доставляемые физлицам и субъектам малого и среднего бизнеса, бу-
дут определяться в разрезе состава активов и величины просрочки. 
Изменен и сам порядок доначисления резервов. Мнение банковско-
го сообщества о новой редакции проектов ЦБ соберет до 6 февраля. 
Отдел финансов

ВТБ рассматривает возможность 
выхода из состава учредителей 
рейтингового агентства АКРА. 
Официальная позиция ВТБ — 
экономия средств за счет отказа 
от дорогостоящих рейтингов 
АКРА. Однако это никак не объяс
няет идею отказа от участия в ка
питале рейтингового агентства.

ВТБ изучает целесообразность со-
хранения своего участия в составе уч-
редителей рейтингового агентства 
АКРА. Об этом вчера сообщило инфор-
мационное агентство «Прайм» со 
ссылкой на пресс-службу банка. При 
этом в ВТБ заявляют, что для получе-
ния рейтинга эмитента выбрано 
агентство «Эксперт РА», поскольку 
«получать два рейтинга было бы эко-
номически неоправданно». Более то-
го, источники, знакомые с ситуацией, 
утверждают, что услуги нового агент-
ства значительно дешевле, чем у 
АКРА. По информации 

”
Ъ“, процедура 

присвоения агентством «Эксперт РА» 
рейтинга банку будет завершена на 
днях. «Есть общее ощущение, что про-
ект АКРА значительно менее оптими-
стично воспринимается участниками 
рынка, чем это было два года назад. 
Когда сложились правила игры на 
ближайшее время, крупному бизнесу 
стало понятно, что можно выбирать, 
и они начали это делать»,— считает 
доцент ВШЭ Антон Табах.

Однако в ВТБ никак не объясняют 
причину появления идеи выхода из 
акционерного капитала АКРА — ведь 
условиями акционерного соглаше-
ния никак не ограничивается воз-
можность получения услуги по при-
своению рейтинга у другого агентст-
ва. Тем более что, согласно данным 
Единой информационной системы в 
сфере закупок, договор на оказание 
такой услуги между ВТБ и АКРА все-та-

ки был заключен и продолжает дейст-
вовать — срок его действия заканчи-
вается только 13 ноября 2017 года.

Согласно условиям этого договора 
(опубликован на сайте госзакупок и 
на официальном сайте ВТБ), рейтин-
говое агентство должно было опубли-
ковать присвоенный кредитный рей-
тинг эмитента не позднее середины 
декабря 2016 года. Однако этого не 
произошло. Причины такого исхода 
событий ни в АКРА, ни в ВТБ не ком-
ментируют. Источники, знакомые с 
ситуацией, утверждают, что никакие 
рейтинговые действия и не произво-
дились — по причине того, что банк 
так и не заплатил агентству за услугу. 
Если это так, то в соответствии с пун-
ктом 5.2 договора агентство за каж-
дый день просрочки могло начислить 
штраф в размере 0,1% от суммы прос-
роченного платежа, но не более 5%. С 
учетом прошедших с момента заклю-
чения договора более трех месяцев 
штраф достиг максимально возмож-
ной величины — 212,4 тыс. руб.

Как считает один из участников 
финансового рынка, знакомый с про-
цедурой присвоения кредитных рей-
тингов, отсутствие публикации мож-
но объяснить тем, что уровень пред-
ложенного агентством рейтинга не 
устроил заказчика процедуры. «В та-
ких случаях эмитент может отказать-
ся от публикации»,— говорит он. Это 
могло стать причиной пересмотра в 
ВТБ позиции относительно нахожде-
ния в составе учредителей АКРА. Дан-
ный вопрос банк и агентство так же 
не комментируют. Разногласия ВТБ с 
действиями рейтингового агентства 
случались и ранее, в частности, с 
агентством Fitch в начале 2014 года. 
Тогда зампред правления ВТБ Герберт 
Моос заявлял, что «российский офис 
Fitch Ratings занял непрофессиональ-

ную позицию, присваивая рейтинг 
компаниям группы ВТБ на основа-
нии предположений, не соответству-
ющих реальности» (см. 

”
Ъ“ от 14 янва-

ря 2014 года), а также озвучивал пла-
ны банка подать жалобу в головной 
офис агентства на действия, напоми-
нающие «шантаж эмитента». ВТБ, а по-
зже и связанные с ним структуры от-
казались от услуг Fitch Ratings.

Каким образом ВТБ может поки-
нуть состав акционеров АКРА, неясно. 
Согласно условиям акционерного со-
глашения, «акционеры АКРА вправе 
отчуждать акции только лицам, контр-
олирующим этого акционера или под-
контрольным этому акционеру. Воз-
врат инвестиций АКРА (более 100 млн 
руб., вложенных в капитал агентства 
каждым из 27 акционеров.— 

”
Ъ“) не 

предусмотрен», цитирует ТАСС главу 
АКРА Екатерину Трофимову. Таким 
образом, продажа доли в агентстве 
третьим лицам невозможна. «В таком 
случае есть два пути. Либо компания 
договаривается с остальными акцио-
нерами об изменении акционерного 
соглашения, либо пытается оспорить 
это соглашение в суде и добивается 
признания его недействительным»,— 
говорит партнер юридической фир-
мы «Лидингс» Андрей Зеленин.

Другие акционеры АКРА пока не 
меняли своих планов относительно 
участия в капитале агентства. В Пром-
связьбанке, Росбанке, Московском 
кредитном банке, Альфа-банке, Райф-
файзенбанке, группе БИН, «Откры-
тии» и ФГ «Будущее» сообщили, что во-
прос о выходе из состава учредителей 
агентства на текущий момент не рас-
сматривается. В банке «Санкт-Петер-
бург» и Газпромбанке на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.
Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

ВТБ сэкономит  
на рейтингах
Банк может покинуть состав акционеров АКРА

История с консолидацией двух 
саморегулируемых организа
ций (СРО) управляющих ком
паний — Национальной лиги 
управляющих и Национальной 
ассоциации участников фондо
вого рынка — получила неожи
данный поворот. НЛУ обратила 
внимание Банка России на по
пытки «недружественного по
глощения» со стороны НАУФОР 
и просит регулятор не допус
тить монополизации рынка 
СРО. Впрочем, по оценке экс
пертов, с уходом крупных уча
стников рынка из НЛУ ее бюд
жет не позволит ей выполнять 
даже базовые функции СРО.

В письме на имя первого зампре-
да Банка России Сергея Швецова и. о. 
президента НЛУ Александра Ильина 
указывает на «недобросовестные 
действия НАУФОР в рамках недруже-
ственного поглощения НЛУ». Вместо 
юридических действий по реоргани-
зации «НАУФОР вводит в заблужде-
ние действующих членов НЛУ, рас-
сылая им письма сомнительного со-
держания, которые сообщают, что во-
прос объединения решен, и предла-
гают сейчас выйти из НЛУ и перейти 
в НАУФОР 

”
в рамках объедине-

ния“»,— подчеркивается в письме. 
Как сообщила госпожа Ильина, при-
соединение к НАУФОР будет рассмот-
рено общим собранием членов лиги 
наряду с сохранением самостоятель-
ности и статуса СРО, «итоговый вари-
ант может быть принят только по 
итогам голосования». В конце прош-
лого года совет директоров НЛУ одо-
брил присоединение к НАУФОР 
(см. 

”
Ъ“ от 9 декабря 2016 года).

• Национальная лига управляющих 
(НЛУ) как профессиональное объеди
нение управляющих компаний была 
создана в 2001 году. В настоящее вре

мя объединяет 127 УК. В Националь
ной ассоциации участников фондово
го рынка (НАУФОР) состоят 476 ком
паний, из которых 206 являются 
управляющими компаниями (УК).
Для НАУФОР демарш руководства 

НЛУ стал неприятным сюрпризом. 
Как подчеркнул президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев, процесс перетока 
управляющих компаний из НЛУ ак-
тивно идет в течение двух лет и не 
требует дополнительных усилий. 
«Часть мер, предложенных НЛУ в ка-
честве условия объединения, уже ре-
ализована НАУФОР. Обвинения в 
адрес НАУФОР не соответствуют дей-
ствительности, а само появление та-
кого письма, вероятно, связано с не-
разберихой с исполнительными ор-
ганами НЛУ»,— говорит Алексей Ти-
мофеев. Отметим, что президент НЛУ 
Дмитрий Александров ушел в отстав-
ку в декабре прошлого года, и ее со-
вет директоров утвердил новым пре-
зидентом Ивана Капитана. Это реше-
ние в настоящий момент проходит 
регистрацию в Минюсте, обязаннос-
ти президента лиги исполняет Алек-
сандра Ильина. Вчера Дмитрий Алек-
сандров и Иван Капитан были недо-
ступны для комментариев.

Основные аргументы в пользу по-
глощения менее крупной СРО — эко-
номия в расходах на лоббистов, сое-
динение лучших наработанных пра-
ктик и компетенций. При этом в со-
хранении НЛУ заинтересованы пре-
жде всего небольшие по активам УК. 
«В случае если НАУФОР поглотит НЛУ, 
она фактически станет СРО-монопо-
листом. По нашей оценке, при этом 
весьма велики риски, что участие 
средних и небольших игроков в при-
нятии решений будет минималь-
ным»,— говорит гендиректор УК «Эс-
сет Менеджмент» Виктор Голиков. 
Как он подчеркнул, опыт сотрудниче-

ства с НЛУ в лоббировании интере-
сов и выстраивании диалога с регу-
лятором был успешным, а консульта-
тивная помощь — максимально опе-
ративной. Иную оценку работы НЛУ 
дает гендиректор УК «Тринфико» 
Дмитрий Благов. «Как объединение 
управляющих компаний НЛУ теряет 
свою силу год от года. Сохранение са-
мостоятельности или объединение 
принципиально не изменит расста-
новку сил, у НАУФОР ресурсов для 
лоббирования объективно боль-
ше»,— уверен господин Благов.

Бюджет НЛУ на 2017 год сформи-
рован в размере 15 млн руб. и позво-
ляет СРО решать текущие задачи, 
подчеркивает Александра Ильина. «В 
случае необходимости реализовать 
какие-либо крупные проекты их фи-
нансирование будет обеспечено за 
счет дополнительных взносов инте-
ресантов—участников НЛУ»,— отме-
тила госпожа Ильина. Бюджеты дру-
гих действующих СРО — НАУФОР, 
НФА или НАПФ — на порядок боль-
ше (превышают 100 млн руб. в год). 
Как отмечает президент НАПФ Конс-
тантин Угрюмов, со сметой 15 млн 
руб. выполнение даже базовых функ-
ций СРО — «трудновыполнимая или 
нерешаемая задача». В частности, по 
закону о СРО такая организация 
должна проводить проверки членов 
не реже одного раза в пять лет — «эта 
задача требует привлечения высо-
коквалифицированных специали-
стов с рыночным уровнем зарплаты».

Судьба НЛУ решится на общем со-
брании ее членов, которое пройдет в 
феврале. Причем, по всей видимо-
сти, рассчитывать на вмешательство 
регулятора в этот процесс не стоит. 
«Банк России не комментирует дейст-
вующие СРО»,— сообщили в пресс-
службе ЦБ.

Павел Аксенов

Слияние с сопротивлением
НЛУ тормозит объединение с НАУФОР

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

У нас сейчас есть некоторые  
долги, мы их закрываем.  
Я думаю, что к концу следую
щего года банк будет чист
— Сергей Чемезов, 
генеральный директор «Ростеха»,  
27 декабря 2016 года



Коммерсантъ   l   Вторник 31 января 2017 №17   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 36,654

0,11%          
20

28

36

44

52

60$ / баррель    ● 53,84

0,00%
2,50 6,50

2,5

3,3

4,1

4,9

5,7

6,5тыс. пунктов ● 5,703

1,27%
0,00

0,49

0,98

1,47

1,96

2,45тыс. пунктов

0,76%
1,5

2,5

3,5

4,5

5,5

6,5

0,35%

● 2,160тыс. пунктов ● 5,876

20,0 40,0 20,0 60,0 1,5 6,5 0,0 2,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, на железно-

дорожном рынке заключает-
ся крупная лизинговая сделка: 
Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК) 
покупает у Объединенной вагон-
ной компании (ОВК) Александ-
ра Несиса почти 4,5 тыс. инно-
вационных полувагонов. Парк 
передается в лизинг на 15 лет 
«Восток1520» Сергея Генерало-
ва за 31,3 млрд руб. без НДС. Ус-
ловия сделки стандартные, го-
ворят эксперты, но участники 
рынка замечают, что государст-
во в лице ГТЛК берет на себя ри-
ски частных инвесторов, не за-
страхованных от изменения 
конъюнктуры рынка.

ГТЛК заключила крупную сделку 
с ОВК Александра Несиса по закупке 
инновационных полувагонов, рас-
сказал 

”
Ъ“ источник на рынке и под-

твердили в ГТЛК и ОВК. По данным 
собеседника 

”
Ъ“, речь идет о закупке 

4248 полувагонов с разгрузочными 
люками и 213 глуходонных полува-
гонов, цена — 2,85 млн руб. без НДС 
за штуку. Парк за 31,3 млрд руб. сда-
ется в лизинг до 2031 года компании 
«Восток1520», входящей в Первую тя-
желовесную компанию Сергея Гене-
ралова (там сделку не комментиру-
ют). В ГТЛК 

”
Ъ“ сообщили, что закупа-

ют вагоны производства 2016–2017 
годов, общий объем инвестиций — 
около 15 млрд руб., средства будут 
привлечены с рынка. В ОВК заявили, 
что привлеченные средства инвести-
руют в производство.

Источник 
”
Ъ“ в одном из профиль-

ных ведомств говорит, что сейчас 
преимуществом вагонов ОВК явля-

ются существенные скидки к тарифу 
на порожний пробег для ее вагонов. 
В среднем стоимость порожнего про-
бега для инновагонов Тихвинского 
вагоностроительного завода (ТВСЗ), 
входящего в ОВК, на 23% ниже, чем 
для типовых, для вагонов Уралва-
гонзавода (УВЗ) — на 13%. Но ФАС уже 
говорила, что хочет ее отменить, и 
«даже если она останется, УВЗ добь-
ется того, чтобы скидка была равной 
для всех», отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Без учета скидки, говорит он, вагоны 
ОВК при прочих равных избегают по-
купать из-за высокой цены — такой 
же вагон УВЗ стоит 2,4 млн руб.

По словам источника 
”
Ъ“, сейчас 

ставка предоставления полуваго-
нов достаточно высока. Союз опера-
торов железнодорожного транспор-
та 16 января сообщал Минпромторгу 
(копия есть у 

”
Ъ“), что ставка на уни-

версальный типовой полувагон це-
ной 1,85 млн руб.— 968–1470 руб. в 
сутки, на инновационный стоимо-
стью 2,5 млн руб.— 1216–1520 руб. 
«По всем прогнозам, через два года 
на рынке снова будет профицит по-
лувагонов, и ставки могут упасть,— 
замечает собеседник 

”
Ъ“.— То есть 

ГТЛК принимает на себя риск, выку-
пая вагоны по высокой цене и сдавая 
их в лизинг при хорошей конъюнкту-
ре, но если рынок упадет, то либо ва-
гоны вернутся к ГТЛК, которой при-
дется списать убыток, либо будут пе-
ресмотрены условия лизинга с ущер-
бом для компании». В итоге деньги от 
госкомпании получает частный ин-
вестор Александр Несис, добавляет 
он, а Сергей Генералов получает воз-
можность заработать на волатильном 
рынке, ничем особенно не рискуя.

Глава агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров с таким 
подходом не согласен, считая, что 
риски сделки с точки зрения отме-
ны тарифной скидки невысоки: да-
же если ее отменят, доходность ин-
новагонов по сравнению с обычны-
ми ежегодно растет за счет увели-
ченной грузоподъемности и индек-
сации тарифа. От профицита инно-
вагоны застрахованы лучше обыч-
ных, так как работают с высокой до-
ходностью — на закольцованных 
маршрутах по долгосрочным кон-
трактам. При сроке в 15 лет лизин-
гополучатель сможет и при плохой 
конъюнктуре выплачивать лизинго-
вые платежи на уровне 1,2 тыс. руб. 
без НДС в сутки, а также финансиро-
вать ремонты, уверен эксперт.

По мнению господина Бурмист-
рова, сделка носит рыночный харак-
тер. Цена соответствует той, по кото-
рой ТВСЗ обычно продает вагоны: 
сумма договора — это 2,4 заводской 
цены, это стандартные условия для 
лизинга на 15 лет, говорит он. Сдел-
ка загрузит ТВСЗ примерно на 2,5 ме-
сяца, считает господин Бурмистров. 
Он отмечает, что в 2016 году состав иг-
роков лизингового рынка изменил-
ся: «Сбербанк Лизинг» и «ВТБ Лизинг» 
воздерживались от сделок, в сегмен-
те финлизинга сделки заключали 
«ВЭБ-лизинг», ГТЛК, «Газпромбанк Ли-
зинг», в оперлизинге — «Трансфин-
М». Крупнейшей сделкой стало прио-
бретение «Бизнес Альянсом» 4,5 тыс. 
вагонов для «ВМ-Транса», Всего за счет 
лизинга куплено чуть более 12 тыс. 
вагонов из 41 тыс. штук, реализован-
ной в странах с колеей 1520 мм.

Наталья Скорлыгина

ГТЛК загрузит заводы  
Александра Несиса
Компания покупает у ОВК 4,5 тыс. вагонов

Спор «Транснефти» и «Роснеф-
ти» о том, как рассчитывать 
потери нефти в трубопрово-
дах, может затянуться. Неф-
текомпания попросила ФАС 
рассмотреть вопрос, в служ-
бе обещают сделать это за ме-
сяц, но не исключают продле-
ния срока. ФАС, видимо, может 
поддержать позицию нефте-
компании, считая, что по зако-
ну учитывать нужно фактиче-
ские, а не нормативные потери. 
Но как это сделать, пока не яс-
но, так как ни у кого из сторон 
нет готовой методики распре-
деления по компаниям потерь 
обезличенной в трубе нефти.

Замглавы ФАС Анатолий Голомол-
зин сообщил вчера, что в ведомство 
обратилась «Роснефть» с просьбой 
рассмотреть вопрос расчета остат-
ков нефти в трубопроводах «Транс-
нефти». Сделать это ФАС планирует 
в течение месяца, в случае необхо-
димости рассмотрение продлят. За-
прос «Роснефти» — часть спора ком-
паний по технологическим поте-
рям, которые сейчас составляют око-
ло 700 тыс. тонн в год (0,14% от про-
качки 480 млн тонн).

«Роснефть» и вошедшая в ее со-
став «Башнефть» в декабре 2016 года 
не подписали договор на транспор-
тировку нефти и нефтепродуктов на 
2017 год. «Роснефть» потребовала 
изменить условия контракта в суде 
(иск рассмотрят 3 марта), в качестве 
обеспечительных мер «Транснефти» 
запрещено останавливать прокач-
ку нефти «Роснефти». Еще один иск 
против «Транснефти» 26 января по-
дала «Башнефть».

Как пояснил 
”
Ъ“ глава профиль-

ного управления ФАС Дмитрий Ма-
хонин, в заявлении «Роснефть» на-
стаивает на том, чтобы учитыва-
лись фактические потери при тран-

спортировке (в пределах норматива 
Минэнерго), а не просто норматив-
ные. Монополия утверждает, что не 
может определить фактические по-
тери. Как пояснил 

”
Ъ“ источник в от-

расли, это связано с тем, что у «Транс-
нефти» фактически нет данных о ре-
альных объемах прокачки нефти по 
компаниям на конкретном участке: 
нефть «обезличивается» в системе, а 
транспортировка становится вирту-
альной. «“Роснефть“ оценивает это 
как навязывание невыгодных усло-
вий договора, так как 

”
Транснефть“ 

является естественной монополи-
ей»,— говорит господин Махонин. 
Он добавил, что, по правилам неди-
скриминационного доступа к неф-
тепроводам, учитываться должны 
именно фактические потери.

Сейчас технологические потери 
рассчитываются по методике, пред-
ложенной «Транснефтью» и утвер-
жденной Минэнерго в 2013 году. Она 
также стала итогом спора «Роснефти» 
и «Транснефти» по этому вопросу. Но 
и потом нефтекомпания не раз жало-
валась на то, что нефть производите-
лей остается у монополии и прино-
сит ей прибыль, а также пыталась из-

менить договор. В «Роснефти» замеча-
ли, что потери рассчитываются по ме-
тодике «Транснефти», а не Минэнер-
го. Претензии связаны с тем, говорит 
источник 

”
Ъ“ в отрасли, что до сих пор 

не закончен процесс утверждения по-
терь на участках (с министерством со-
гласовано около 90%). «Транснефть» 
сообщала, что направляет прибыль 
от продажи остатков нефти на благот-
ворительность. При этом, добавляют 
в компании, методика «Транснефти» 
снижает потери в трубе почти втрое 
относительно расчетов Минэнерго, 
которые допускают 2 млн тонн в год.

Но, как пояснил 
”
Ъ“ cоветник пре-

зидента «Транснефти» Игорь Демин, 
«новой методики расчета техноло-
гических потерь при транспорти-
ровке, без которой невозможно ре-
шить конфликт, от 

”
Роснефти“ в ком-

пании и Минэнерго не видели». Что-
бы поделить какие-то остатки, доба-
вил он, нужно сначала посчитать по-
тери. Источник 

”
Ъ“ в правительстве 

подтверждает, что у «Роснефти» нет 
своего варианта. В самой компании 
ситуацию комментировать не стали.

Гендиректор юридической ком-
пании «НП-Эдвайс» Наталья Пантю-
хина считает, что эффективнее бы-
ло бы привлечь ФАС в судебный про-
цесс третьим лицом, чтобы позиция 
госоргана была высказана в суде, не-
жели ждать, пока служба проведет 
проверку и вынесет решение. «Жало-
ба может рассматриваться ФАС три 
месяца, служба решает, возбуждать 
ли дело, и если возбуждает, то у ФАС 
есть еще девять месяцев на провер-
ку и вынесение решения,— указыва-
ет она.— Кроме того, решение служ-
бы может быть оспорено в суде». Та-
ким образом, по ее словам, это весь-
ма длительный процесс.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков,  
Анна Занина

До ФАС донесли потери
Антимонопольная служба подключилась к спору  
«Роснефти» с «Транснефтью»

Россия подала иск в орган по разрешению спо-
ров при ВТО, заявляя о «многочисленных нару-
шениях» Еврокомиссии в расследовании по им-
порту плоского холоднокатаного проката из РФ. 
ЕК в 2016 году ввела пошлины до 36,1% для рос-
сийских металлургов, поставляющих в ЕС около 
1 млн тонн этой продукции в год. НЛМК и «Север-
сталь» ранее подали иски и в Европейский суд, 
требуя отменить пошлины. Юристы отмечают, 
что споры могут занять свыше двух лет.

Россия 27 января направила запрос на консультации 
с ЕС в рамках процедуры разрешения споров ВТО из-за 
антидемпинговых пошлин на поставки холоднокатано-
го проката, сообщило вчера Минэкономики. Причиной 
иска стали «многочисленные нарушения правил ВТО», 
допущенные ЕК в расследовании, уточняют в министер-
стве. Там говорят, что, если в ходе консультаций не будут 
найдены пути урегулирования, РФ сможет обратиться в 
ВТО с просьбой учредить третейскую группу для рассмо-
трения спора.

Пятилетние пошлины на плоский холоднокатаный 
прокат ЕК ввела в августе 2016 года. Для «Северстали» 
они составили 34,1%, для НЛМК — 36,1%, для ММК — 
18,7% (для остальных компаний из РФ — 26,2—36,1%). На 
три эти компании приходится свыше 90% поставок (око-
ло 1 млн тонн в год). «Северсталь» и НЛМК жаловались 
как на процедуру расследования, когда к металлургам 
был применен режим «несотрудничества», так и на пред-
взятость членов ЕК. В октябре компании подали иски в 
Европейский суд, требуя отменить пошлины (даты рас-
смотрения не указаны). О возможности оспорить пош-
лины в суде при ВТО говорил ранее и экс-министр эко-
номики Алексей Улюкаев.

В НЛМК заявили, что «заинтересованы только в чест-
ной конкуренции на рынке стального проката ЕС, где ана-
логичную продукцию в большем объеме производят ее 
европейские предприятия» (мощности — 2,2 млн тонн 

в год). В «Северстали» повторили, что «расследование ЕС 
проходило с нарушениями правил ВТО». Так, для расче-
тов использовался курс рубля на дату заключения кон-
тракта, тогда как законодательство ВТО требует исполь-
зовать курс на дату продажи. «Сделки по закупкам сырья 
заключались при курсе 70–80 руб. за евро, а ЕК использо-
вала курс 40 руб., в результате корректировки себестои-
мости с формулировкой 

”
несотрудничество“ составили 

до 50% прямых затрат на сырье»,— отметили в компании. 
«Северсталь» отмечает «рост протекционизма по всему ми-
ру» и считает, что решения ЕС «продиктованы не экономи-
ческими, а какими-то другими причинами». В компании 
уверены, что «корректные расчеты» показали бы отсутст-
вие демпинга с ее стороны, и поддерживают направление 
иска в ВТО. В ММК отказались от комментариев.

Это не первый спор РФ и ЕС в ВТО. Арбитры получи-
ли иски РФ по «энергокорректировкам» (экспортеров РФ 
в ЕС обвиняют в получении газа и электроэнергии по не-
рыночным ценам) и по Третьему энергопакету ЕС, весной 
2015 года РФ подала иск к ЕС в связи с повышением пош-
лин на ввоз нитрата аммония. ЕС требовал в суде при ВТО 
от России и Евразийского экономического союза пересмо-
треть размер утилизационного сбора на автомобили в РФ 
(спор заморожен), изменить пошлины на ввоз холодиль-
ников, бумаги и пальмового масла (ЕС выиграл), снять ан-
тидемпинговые пошлины в отношении LCV из Германии 
и Италии (на прошлой неделе часть процедурных претен-
зий ЕС удовлетворена, но пошлины остались).

Управляющий партнер коллегии адвокатов «Муранов, 
Черняков и партнеры» Александр Муранов говорит, что 
консультации в органе по разрешению споров при ВТО 
могут занять полгода-год, если стороны не договорятся, то 
еще не менее двух лет может идти разбирательство. При-
мерно столько же может рассматривать иски Европей-
ский суд, причем он не может не учесть решения ВТО, от-
мечает юрист.

Анатолий Джумайло

Суд ВТО выходит в холодный прокат
РФ оспаривает антидемпинговые пошлины Евросоюза

АвтоВАЗ и Renault предлагают 
предоставить поставщикам компо-
нентов господдержку под экспорт 
(поставки автоконцернам и для сер-
виса) и субсидии на НИОКР новых 
технологий. Концерны считают, что 
стоит сосредоточиться на локализа-
ции силовых агрегатов — двухпе-
дальных трансмиссий и двигателей 
нового поколения. Также предложе-
но создать государственно-частное 
агентство для контроля модерниза-
ции поставщиков. Для развития тех-
нологий государство должно помо-
гать компаниям почти на всех эта-
пах — субсидировать тестирование 
и сертификацию продуктов, адапта-
цию версий для экспорта, компен-
сировать расходы на зарплату инже-
неров и технологические процессы.

При этом партнеры требуют счи-
тать уровень локализации по юрли-
цам или по брендам, «а не для сег-

ментов или моделей». Как поясняет 
источник 

”
Ъ“ на рынке, в одной из 

версий «третьей промсборки» (пла-
нируемые новые соглашения) Мин-
экономики предлагало считать лока-
лизацию по сегментам в рамках од-
ного бренда (отдельно для внедорож-
ников, LCV и т. д.), но «альянсы будут 
любой ценой отстаивать» подсчет ло-
кализации в среднем (по юрлицам), 
иначе показатель будет падать.

В Минпромторге комментиро-
вать идеи АвтоВАЗа и Renault не ста-
ли, но отметили, что общественное 
обсуждение стратегии состоялось в 
декабре 2016 года, в «подготовке ма-
териалов» эти концерны, как и дру-
гие, активно участвовали и их пред-
ложения «были учтены». В мини-
стерстве уточнили, что в обновлен-
ной стратегии первым направлени-
ем станет развитие экспорта в рам-
ках проектного подхода с поддер-
жкой производителях «на всех эта-
пах выхода на целевые рынки», вто-

рым — выпуск автокомпонентов и 
третьим — внедрение инноваций. 
В других автоконцернах, например 
Nissan и КамАЗе, принципиально 
согласны с мнением коллег.

Консультант SBS Consulting Дмит-
рий Бабанский считает, что идеи 
требуют доработки. Например, 
предложения по поддержке экспор-
та должны быть проработаны — ее 
уровень в России на порядок ниже, 
чем за рубежом. В части субсидиро-
вания разработок и инвестирова-
ния в новые продукты и в кадры це-
лесообразно идти путем предостав-
ления льгот по налогу на прибыль, 
считает он. Требования по НИОКР 
надо включать в соглашения с про-
изводителями — по аналогии с тем, 
как это сделано в станкостроении: в 
соглашении с DMG Mori есть требо-
вания по созданию центра R&D, до-
бавил эксперт.

Яна Циноева,  
Денис Скоробогатько

Автоконцерны попросились на буксир
с1

ЦИТАТА

У «Роснефти» не стоит задача за-
ключить договор на тех условиях, 
которые они же сами предлагают. 
Просто нужно создать шум вокруг 
«Транснефти», флер негативный
— Николай Токарев,
глава «Транснефти»,  
на встрече с журналистами 13 января
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деловые новости

Минкульт предлагает отказаться 
от создания общественно-госу-
дарственной организации для 
контроля над авторскими пра-
вами, идею которой поручал 
проработать первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Вместо 
этого министерство Владимира 
Мединского выдвигает другую 
концепцию: уже действующие 
на этом рынке организации объ-
единятся, чтобы контролиро-
вать самих себя. У такого подхо-
да нашлись оппоненты.

Минкульт не поддержал созда-
ние общественно-государственной 
организации в сфере авторских 
прав, следует из ответа пресс-служ-
бы министерства на запрос 

”
Ъ“. 

Проработать вопрос о такой струк-
туре в конце минувшего декабря 
поручал главам Минкульта, Миню-
ста и Минэкономики Игорь Шува-
лов. Предполагалось, что новая ор-
ганизация контролировала бы дея-
тельность организаций по коллек-
тивному управлению правами 
(ОКУП), в которых, по признанию и 
чиновников, и участников рынка, 
происходил «беспредел».

Минкульт направил господину 
Шувалову сводный доклад по ито-
гам поручения, сообщили в ведомст-
ве. В докладе сказано, что создание 
новой организации потребовало бы 
«существенных изменений» в систе-
ме госконтроля за юридическими 
лицами. Кроме того, аккредитован-
ные ОКУП уже работают под контр-
олем Минкульта и Минюста. Нако-
нец, инициатива потребует выделе-
ния федерального имущества, «в свя-
зи с чем возникает вопрос о целесоо-
бразности подобных государствен-
ных расходов».

Минкульт предлагает альтерна-
тивный вариант: действующие 
ОКУП готовы объединиться в союз 
или ассоциацию, которая займется 
контролем их же деятельности и раз-
работкой ее единых стандартов. 
Представители госорганов тоже мо-

гли бы войти в состав ассоциации. 
Такую практику Минкульт предлага-
ет распространить и на весь Евра-
зийский экономический союз, со-
здав конфедерацию всех действую-
щих на его территории ОКУП.

Сейчас в России три крупнейшие 
ОКУП: Российское авторское общест-
во (РАО), Российский союз правоо-

бладателей (РСП) и Всероссийская 
организация интеллектуальной соб-
ственности (ВОИС). РАО и ВОИС со-
бирают отчисления в пользу авторов 
и исполнителей с ресторанов, теле-
каналов, театров, радиостанций, 
концертных организаций, РСП — 
«налог на болванки» в размере 1% 
стоимости электроники в пользу ис-
полнителей, сценаристов и продю-
серов. В 2015 году они вместе собра-
ли 7,78 млрд руб., а выплатили по не-
аудированным отчетностям 5,39 мл-
рд руб. Больше всего собрало РАО — 
4,6 млрд руб. при выплатах 3,1 млрд 
руб. Из его отчетности следует, что 
организация несет большие расходы 
— 1 млрд руб., включая 478 млн руб. 
на оплату труда.

Сами авторы не раз упрекали РАО 
в непрозрачности. Например, рэпер 
Баста жаловался, что в 2013–2015 го-
дах получил от РАО лишь 127 тыс. 

руб., а композитор Игорь Матвиенко 
за музыку к открытию и закрытию 
Олимпиады в Сочи — 72 руб. Алек-
сей Рыбников, написавший музыку 
к опере «Юнона и Авось» и популяр-
ным кинофильмам, говорил «Комсо-
мольской правде», что, заключив с 
театрами и концертными организа-
циями договоры напрямую, стал 
только от «Ленкома» получать боль-
ше, чем от РАО со всей России.

В прошлом году Сергей Федотов, 
на тот момент гендиректор РАО, по-
пал в СИЗО по обвинению в «мошен-
ничестве в особо крупном размере» 
— следствие недосчиталось в орга-
низации 500 млн руб. Недовольные 
авторы летом объявили новым ген-
директором Максима Дмитриева, 
Минюст подтвердил это назначение 
в декабре прошлого года. При новом 
руководстве выплаты еще не произ-
водились и должны начаться в фев-
рале, сказал 

”
Ъ“ представитель одно-

го из авторов.
Пока что РАО решило повысить 

свою прозрачность, запустив на сайте 
личный кабинет для правообладате-
лей. У Малика Аминова, представля-
ющего интересы Геннадия Гладкова, 
Эдуарда Артемьева, Александра Заце-
пина и Веры Таривердиевой, к серви-
су «одни вопросы». «Нет самого глав-
ного — прозрачности. Непонятно, 
где, кем, когда и сколько раз исполь-
зовалось произведение. Нет инфор-
мации о том, сколько удерживает РАО 
за свои услуги, сколько идет на нало-
ги»,— заявил господин Аминов 

”
Ъ“.

Директор продюсерского центра 
Игоря Матвиенко Андрей Лукинов 
считает, что менеджмент ОКУП и чи-
новников Минкульта «беспокоит 
возможное появление нового контр-
олирующего государственного орга-
на, способного навести порядок в 
этом беспокойном хозяйстве». «Поэ-
тому будет находиться миллион раз-
личных объяснений, смыслом кото-
рых будет: оставьте все как есть, нас 
все устраивает»,— резюмирует он.

Анна Афанасьева

Права старого образца  
Минкульт выступил против создания госоргана  
для контроля за копирайтом

Вчера в А1 сообщили, что они 
«разрешили корпоративный кон-
фликт» в два этапа: миноритарии 
«при финансовой поддержке А1 при-
няли оферту Доморацкого», потом 
А1 «привлекла стороннего инвесто-
ра для развития». Кроме того, А1 «раз-
работала план стратегического раз-
вития компании ООО «А+А Эксист 
Инфо», учитывающий эффект синер-
гии от совместной работы с «Желдор-
экспедицией». «Мы объединили уси-
лия двух компаний, что позволит 
снизить транспортные издержки, 
привлечь большое количество по-
ставщиков со всей страны, а значит, 
снизить цены для клиентов»,— сооб-
щили в А1. Кроме того, A1 больше не 
планирует участвовать в Exist.ru.

В ближайшее время Евгения На-
зарова увеличит свою долю в Exist.ru 
до 70%, сообщили Валерий Чикин и 
Юрий Буковников и подтвердил 
Владимир Назаров. Остальные участ-
ники пропорционально сократят до-
ли. Эта сделка пройдет по «номи-
нальной цене», добавил Юрий Бу-
ковников.

Вскоре у «А+А Эксист Инфо» сме-
нится руководство, говорит Влади-
мир Назаров. «Решением участников 
компании меня утвердили генераль-
ным директором»,— сообщил он. Это 
подтвердил Юрий Буковников. Вале-
рий Чикин, занимающий сейчас 
пост генерального директора «А+А 
Эксист Инфо», не стал конкретизиро-
вать вопрос о будущем руководстве, 
добавив, что между совладельцами 
компании «были договоренности об-

судить, кому в каком состоянии удоб-
но и эффективно действовать».

Представитель Владислава Домо-
рацкого сообщил, что сделка не за-
тронула «Эксист-М» — торговый биз-
нес Exist.ru, «включая центральный 
склад, все офисы продаж». Эти акти-
вы «остаются в собственности госпо-
дина Доморацкого и его партнеров 
Алексея Белова и Максима Мартыно-
ва». «Существовавшие ранее проти-
воречия сняты»,— резюмировал он.

По словам Юрия Буковникова, но-
вые владельцы будут использовать ин-
фраструктуру Владислава Доморацко-
го, «пока он ее будет предоставлять», а 
параллельно создавать собственные 
мощности. Договор между «А+А Экс-
ист Инфо» и «Эксист-М» выполняется, 
добавил представитель последнего.

Владислав Новый

Exist.ru ставят на рельсы

ВТБ и банк «Российский капитал» не договори-
лись об условиях передачи последнему участка 
на улице Бочкова на северо-востоке Москвы: 
здесь должен быть построен дом для покупате-
лей квартир СУ-155. Права на аренду этой земли 
выставлены на торги за 1,2 млрд руб. без обреме-
нения в виде обязательств перед пайщиками, ко-
торые без вмешательства властей рискуют 
остаться без жилья и денег.

Курирующий достройку объектов банкротящейся 
группы СУ-155 банк «Российский капитал» не смог дого-
вориться с ВТБ о выкупе 7 га на улице Бочкова, 11а (тер-
ритория бывшего Калибровского завода), что на северо-
востоке Москвы. Права аренды участка выставлены за 
1,2 млрд руб., следует из документов, размещенных на 
сайте торговой площадки «Новые информационные 
сервисы». «Лот сформирован без учета требований пай-
щиков, купивших квартиры в жилом комплексе, кото-
рый СУ-155 планировала построить на этой площад-
ке»,— сообщила 

”
Ъ“ представитель инициативной груп-

пы покупателей Ирина Нестерович.
Строительство на участке бывшего Калибровского за-

вода жилого комплекса (ЖК) «Скай Сити» (150 тыс. кв. м) 
СУ-155 депутата Мосгордумы Михаила Балакина анонси-
ровала в 2014 году. Застройщик собирался вложить в про-
ект более 10 млрд руб. К этому времени за СУ-155 уже чи-
слились накопленные перед покупателями неисполнен-
ные обязательства по другим проектам, но компания со-
храняла статус системообразующего застройщика. В кон-
це 2015 года после обсуждения проблем СУ-155 на феде-
ральном уровне «Российский капитал» — дочерний банк 
Агентства по страхованию вкладов — был назначен ответ-
ственным за достройку всех объектов компании. СУ-155 
предстояло выполнить обязательства перед 30 тыс. поку-
пателей и построить 130 домов. На это нужно 49 млрд руб.

Во время передачи дел «Российскому капиталу» выясни-
лось, что Михаил Балакин начинал строить, не дожидаясь 
оформления документов ни на строительство, ни на зем-
лю. Продажи шли через жилищно-строительные коопера-
тивы, в некоторых проектах для этого использовались до 

19 различных форм договоров. Проект на улице Бочкова 
не стал исключением: выяснилось, что права на землю 
принадлежат Калибровскому заводу, с которым структура 
господина Балакина заключала соглашение о сотрудниче-
стве по проекту. В свою очередь завод — заемщик ВТБ и пе-
рестал обслуживать кредит. Кредитор запустил процедуру 
банкротства, выставив залоговое имущество на торги.

В конце 2016 года источник 
”
Ъ“, близкий к ВТБ, расска-

зывал, что банк предлагал «Российскому капиталу» выку-
пить права аренды участка на улице Бочкова, погасив всю 
задолженность СУ-155. В пресс-службе «Российского капи-
тала» 

”
Ъ“ сообщили, что обсуждали с ВТБ возможность вы-

купа права требования к Калибровскому заводу. «Но кре-
дитор принял решение выставить право требования на 
торги»,— говорится в официальном ответе «Роскапа». В 
пресс-службе ВТБ заявили, что выставили права аренды 
на торги, так как не получили от «Российского капитала» 
официального подтверждения о готовности оформить 
сделку по уступке прав требований по кредиту СУ-155.

«Российский капитал» добивался банкротства Кали-
бровского завода как застройщика (в этом случае кварти-
ры, приобретенные в ЖК, не попали бы в конкурсную 
массу), но суд отклонил соответствующие ходатайства из-
за отсутствия требований со стороны покупателей. Ири-
на Нестерович говорит, что пайщики не смогли вовремя 
заявить требования, так как не обладали необходимой 
информацией о суде. По ее словам, в сложившейся ситуа-
ции при любом исходе торгов (переходе прав аренды но-
вому инвестору или сохранении их у ВТБ) у покупателей 
квартир в «Скай Сити» нет оснований вернуть деньги или 
получить жилье без вмешательства властей.

В пресс-службе «Российского капитала» сообщили, 
что продолжают переговоры с ВТБ. В Москомстройинве-
сте в курсе, что участок на улице Бочкова выставлен на 
торги без учета прав граждан. «Сейчас прорабатываются 
варианты развития ситуации с учетом интересов постра-
давших покупателей. В ближайшее время они будут 
представлены руководству города»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ведомства.
Екатерина Геращенко

«Российский капитал»  
не удержал землю
Банк пока не отстоял права пайщиков СУ-155

Опрошенные по-прежнему в пер-
вую очередь экономят на покупке 
новой одежды (61% в четвертом квар-
тале 2016 года — на 2 п. п. больше, 
чем в третьем квартале) и развлече-
ниях вне дома (59%, плюс 4 п. п.). 
Около половины потребителей — 
49% — стали меньше тратить на ко-
роткие поездки и отпуска, столько 
же — на обновление техники, 53% 
переключились на более дешевые 
бренды продуктов питания.

Число респондентов, уверенных, 
что сейчас не лучшее время для поку-
пок, выросло до 84% — на 11 п. п. 
больше, чем в четвертом квартале 
2015 года. Это один из самых высоких 
показателей за все время исследова-
ния, отражающий как последствия 
сокращения реальных доходов насе-
ления, так и сдвиг в сторону сберега-
тельной модели поведения, подчер-
кивают в Nielsen. «Модель потребле-
ния окончательно трансформирова-
лась в модель сбережения. Экономия 
во всем стала частью образа жиз-
ни»,— объясняет руководитель на-
правления оценки эффективности 
продаж и маркетинговых коммуни-
каций «Nielsen Россия» Марина Ер-
скова. По данным компании, 79% рос-
сиян будут экономить даже при улуч-
шении экономической ситуации.

Конец года оказался непростым 
для всех публичных продовольст-
венных ритейлеров. Так, ГК «Дикси» 
замедлила рост выручки в четвертом 
квартале до 4,2% (против 14,3% в го-

довом выражении), а в декабре даже 
снизила продажи на 0,6%. У «Магни-
та» увеличение оборота в последний 
месяц года замедлилось до 6,91% 
(12,81% за год). «Лента» замедлила 
рост выручки в четвертом квартале 
до 20,9% (21,2%).

Представитель «Дикси» Антон 
Пантелеев подтверждает, что у потре-
бителей сохраняется осторожное от-
ношение к тратам, в связи с чем они 
отдают предпочтение товарам по ак-
ции или первой цены. Гендиректор 
«Ленты» Ян Дюннинг, комментируя 
операционные результаты за 2016 
год, говорил, что впервые с 2014 года 
покупатели стали выбирать более до-
рогие товары и увеличивать их чи-
сло в корзине. Но при этом рост сопо-
ставимых продаж и среднего чека 
компенсируется снижением частоты 
визитов в магазины.

В X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») при-
знают, что в конце года рынок оста-
вался непростым, но на фоне замед-
ления темпов инфляции начали на-
блюдаться признаки стабилизации. 

«Так, показатели сети супермаркетов 

”
Перекресток“, которая испытывала 

сильное давление кризиса, но благо-
даря качественной адаптации пред-
ложения и наметившемуся восста-
новлению потребительской уверен-
ности в четвертом квартале проде-
монстрировала наилучшую динами-
ку LfL трафика среди сетей Х5»,— 
подчеркнул представитель ритейле-
ра. Господин Дюнинг отмечает, что в 
январе 2017 года наметилось «воз-
вращение показателей трафика на 
позитивную траекторию», но при-
знает, что ситуация на рынке остает-
ся волатильной.

У Росстата индекс потребитель-
ской уверенности оптимистичнее, 
чем у Nielsen: он рос весь прошлый 
год и в четвертом квартале повысил-
ся на 1 п. п., до минус 18%. Это специ-
алисты Росстата связали с положи-
тельной динамикой в оценках насе-
лением происшедших и ожидаемых 
изменений в экономике страны и 
происшедших изменений в личном 
материальном положении.

Анастасия Дуленкова

Гражданам  
не хватает на индекс
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ЦИТАТА

РАО фактически распоряжается 
правами автора вопреки его  
воле, диктуя свои кабальные 
 условия и навязывая автору 
 мизерные, унизительные тарифы
— Илья Резник,
поэт, в письме премьер-министру  
Дмитрию Медведеву  
в октябре 2014 года

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров ПАО 
«Северсталь» Алексей Мордашов:
— Уважаемый Алексей Борисович! Примите мои ис-
кренние поздравления с 55-летием! В России и за рубе-
жом вас хорошо знают и ценят как крупного руководите-
ля, внесшего огромный вклад в развитие отечественной 

газодобывающей индустрии и других отраслей россий-
ской экономики! «Газпром» многие годы является клю-
чевым партнером нашей компании, и мы надеемся на 
дальнейшее плодотворное развитие нашего взаимодей-
ствия. Желаю вам новых успехов в вашей очень важной 
деятельности, крепкого здоровья и благополучия!

Сегодня исполняется 55 лет председателю правления, 
заместителю председателя совета директоров ПАО «Газпром»  
Алексею Миллеру

Его поздравляет президент Союза нефтегазопромыш-
ленников России Геннадий Шмаль:
— Дорогой Феликс, поздравляю вас с днем рождения. В 
такой замечательный день невозможно не упомянуть о 
ваших заслугах. Вы занимаетесь проблемами, которые 
являются одними из важнейших в нашем деле: сервис-
ные работы становятся определяющими, когда мы гово-
рим об объемах добычи нефти и газа. Вы основали ком-
панию «Интегра» и много сделали для ее развития. Се-
годня она продолжает славные традиции тех коллекти-

вов, которые раньше занимались выпуском бурового 
оборудования. Нас всегда учили: нефть на кончике доло-
та — сколько пробуришь, столько и добудешь, сколько 
пробуришь, столько и прирастишь запасов. К сожале-
нию, в последнее время не все руководители в прави-
тельстве понимают огромную важность буровых работ 
для развития нефтегазового сектора. Так что вы находи-
тесь на самом передовом рубеже в нашей большой и не-
простой битве за нефть и газ. С чем я вас и поздравляю и 
в чем желаю вам еще больших успехов.

Сегодня исполняется 43 года президенту ГК «Интегра» 
Феликсу Любашевскому
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культура

«Cosi fan tutte» Моцарта  
в  Palais Garnier постави-
ла  бельгийка Анна Тереза 
Де  Керсмакер. Когда за оперу 
берется хореограф, неожидан-
ностей не избежать, считает 
парижский корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ  ТАРХАНОВ.

Верны ли женщины? Об этом 
два молодых офицера Гульель-
мо и Феррандо спорят за столом 
со старым циником доном Аль-
фонсо. И заключают пари на сот-
ню цехинов, что их невесты Фьор-
дилиджи и Дорабелла никогда им 
не изменят — уж так прекрасны 
и чисты обе юные девы из Ферра-
ры. За двести с лишним лет, про-
шедших с моцартовской премь-
еры, мы уже узнали, что измены 
не избежать, потому что «cosi fan 
tutte» значит «так поступают все 
женщины».

Эту оперу Моцарт написал 
в 1790 году вместе с либреттистом 
Лоренцо да Понте, который перво-
начально предназначал ее Саль-
ери. Тот бросил работу на полпу-
ти, и либретто с одобрения импе-
ратора Иосифа II подобрал отчаян-
но нуждавшийся Моцарт. В своем 
прекрасном эссе Анна Тереза Де 
Керсмакер напоминает, что вещь 
написана через год после нача-
ла Французской революции, обо-
рвавшей галантный век, и за год до 
смерти композитора: «В ней мож-
но расслышать прощание с жиз-
нью и прощание с эпохой».

В отличие от «Свадьбы Фигаро» 
и «Дон Жуана», здесь за «веселой 
драмой» не стоит большая литера-
тура — это анекдот, к тому же до-
вольно затянутый. Два действия, 
три часа, шесть голосов, шесть пер-

сонажей: мужчины, обманываю-
щие и за это обманутые, и женщи-
ны, обманутые и за это обманыва-
ющие. Плюс два кукловода и ком-
ментатора — дон Альфонсо и гор-
ничная Деспина. Компактная опе-
ра-буффа, не «Война и мир», бюд-
жетный вариант для городского те-
атра. Но Анна Тереза Де Керсмакер 
добавляет к каждому певцу двой-
ника-танцора. Героев оказывает-
ся уже двенадцать, хор прирастает 
кордебалетом.

Танцоры становятся бессловес-
ными комментаторами; они не 
просто разбавляют оперу балетом, 
они изображают то, что происхо-
дит в душе у поющих героев, вы-
писывают ногами их тайные мыс-
ли. Они могут находиться рядом 
с ними, действуя в унисон, а могут 
противоречить. Вот одна из сестер 
яростно сопротивляется напору 
настойчивого иностранца, а их ду-
блеры уже почти занимаются лю-
бовью, или наоборот, вот герои ще-
бечут рука об руку, а их души блу-
ждают отчужденно в разных кон-
цах сцены.

Пока к этому привыкаешь, ка-
жется сначала, что опера угнетена, 
что певцы превращены в звуча-
щие аудиоколонки. Понятно, если 
бы при этом на сцене были дамы 
с бюстом Кабалье и мужчины с пу-
зом Паваротти или если бы убеди-
тельностью возникающей между 
героями «химии» никто в спекта-
кле не был бы озабочен. Так выгля-
дел в Париже в Bastille недавний 
«Лоэнгрин» с Йонасом Кауфма-
ном — Лоэнгрином, смахивавшим 
не на рыцаря, а на всклокоченно-
го бомжа с соседней улицы, и Эдит 
Халлер — Эльзой, не знавшей что 

делать со своим огромным, издаю-
щим дивные звуки телом. Но здесь 
герои были так же стройны, хоро-
ши и сценичны, как их балетные 
альтер эго.

Высокая, статуарная Фьорди-
лиджи (красавица немка Жаклин 
Вагнер) долго сопротивляется со-
блазну. Готова уступить вдвое бы-
стрее ее веселая сестричка Дора-
белла (канадка Мишель Лозье). Гу-
льельмо (Филипп Слай), подбива-
ющий клинья к Дорабелле, и Фер-
рандо (Фредерик Антун), строя-
щий куры Фьордилиджи,— клас-
сические блондин и брюнет из 
голливудского фильма. С энер-
гией рок-певцов летают по сце-
не черным гением дон Альфонсо 
(бразилец Паулу Шот) и белым ве-
селым ангелом служанка Деспи-
на (американка Джинджер Кос-
та-Джексон), настоящий домаш-
ний философ, всегда готовая объ-
яснить, каким арсеналом кокет-
ства должна владеть «una donna 
a quindici anni» — «женщина пят-
надцати лет». Это еще и к вопросу 
о возрасте персонажей.

Все они живут в абстрактном 
безвоздушном пространстве. 
Юные девушки не имеют на сце-
не ни матери, ни отца, никого из 
советчиков, кроме старого прой-
дохи-женоненавистника и раз-
битной камеристки. Каких толь-
ко декораций не видывала с XVIII 
века постановочная история 
«Cosi», от рококошных будуаров 
до американских дайнеров, но 
в нынешнем спектакле — только 
добела выкрашенная пустая сце-
на, несколько прозрачных ширм 
почти больничного вида, три сто-
лика с выпивкой, к которой при-

кладываются персонажи, чтобы 
разум не слишком мучил. Какие 
уж тут декорации, когда надо рас-
чистить сцену для танцоров. Де 
Керсмакер даже разрисовывает 
для них саму поверхность сцены, 
как лед для конькобежцев, прав-
да, видна эта графика только тем, 
кто сидит на балконе.

В этом стерильном пространст-
ве и проходит игра с подставными 
влюбленными, мнимыми албан-
скими дворянами — нечто вроде 
кочевавших тогда по подмосткам 
анекдотических турок. Самый жи-
вой момент здесь — когда Деспина 
изображает нотариуса и, как насто-
ящая клоунесса, дергается марио-
неткой в руках удвоенных глав-
ных героев.

Женщины побеждены, но по-
срамлены и мужчины. Когда они 
возвращаются на свою шутовскую 
свадьбу из выдуманного похода 
под звуки пародийного военно-
го марша «Bella vita militar», голо-
са и тела вновь сходятся вплотную, 
герои обретают души, мир между 
ними восстановлен. На поклонах 
Анне Терезе Де Керсмакер громко 
букали — видимо, не могли про-
стить именно за то, что она застав-
ляет не только слушать, но и ду-
мать, и крепко держится своего ка-
приза, в общем, ведет себя так, как 
поступают все женщины.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Моцарта спели ногами
«Cosi fan tutte» в Парижской опере

На Новой сцене Александринского 
театра сыграли премьеру спектакля 
по пьесе Владимира Маяковского 
«Баня» в постановке главного режис-
сера театра Николая Рощина. Рас-
сказывает  РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Сатирическая пьеса Владимира Мая-
ковского «Баня» была написана в конце 
1920-х годов по заказу Всеволода Мей-
ерхольда для его театра — одно это уже 
тайно роднит ее с Александринским те-
атром, без которого режиссерскую био-
графию Мейерхольда нельзя себе пред-
ставить. Спектакль самого Мейерхоль-
да в 1930 году был вскоре после премье-
ры снят с репертуара за излишнюю сме-
лость, «Баню» потом очень долго не ста-
вили, она была словно полузапрещен-
ной — и до сих пор на «драме в шести 
действиях с цирком и фейерверком» Ма-
яковского лежит тень трагедий, случив-
шихся и с автором, и с режиссером. Ну 
и со страной, конечно,— ведь герои пье-
сы мечтают о будущем и стремятся в не-
го попасть.

Николай Рощин, разумеется, эту тень 
видит. Более того: он ее, можно сказать, 
в своем спектакле материализует. От все-
го, что позволяет сделать из «Бани» вы-
игрышное сценическое зрелище — с ат-
тракционами, остроумными стилизаци-
ями, яркими монтажными склейками 
и прочими радостями «праздничной те-
атральности» в духе 1920-х годов прош-
лого века,— Рощин сознательно и муже-
ственно отказывается. Настроение спек-
такля мрачное и безысходное, оформле-
ние — серо-черное и пугающее. А аттрак-
ционы заключены в основном в актив-
ном использовании прекрасных техни-
ческих возможностей Новой сцены: ког-
да пол сцены то бесшумно проваливает-
ся вниз пропастью, то взмывает вверх 
стеной, страх только усиливается — само 
пространство сцены враждебно людям.

Основной конфликт пьесы — между 
смелыми изобретателями, устремлен-
ными в грядущее, и новоявленными 
советскими бюрократами, мешающи-
ми движению вперед, Николай Рощин 
оставил в стороне. Можно вести счет по-
терям, которыми оплачено такое реше-
ние. Но результат нагляден: большой 
разницы между энтузиастами научного 
прогресса и чиновниками в «Бане» Алек-
сандринского театра нет, потому что обе 
эти группы граждан несут в себе какой-
то привкус мертвечины, обе в равной 
степени являются активными частями 
бесчеловечного «антиутопического» об-
щества. Чиновники здесь даже как-то 
поинтереснее, потому что посложнее 
устроены — наверное, кажется так еще 
и потому, что двух главных бюрократов 
отлично играют одни из лучших арти-
стов труппы, Виктор Смирнов и Виталий 
Коваленко. Персонаж первого — груз-
ный, испуганный старик, пытающийся 
по-прежнему быть верным служакой, но 
уже теряющий силы и лишь сыплющий 
именами каких-то начальников, кото-

рым нужно срочно позвонить. Растерян-
ным иногда выглядит «главначпупс» По-
бедоносиков — герой Коваленко явно 
пребывает не в своей тарелке: всемогу-
щий бюрократ пытается шутить и выгля-
деть хозяином положения, но он серьез-
но уязвлен и не уверен в себе; будто чув-
ствует, что все в этой истории кончится 
плохо. Так что над бюрократами здесь не 
очень-то и посмеешься.

Кстати, чиновники в «Бане» уже смо-
трятся посланцами из более поздних 
времен, чем 1920-е: бредущие один за 
другим в каракулевых шапках-пирож-
ках и одинаковых темных пальто, они 
напоминают взбирающихся на мавзо-
лей престарелых членов брежневского 
Политбюро. В речах же Победоносикова 
вдруг мелькают обороты, больше свой-
ственные нынешнему начальству — ког-
да речь идет о задачах искусства, делаю-
щегося на государственные деньги. Раз-
вивая одну из сцен пьесы Маяковского, 
Николай Рощин весь спектакль ставит 
как заседание высокой комиссии, кото-
рая принимает театральное сочинение, 
поставленное специально присочинен-
ным к «Бане» Режиссером. Дмитрий Лы-
сенков по обыкновению убедительно 
играет задерганного, неуверенного по-
становщика, который зажат между же-
ланием высказаться, с одной стороны, 
и заслужить благодарность начальства, 
с другой.

Спектакль Николая Рощина, пока 
еще монотонный и ритмически слиш-
ком однообразный для двух с лишним 
часов, которые он длится, будто бы об-
рамлен двумя выразительными эпизо-
дами. Первый — пролог, в котором на 
сцене «оживает» огромная, в три чело-
веческих роста, кукла Владимира Мая-
ковского. Оживает, впрочем, только для 
того, чтобы умереть: обругав нехоро-
шим словом обеих своих женщин, Ли-
лю Брик и Веронику Полонскую, поэт 
стреляет из пистолета, но подхваченная 
и управляемая кем-то из людей в сером 
пуля поворачивает назад и убивает само-
го Маяковского.

В отличие от пролога, напоминаю-
щего лишь о контексте пьесы (премьера 
«Бани» у Мейерхольда состоялась в мар-
те 1930 года, а самоубийство автора слу-
чилось уже 14 апреля), эпилог спектакля 
Николая Рощина имеет непосредствен-
ное отношение к сюжету — изобретате-
ли возвращаются из будущего не побе-
дителями, а несчастными калеками, на-
страдавшимися в сталинских лагерях. 
Истеричная Фосфорическая женщина 
в красном платье здесь, таким образом, 
оказывается проводником не в комму-
нистический рай, а в гулаговский ад. 
Можно, конечно, сказать, что даже та-
кой сильный финал не искупает длин-
нот нового спектакля. Но можно — что 
вещь получилась нелишняя, своевре-
менная. Кстати, далекое будущее, о кото-
ром говорится в «Бане», наступит доволь-
но скоро — в 2030 году.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

С нелегким паром
«Баня» Маяковского в Александринском театре
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Открылся Международный Роттердамский кинофестиваль.  
Подробнее о его событиях читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Пока дон Альфонсо (Паулу 
Шот) и Деспина (Джинджер 
Коста-Джексон) заключают 
свой веселый тайный союз, 
их двойники (Мари Гудо   
и Боштан Антонович) 
уже бросаются в действие   
ФОТО ANNE VAN AERSCHOT

ПРОТЕСТ

Оскаровский номинант отказался 
приезжать на церемонию
Иранский режиссер Асгар Фархади заявил, что 
не будет присутствовать на церемонии вруче-
ния премии «Оскар», хотя его фильм «Коммиво-
яжер» номинирован на премию Американской 
киноакадемии. Так он отреагировал на указ До-
нальда Трампа об ограничениях на въезд в США 
из ряда мусульманских стран. Асгар Фархади, 

оскаровский лауреат 2011 года, отметил, что 
принципиально отказывается приезжать даже 
в том случае, если конкретно на него действие 
президентского указа не будет распространять-
ся и иммиграционные власти решат пойти ему 
навстречу. Ранее от присутствия на церемонии 
отказалась сыгравшая в «Коммивояжере» актри-
са Таране Алидости. Даже среди оскаровских но-
минантов Асгар Фархади — самая знаменитая, 

но не единственная жертва новейших запрети-
тельных мер Дональда Трампа. Так, с протестом 
по поводу последних выступили создатели двух 
номинированных на премию документальных 
короткометражек — фильмов «Ватани: моя ро-
дина», рассказывающего о семье сирийских бе-
женцев, и «Белые шлемы», посвященного рабо-
тающим в Сирии сотрудникам гуманитарных 
организаций. Рита Русакова

От яркости 1920-х постановщики уводят пьесу Маяковского в безысходную черноту   
ФОТО ANASTASIA BLUR
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В случае победы над испанским клубом «Гран-Канария» 
«Локомотив-Кубань» выйдет в 1/4 финала Кубка Европы  
с первого места в группе

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Флойд Мейуэзер и Конор Макгрегор 
набьют друг другу цену
Боксер и мастер смешанных единоборств объявили о желании встретиться на ринге  

Обсуждающийся уже неко-
торое время поединок между 
Флойдом Мейуэзером и Ко-
нором Макгрегором, супер-
звездами двух бойцовских 
жанров — профессионально-
го бокса и смешанных едино-
борств, становится все более 
и более реальным. В минув-
шие выходные о желании 
встретиться друг с другом 
объявили оба спортсмена. 
Их мотивация понятна: матч 
сверхпопулярных бойцов 
при всех трудностях с опре-
делением его формата может 
принести колоссальные до-
ходы и обеспечить участни-
кам колоссальные заработки. 
Дейна Уайт, президент UFC — 
организации, под эгидой ко-
торой дрался Макгрегор, уже 
заявил, что призовой фонд 
такого противостояния мог 
бы составить $50 млн.

В минувшие выходные резко 
выросла вероятность боя меж-
ду двумя знаменитыми бойца-
ми — боксером Флойдом Мейу-
эзером и мастером смешанных 
единоборств ирландцем Коно-

ром Макгрегором. Дискуссия по 
поводу того, может он быть ор-
ганизован или нет, велась уже 
в течение нескольких недель, а 
сейчас оба спортсмена практи-
чески одновременно объявили 
о готовности его провести. Пер-
вым высказался на эту тему Ко-
нор Макгрегор, который, высту-
пая на британском телевиде-
нии, сообщил, что «работа над 
боем на самом деле ведется уже 
некоторое время». Вслед за ним 
— уже на американском кана-
ле Showtime — Флойд Мейуэзер 
выразил уверенность в том, что 
«поединок может состояться». 
Макгрегор же пошел еще даль-
ше: он уточнил, что состояться 
бой может «либо уже в конце 
нынешнего года, либо в начале 
следующего».

Для Америки эти заявления 
превратились в одно из глав-
ных событий в мире спорта. В 
этом нет ничего удивительного, 
если учесть, что речь идет о двух 
не просто популярных, а сверх-
популярных бойцах, чьи высту-
пления всегда служили гаран-
тией высочайших телевизион-

ных рейтингов. При этом еще 
недавно вариант, при котором 
два полусредневеса встретятся, 
выглядел, по сути, фантастиче-
ским. Флойда Мейуэзера, офи-
циально завершившего карье-
ру, в которой не было ни одно-
го поражения, в сентябре 2015 
года, фактически вызывал на 
бой его единственный конку-
рент в борьбе за звание лучше-
го боксера нынешнего века фи-
липпинец Мэнни Пакьяо. А на 
чемпионский титул в промоу-
шене UFC, принадлежащий Ко-
нору Макгрегору, существует 
список из полудюжины ярких 
претендентов, включая непо-
бедимого россиянина Хабиба 
Нурмагомедова. Со спортивной 
точки зрения такие поединки 
представлялись куда более ло-
гичными. Ведь до сих пор непо-
нятно, в каком формате могли 
бы сразиться Мейуэзер и Мак-
грегор. Американец сразу же 
дал понять, что это должен быть 
его профильный вид, но для ир-
ландца бокс — лишь составляю-
щая его жанра, причем по важ-
ности, скорее всего, не превос-

ходящая борцовскую. У Мейуэ-
зера есть, правда, опыт высту-
плений в виде единоборств, где 
нужно уметь не только боксиро-
вать. В 2008 году он провел бой 
в реслинге против великана Биг 
Шоу. Но реслинг — это, строго 
говоря, не спорт, а заранее сре-
жиссированный спектакль.

Впрочем, совершенно оче-
видно и почему, невзирая на все 
препятствия, не имеющий пре-
цедентов матч и в самом деле 
может быть устроен. Все дело в 
грандиозных доходах, которые 
он обещает.

Флойд Мейуэзер давным-дав-
но доказал, что является ком-
мерческой приманкой номер 
один даже не в боксе, а во всем 
мировом спорте. Бой Мейуэзера 
против Мэнни Пакьяо весной 
2015 года был идеальным до-
казательством этого. Он сгене-
рировал доходы — в основном 
благодаря продаже платной 
прямой трансляции на кана-
лах HBO и Showtime — на сум-
му, которую эксперты оценили 
приблизительно в $600 млн. На-
столько успешных в финансо-

вом плане мероприятий исто-
рия спорта не знала. Космиче-
скими были и гонорары про-
тивников. Флойду Мейуэзеру 
досталось более $200 млн, Мэн-
ни Пакьяо — около $150 млн.

Но и менее значимые бои 
Мейуэзера выходили чрезвы-
чайно дорогими. Так, за свой 
последний пока поединок — 
против Андре Берто — он полу-
чил $32 млн, а за спектакль с Биг 
Шоу в роли партнера по сцене 
— $20 млн. И организаторы со-
бытий благодаря продаже биле-
тов и платных трансляций все 
равно прилично заработали.

Конор Макгрегор доказал, 
что его коммерческий потенци-
ал не так уж далек от потенциа-
ла Флойда Мейуэзера, в ноябре 
прошлого года. Шоу в нью-йорк-
ском Madison Square Garden, 
центральным матчем в кото-
ром был его поединок против 
Эдди Альвареса, установило ре-
корд. Его аудитория составила 
20 427 человек, а продажа биле-
тов принесла UFC $17,7 млн. По-
ступления были рекордными 
и для организации (ее преды-
дущее достижение равнялось 
$12 млн), и для Madison Square 
Garden, который принимает 
исключительно топовые с точ-
ки зрения интереса публики со-
стязания. Предыдущий рекорд 
— $13,5 млн — был установлен 
в 1999 году благодаря бою двух 
великих боксеров-супертяжей 
— Леннокса Льюиса и Эванде-
ра Холифилда.

У экспертов еще не сформи-
ровалось единого мнения по 
поводу того, какая сумма мо-
гла бы стоять на кону в поедин-
ке Флойда Мейуэзера и Конора 
Макрегора. Но ясно, что это — 
десятки миллионов долларов. 
Чем-то наподобие конкретного 
прогноза можно считать разве 
что слова президента UFC Дей-
ны Уайта. Он сказал, что готов, 
если идея с боем и вправду бу-
дет реализована, гарантиро-
вать призовой фонд $50 млн — 
по $25 млн каждому участнику. 
На взгляд господина Уайта, это 
«реальное предложение». Хотя 
финансовый бэкграунд бойцов 
заставляет предположить, что в 
действительности оно слегка за-
ниженное.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Уэсли Со  
далеко пошел
Американский гроссмейстер 
продлил беспроигрышную серию

Вывеской первого шах-
матного супертурнира се-
зона, завершившегося 
в голландском Вейк-ан-
Зе, было очередное  
противостояние двух 
участников прошлогод-
него чемпионского матча 
в Нью-Йорке — норвежца 
Магнуса Карлсена и рос-
сиянина Сергея Карякина. 
Свою партию они свели 
к ничьей. Однако ни Карл-
сену, ни Карякину посра-
жаться за победу в Вейк-
ан-Зе не удалось. Она 
досталась находящемуся 
уже в течение нескольких 
месяцев в удивительной 
форме американскому 
вундеркинду Уэсли Со.

Рассказывая о своем вы-
ступлении в Вейк-ан-Зе, Сер-
гей Карякин признался 

”
Ъ“, 

что, конечно, понимал: вни-
мание шахматных болель-
щиков будет приковано в 
первую очередь к очередно-
му раунду его соперничества 
с Магнусом Карлсеном. Это 
соперничество — слишком 
уж острый и слишком акту-
альный сюжет, чтобы за ним 
не следить. В ноябре прош-
лого года Карлсен и Каря-
кин выдали удивительно зре-
лищный чемпионский матч 
в Нью-Йорке, в котором нор-
вежцу, считавшемуся его без-
условным фаворитом, при-
шлось отыгрываться в клас-
сической части и дожимать 
оппонента на тай-брейке, что-
бы защитить титул. Вскоре, в 
декабре, их ждала еще одна 
встреча на мировом первен-
стве — по быстрым шахматам 
и блицу в Дохе. И Карякин тут 
взял реванш. Одолев по ходу 
соревнований Карлсена, рос-
сиянин завоевал звание чем-
пиона по блицу. В Вейк-ан-Зе 
они бились уже в другом фор-
мате — в рамках традицион-
ного супертурнира.

Их партия была, разуме-
ется, включена в програм-
му заключительного тура — 
как своего рода финал состя-
заний, вишенка на торте. И 
она действительно получи-
лась боевой. Карякин черны-
ми намеренно рисковал и 
получил в эндшпиле непло-
хую, с перспективами, пози-
цию. Дожать Карлсена ему 
не удалось, но норвежца он 
по крайней мере помучил.

Правда, на общую оцен-
ку российским гроссмейсте-
ром своей игры в Вейк-ан-Зе 
этот факт не повлиял. «Я, ко-
нечно, не удовлетворен ре-
зультатом»,— констатиро-
вал Сергей Карякин, заняв-
ший в турнирной таблице 
шестое место и вспомнив-
ший о двух обидных осеч-
ках — в партиях с китайцем 
Вэй И и индийцем Башка-
раном Адхибаном, хотя тот 
с его скромнейшим по мер-
кам элитного турнира рей-
тингом 2653 вроде бы не вы-
глядел ровней россиянину. 
В обоих случаях сгубили Ка-
рякина ошибки, и их приро-
ду он прекрасно знал. «По-
нимаете, начиная с матча в 
Нью-Йорке я не отдыхал. Во-
обще ни дня,— рассказывал 

он 
”
Ъ“.— Вернулся после по-

единка в Москву — и посто-
янно давал интервью, при-
нимал участие в телевизион-
ных программах, мероприя-
тиях по раскрутке шахмат… 
На чемпионат мира по рапи-
ду и блицу я, если честно, по-
ехал без какой-либо подго-
товки и никогда не поверил 
бы тому, кто предсказал бы 
мне победу. Ну и в Вейк-ан-Зе 
тоже был далеко не в идеаль-
ном состоянии — усталость 
накопилась чудовищная».

Впрочем, и про игру Маг-
нуса Карлсена в Голландии 
как про стабильную, чемпи-
онскую тоже не скажешь. И 
ему, кажется, отдых в ближай-
шее время не повредит. Во 
всяком случае, и срыв в пар-
тии с венгром Рихардом Рап-
портом, и общие впечатле-
ния на такие мысли наводят.

Чемпион мира в ито-
говой таблице занял вто-
рое место, на очко отстав от 
Уэсли Со, который как раз 
срывов не допускал. При-
чем не только в Вейк-ан-Зе, а 
очень-очень давно.

Вообще, если выбирать са-
мого горячего сейчас шахма-
тиста мира, то 23-летний аме-
риканец будет лидировать 
с громадным отрывом. Он 
выдал блестящую концовку 
2016 года, выиграв лондон-
ский супертурнир и вместе 
с ним — серию Grand Chess 
Tour, а год 2017-й открыл гол-
ландским триумфом. Можно 
сказать, абсолютно классиче-
ским: Со штамповал уверен-
ные ничьи с соперниками 
по верхушке таблицы и рас-
правлялся с теми, кто в Вейк-
ан-Зе смотрелся послабее. 
Он одержал победы над пя-
тью представителями ниж-
ней шестерки таблицы. По-
следней жертвой Уэсли Со 
был известный российский 
гроссмейстер Ян Непомня-
щий. И этот успех продлил 
его серию партий без пора-
жений, начавшуюся в сере-
дине лета, до 56 — в принци-
пе удивительная для совре-
менных шахмат цифра, по-
зволившая тому же Каряки-
ну охарактеризовать форму 
Со как феерическую.

Алексей Доспехов

Призовой фонд боя между Флойдом Мейуэзером (слева) и Конором Макгрегором может составить $50 млн    ФОТО REUTERS, JASON SILVA/AGIF/AFP

ТЕННИС

Винус Уильямс сыграет на контрасте
Сегодня финалистку Australian Open ждут в Санкт-Петербурге

Главной изюминкой St. Pe-
tersburg Ladies Trophy — тур-
нира Женской теннисной ас-
социации (WTA) с призовым 
фондом $776 тыс., который 
стартовал вчера в Санкт-Пе-
тербурге,— станет участие 
новоиспеченной финалистки 
Australian Open Винус Уиль-
ямс. Знаменитая 36-летняя 
американка приезжает в Рос-
сию впервые с 2008 года. Она 
посеяна в сетке под четвер-
тым номером — вслед за тре-
мя игроками первой десятки.

Турнир St. Petersburg Ladies 
Trophy состоится во второй раз. 
В прошлом году его главными 
действующими лицами были 
представительницы второй де-
сятки рейтинга WTA, в том чи-
сле экс первые ракетки мира 
сербка Ана Иванович и датчан-
ка Каролина Возняцки, а также 
финалистка US Open 2015 года 
итальянка Роберта Винчи, обыг-
равшая в финале швейцарку Бе-
линду Бенчич.

Теперь же в Санкт-Петербур-
ге собрался гораздо более пред-
ставительный состав участниц. 
Его возглавили сразу три тен-
нисистки из топ-10 — румын-
ка Симона Халеп (на данный 
момент четвертая в мире), по-
бедительница прошлогоднего 
итогового турнира в Сингапуре 
словачка Доминика Цибулкова 
(пятая) и двукратная чемпион-
ка турниров Большого шлема 
Светлана Кузнецова (восьмая).

Впрочем, при всем уважении 
к этим звездам главной удачей 
организаторов St. Petersburg 
Ladies Trophy в нынешней си-
туации следует считать то, что у 
них горит желанием выступить 
Винус Уильямс. Во всяком слу-
чае знаменитая 36-летняя аме-

риканка, которая еще в суббо-
ту в Мельбурне играла со своей 
сестрой Сереной Уильямс в фи-
нале Australian Open, по состо-
янию на вечер понедельника 
подтверждала свое участие в пе-
тербургском турнире.

«Во вторник Винус Уильямс 
будет здесь,— пообещал 

”
Ъ“ 

член директората St. Petersburg 
Ladies Trophy Владимир Ка-

мельзон.— С этим вопросом 
нет никаких проблем. Соглас-
но правилам, Винус еще в де-
кабре подала заявку на учас-
тие, и мы с нетерпением ее 
ждем. Вообще, после того как 
в прошлом году нам с большим 
успехом удалось провести пер-
вый турнир, его репутация сре-
ди игроков возросла. И теперь 
мы надеемся, что соревнова-
ния выйдут на новый уровень».

Приезд одной из сестер Уи-
льямс — событие не только для 
Санкт-Петербурга, но и для всей 
России, в которой представи-
тельницы самого титулованного 
теннисного семейства не были 
уже давно. Серена Уильямс игра-
ла на Кубке Кремля лишь дважды 

и в 2007 году в финале уступила 
Елене Дементьевой. Винус же 
впервые сыграла в Москве еще в 
1997 году и после этого выступа-
ла в «Олимпийском» еще четыре-
жды, но дальше полуфинала ни-
когда не проходила, а послед-
ний раз, в 2008 году, выбыла из 
борьбы на самом старте. Теперь 
же в первом круге она встретит-
ся с представительницей Фран-
ции Кристиной Младенович или 
бельгийкой Элизе Мертенс, про-
шедшей квалификацию. И матч 
этот на сто процентов пройдет 
в четверг, чтобы американка су-
мела хотя бы немного адаптиро-
ваться в зимнем Санкт-Петербур-
ге, где после жаркого Мельбурна, 
ей, как говорится, придется сыг-
рать на контрасте.

Среди игроков, вступивших в 
борьбу за $132,7 тыс. и 470 рей-
тинговых очков, полагающих-
ся победительнице, шесть рос-

сиянок — причем двум из них, 
олимпийским чемпионкам в 
парном разряде Елене Весниной 
и Екатерине Макаровой, по иро-
нии судьбы выпало встретиться 
друг с другом в первом же круге. 
Определилась уже и первая со-
перница Светланы Кузнецовой, 
которая в своем родном горо-
де наверняка будет изо всех сил 
стараться показать максимально 
возможный результат. Ей пред-
стоит сыграть со своей бывшей 
соотечественницей Дарьей Гав-
риловой — 26-й ракеткой мира, 
представляющей Австралию.

Добавим, что турнир про-
ходит сразу в двух залах. Цент-
ральный корт с покрытием хард 
уложен на «Сибур Арене», а еще 
один — в теннисном клубе «Ди-
намо». Год назад подобный вари-
ант не вызвал у представителей 
WTA никаких нареканий.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Чемпионат мира во Франции
Финал. Франция—Норвегия 33:26.
Матч за 3-е место. Словения—Хорватия 31:30.

Винус Уильямс пять раз 
выступала на Кубке  
Кремля. В свой последний 
приезд в Москву  
в 2008 году она  
выбыла из борьбы  
на самом старте турнира    
ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Приз за победу  
на турнире в Вейк-ан-
Зе Уэсли Со (справа)  
вручил 12-й чемпион 
мира Анатолий Карпов    
ФОТО TATA STEEL 2017

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 540 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 9825. 3 (4). 
Станислас Вавринка (Швейцария) — 5695. 4 (3). Милош Раонич (Канада) — 4930. 5 (5). Кеи Нисикори 
(Япония) — 4830. 6 (9). Рафаэль Надаль (Испания) — 4385. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 3560. 8 
(8). Доминик Тим (Австрия) — 3505. 9 (6). Гаэль Монфис (Франция) — 3445. 10 (17). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 3260. 11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2930. 12 (10). Томаш Бердых (Чехия) — 
2790. 13 (15). Григор Димитров (Болгария) — 2765. 14 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2685. 
15 (13). Ник Кириос (Австралия) — 2415. 16 (14). Роберто Баутиста (Испания) — 2350. 17 (16). 
Люка Пуйе — 2131. 18 (18). Ришар Гаске (оба — Франция) — 1975. 19 (21). Иво Карлович (Хорватия) 
— 1875. 20 (20). Джек Сок (США) — 1855... 52 (52). Карен Хачанов — 904... 55 (45). Андрей 
Кузнецов — 845... 63 (63). Даниил Медведев — 749... 87 (88). Константин Кравчук — 644... 
91 (70). Михаил Южный (все — Россия) — 627.

Рейтинг WTA
1 (2). Серена Уильямс (США) — 7780 очков. 2 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 7115. 3 (5). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 5270. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 5073. 5 (6). Доминика 
Цибулкова (Словакия) — 4985. 6 (3). Агнешка Радваньска (Польша) — 4915. 7 (7). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 4720. 8 (10). Светлана Кузнецова (Россия) — 3915. 9 (8). Мэдисон Кис 
(США) — 3897. 10 (9). Джоанна Конта (Великобритания) — 3705. 11 (17). Винус Уильямс (США) 
— 3530. 12 (11). Петра Квитова (Чехия) — 3415. 13 (13). Элина Свитолина (Украина) — 2955. 14 
(12). Карла Суарес Наварро (Испания) — 2625. 15 (15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2407. 
16 (18). Елена Веснина (Россия) — 2357. 17 (16). Барбора Стрицова (Чехия) — 2295. 18 
(20). Каролина Возняцки (Дания) — 2295. 19 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2161. 20 
(35). Коко Вандевей (США) — 2136... 22 (27). Анастасия Павлюченкова — 2040... 27 (25). 
Дарья Касаткина — 1580... 37 (34). Екатерина Макарова — 1377... 83 (85). Евгения 
Родина — 756... 96 (95). Ирина Хромачева (все — Россия) — 680.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге. Шахматы
Супертурнир в Вейк-ан-Зе
13-й, заключительный тур. Дмитрий 
Андрейкин (Россия)—Левон Аронян 
(Армения) 1:0. Вэй И (Китай)—Радослав 
Войташек (Польша) 0:1. Ян Непомнящий 
(Россия)—Уэсли Со (США) 0:1. Магнус 
Карлсен (Норвегия)—Сергей Карякин 
(Россия) 0,5:0,5. Аниш Гири (Нидерлан-
ды)— Павел Эльянов (Украина) 0,5:0,5. 
Рихард Раппорт (Венгрия)—Башкаран 
Адхибан (Индия) 0:1. Люк ван Вели 
(Нидерланды)—Пентала Харикришна 
(Индия) 1:0.

Итоговое положение участников. 
1. Со — 9 очков. 2. Карлсен — 8. 3–5. 
Адхибан, Аронян, Вэй И — по 7,5. 6–7. 
Карякин, Эльянов — по 7. 8. Гири — 6,5. 
9–11. Андрейкин, Войташек, Харик-
ришна — по 6. 12. Непомнящий — 5. 13. 
Раппорт — 4,5. 14. Ван Вели — 3,5.
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